
Дорогие друзья!
Поздравляю вас со знаменательной датой — 25-летием создания «Российской газеты». 
За прошедшие годы газета стала одним из ведущих периодических изданий страны, завоевала уважение большой 
читательской аудитории и авторитет в отечественном медиасообществе. Ее ценят за информационную наполнен-
ность, глубокий подход к освещению важнейших тем и событий, за взвешенность и основательность оценок. Отрадно, 
что все эти годы ваш коллектив высоко держит планку качества работы, сохраняет приверженность лучшим традици-
ям журналистики, расширяет линейку информационных продуктов — от публикации государственных документов 
до новостей, репортажей и серьезной аналитики. 
Уверен, что вы и впредь будете добросовестно трудиться, воплощать в жизнь востребованные творческие проекты, 
добиваться успеха в профессиональной деятельности. 
Желаю вам всего наилучшего. 

В. Путин
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Австралийский доллар  45,4406
Азербайджанский манат  61,3187
Армянский драм**  13,3176
Белорусский рубль****  36,5545
Болгарский лев  35,4048
Бразильский реал  16,9472

Венгерский форинт**  22,0925
Вон Республики Корея***  55,5793
Датская крона*  92,8236
Доллар США  64,3908
Евро  69,2394
Индийская рупия**  96,9960

Казахстанский тенге**  21,0029
Канадский доллар  48,4980
Киргизский сом**  92,6886
Китайский юань  10,1199
Молдавский лей*  32,2761
Новый туркменский манат  18,3974

Норвежская крона*  74,4308
Польский злотый  16,2940
Румынский лей  15,5417
СДР  88,9655
Сингапурский доллар  45,2819
Таджикский сомони*  97,2377

Турецкая лира  22,1312
Узбекский сум***  23,7604
Украинская гривна*  28,2106
Фунт стерлингов  97,2365
Чешская крона*  25,6190
Шведская крона*  74,1266

Швейцарский франк  64,1662
Южноафриканский рэнд*  45,1533
Японская иена**  52,2123

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.11.15 

Патриарх Московский 

и всея Руси Кирилл: 

Христианский выбор 

не предполагает 

господ и рабов

Только в «РГ» Дмитрий Медведев о бюджете, чиновниках, газетах 
и фотографии

Настоящая новость 
никогда не бывает скучной

Владимир Кузьмин, 

Павел Негоица, 

Владислав Фронин

С
егодня «Российской 
газете» исполняется 
2 5  л е т.  Н а ка н у н е 
юбилея интервью 
нашему изданию дал 

председатель правительства 
Дмитрий Медведев. Разговор в 
загородной резиденции пре-
мьер-министра около разве-
денного камина начался конеч-
но же с поздравлений. Глава ка-
бинета министров наградил га-
зету Почетной грамотой прави-
тельства «за большой вклад в 
реализацию государственной 
информационной политики и 
высокий профессионализм». 
«Ощущаете себя постаревшими 
на 25 лет?» — улыбнулся Медве-
дев.

Ответным подарком премье-
ру стал репринт первого номера 
«Российской газеты». Листая че-
тыре полосы дебютного тиража, 
глава кабмина признался, что, 
как и у любого читателя, история 
«РГ» ассоциируется с прошлым и 
настоящим Российской Федера-
цией. Естественно, наша беседа 
началась с бюджета. 

«Российская газета»: Дмитрий 
Анатольевич, 13 ноября Госдума 
начнет рассматривать в первом 
чтении проект бюджета на 2016 
год. Вы не раз называли его жест-
ким. Тем не менее, можете ска-
зать, какие достоинства в этом 
бюджете, помимо необходимой 
сбалансированности доходной и 
расходной частей. И второй во-
прос — нужен ли нам антикризи-
сный план? Разных оценок от ми-
нистерств и экспертов было до-
вольно много? 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Всегда наши дос-
тоинства являются продолжени-
ем недостатков и наоборот. Когда 
говорят о жестком бюджете, это 
две стороны одной медали — в 
этом и его достоинство, и его про-
блема. 

Достоинство в том, что это 
сбалансированный бюджет, с не-
большим дефицитом в 3 процен-
та. Почему это важно? Потому 
что, когда мы сохраняем такой 
твердый макроэкономический 
подход, мы понимаем, что живем 
по средствам, что способны сво-
дить доходы с расходами, что у 
нас не происходит избыточного 
роста расходов, в результате не 
раздуваются необоснованные 
траты, не раскочегаривается ин-
фляция. И, в конечном счете, это 
не бьет по интересам большого 
количества граждан и хозяйству-
ющих субъектов. Поэтому сба-
лансированность — важнейший 
элемент государственной эконо-
мической политики. 

Это нужно не министру фи-

нансов, который твердо отстаи-
вает эти позиции в  Государствен-
ной  Думе или на совещаниях в 
правительстве, а это нужно всем 
нам. Если бюджет трещит по 
швам, как это было, кстати, в тот 
период, когда начинала работать 
«Российская газета», это обора-
чивается гиперинфляцией, обес-
ценением доходов, зарплат и об-
нищанием людей. 

С другой стороны, этот бюд-
жет с трехпроцентным дефици-
том позволяет нам решать все ос-
новные задачи.  Прежде всего, 
выполнять социальные обяза-
тельства, которые мы приняли. 
Когда мы говорим о социальных 
обязательствах, мы почему-то за-
бываем, как выглядят наши соци-
альные обязательства образца 
2015 года и, например, десяти-
летней давности. Я даже не про 
1990-е говорю, когда все было тя-
жело и сложно. У нас их стало на 
порядок больше. Это наше завое-
вание. Но для того, чтобы все это 
обслуживать, мы обязаны созда-
вать и необходимую доходную 
базу, отсекать неэффективные 
расходы, оптимизировать статьи 
бюджета. Поэтому, хотел бы от-
метить, даже этот жесткий бюд-
жет все равно сохраняет свою со-

циальную направленность. До-
статочно сравнить бюджет 2016 
года и, например, бюджет 2006 
года. Кому интересно, можно по-
интересоваться: объем социаль-
ных обязательств, количество 
различного рода выплат, мер под-
держки экономики, социальной 
сферы все равно гораздо больше, 
чем это было в 2006 году. Хотя мы 
рассматриваем 2006-й и особен-
но 2007-й как последние докри-
зисные годы, когда страна жила в 
относительно благополучном по-
ложении. 

Но и объем затрат у нас вырос. 
То есть, иными словами, считать, 
что бюджет жесткий и из-за этого 
страдает какое-то большое коли-
чество охраняемых государством 
интересов, было бы неправильно. 
И социальные обязательства, и 
основные вопросы развития про-
мышленности, поддержки сель-
ского хозяйства в этом бюджете 
учтены. Если говорить о сельском 
хозяйстве, то там вообще ни на 
йоту, ни на рубль расхо-
ды не снижаются,  а 
только наращиваются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В руках у Дмитрия Медведева пер-
вый номер «Российской газеты». 
С этого начался наш разговор 
с премьер-министром. 

О великой актрисе 

Людмиле Гурченко 

с нежностью и обожа-

нием, ее ролях в кино 

и театре, а также 

о снятом про нее сери-

але, который сейчас 

идет по телевизору

КУМИРЫ
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Акцент

 Этот бюджет 
с трехпроцентным дефицитом 
позволяет нам решать 
все основные задачи

5
На строитель-
ство новых 
школ и детских 
садов государ-
ство направит 
3 трлн рублей 
за десять лет

6
Сергей Иванов: 
Запрещать 
полеты в другие 
страны мира, 
как это прои-
зошло 
с Египтом, 
Россия не соби-
рается 

11
Князь 
Дмитрий 
Шаховской: 
Самый верный 
способ выхода 
из трудного 
положения — 
это любовь 
к ближнему, 
к Отчизне, 
к государству

14
Ученые потра-
тили 1 млрд евро, 
чтобы воссо-
здать фрагмент 
мозга крысы

15
Сборная 
России: кто 
сыграет за глав-
ную команду 
страны против 
Португалии 
и Хорватии
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РЕМЕСЛО
ЭТА колонка выходит не как обычно, во вторник. Что ж, 
пусть и тема будет не совсем обычной — не про те или 
иные политические события, а про политическую жур-
налистику. Про некоторые ее элементарные приемы и 
проблемы, вообще слабо связанные с теми или иными 
конкретными идеологиями, странами, временами.

 Если спросить обычного ТВ-зрителя, что он думает о 
том или ином журналисте, едва ли услышите восторги, 
во всяком случае, куда реже, чем об актерах, шоуменах 
или даже политиках. Больше того — не желая показать 
себя «лохом», человек, пожалуй, охотно скажет, что жур-
налисты «дурят нашего брата», «выполняют заказ». Но 
если начнете допытываться, «ну, а в чем конкретно-то 
ложь и как обстоит НА САМОМ ДЕЛЕ?», в 99% случаев 
услышите повторение «своими словами» (но близко к 
тексту!) ровно того же, что человек услышал по ТВ, в дру-
гих СМИ. И это вполне естественно. Обычному человеку 
почти невозможно выработать свое, самостоятельное 
(не говорю уж «оригинальное») мировоззрение, свою 
картину Мировой политики. Конечно, это все-таки про-
ще, чем «придумать свою физическую теорию», но все 

равно запретитель-
но трудно — начиная 
с того, что нет време-
ни, нет мотива и ин-
теллектуального на-
выка самому перера-
батывать информа-
цию, тем более «со-
здавать контент» и 
т.д. Покупатель поль-
зуется товаром, но 
не в силах создать 
его. Так и с потребле-

нием интеллектуально-идеологических продуктов — их 
получают из СМИ в готовом и упакованном виде, а от 
долгого переваривания они превращаются в «свои», 
«собственные убеждения». 

Другое дело — насколько велик выбор и конкуренция 
на этом рынке. Впрочем, даже при наличии реально 
сильной конкуренции (чего у нас, как известно, нет) кон-
формизм, бессознательный поиск социальной безопа-
сности заставляют людей жаться к Большинству. «Кри-
чите с толпой», — советовал мистер Пиквик. «Но тут две 
толпы», — возражали ученики. «Кричите с той, что боль-
ше!» 

 Конечно, СМИ не передают «что им в голову взбре-
дет». Они зависят от владельцев, а у нас, как известно, 
фактическим владельцем всех основных ТВ-каналов яв-
ляется Государство. При этом «клиент всегда прав» — да, 
СМИ навязывают потребителю свою продукцию, но и 
стараются, как могут, ублажать покупателя. Приемы 
здесь известны — их сумма и составляет журналистику.

Лесть. ТВ-зеркало (и вообще СМИ) пользуется тем 
большей популярностью, чем более настойчиво и уме-
ло показывает своему зрителю, что он на свете всех ум-
нее, всей духовней и смелее… Лесть, как известно, бы-
вает грубой и недостаточно грубой, но слишком грубой 
не бывает. Уже поэтому «оппозиционеры», которые 
критикуют нашу Историю, державность, духовность и 
т.д., никогда не будут иметь ШИРОКОГО успеха — толь-
ко в определенных более или менее маргинальных 
группах. 

Щекотка страхом. Публика любит, чтоб ее кошмари-
ли, — это основной инстинкт наравне с пищевым. Не под-
соленная страхом новость пресна. Поэтому СМИ гоняют 
ужастики по любому поводу, от криминала до «угрозы 
эпидемий» (если уж совсем ничего реально страшного 
сегодня нет). Поэтому с такими похоронными лицами 
ТВ-журналисты слушали (я свидетель) призывы Началь-
ства «дать больше позитива» — «дать-то мы дадим, да кто 
ж его съест?..». Страх — лучший будильник. Главное — по-
чаще менять «страшное белье», чтоб не плесневело. Но с 
этим проблем нет — жизнь дарит поводы постоянно.

Пафос, гнев, сарказм. Это основные специи в пова-
ренной книге журналиста. Высокий патриотический 
(или гражданский) пафос, разогретый на огне вечного 
сарказма до Праведного (священного) гнева, — против 
«них», врагов, будь то Враждебное внешнее окружение, 
«иностранные консультанты, профессора и шпионы» 
или банальные чиновники-взяточники… Здесь тоже 
есть разные амплуа — от подчеркнуто циничных «ин-
формкиллеров» и «холодных аналитиков» до Благород-
ных Отцов, бичующих пороки. В профессиональной 
среде такие Совести Нации хорошо известны — «Не 
надо называть, узнаешь по портрету: / Ночной разбой-
ник, дуэлист, / В Камчатку сослан был, вернулся алеу-
том, / И крепко на руку нечист; / Да умный человек не 
может быть не плу-
том. / Когда ж об 
честности высокой 
говорит, / Каким-то 
демоном внушаем: / 
Глаза в крови, лицо 
горит, / Сам плачет, 
и мы все рыдаем».

При этом обяза-
тельный прием — в 
своем сарказме/па-
фосе сразу загнать 
зрителя-читателя по 
одну сторону «баррикад» с публицистом. Первый эле-
ментарный примем тут — местоимение «мы». «Мы» — 
против «них». Тут уж психологически публике спрятать-
ся некуда — не к «ним» же бежать…

 Интрига. Это важнейший элемент психотерапии. Лег-
ко достигается в основном в маленьких спектаклях — ток-
шоу (в тексте подобного эффекта добиться куда труд-
нее). Лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать. Это 
относится и к Сокрушению Врагов. Без конца обличать 
виртуальных «врагов» — пресно. Совсем другое дело, 
если в ток-шоу есть «живое чучело Врага» и его публич-
но нокаутируют сарказмом и смехом. Это, естественно, 
сплачивает зрителя (который сопереживает, естествен-
но, гарантированному Победителю, идентифицирует 
себя с его позицией), дает Катарсис. Поэтому в таких 
ток-шоу функция «козла отпущения», «мальчика для би-
тья» — важнейшая. На нем все напряжение держится. 

 Может возникнуть вопрос: неужели «вторая древней-
шая» так «плоха»?

 СМИ — источник информации, что человеку необхо-
димо биологически, как воздух и вода. СМИ дают людям 
развлечения (разного качества), что тоже необходимо. 
СМИ работают козлами отпущения — например, дейст-
вительно бессовестные и циничные рисунки «Шарли» 
вызывали гнев, кажется, больший, чем сам теракт. Нако-
нец, да, без СМИ нельзя растлить общество – но без СМИ 
нельзя и бороться с растлением. НЕОБХОДИМЫЙ И НЕ-
ИЗБЕЖНЫЙ ИНСТИТУТ.

Пафос, гнев, сар-
казм. Это основные 
специи в поварен-
ной книге 
журналиста

 СМИ — источник 
информации, что 
человеку необходи-
мо биологически, 
как воздух и вода

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Президент Россия примет меры по укреплению потенциала стратегических ядерных 
сил

Удар по ПРО
Кира Латухина, Сочи

Р
оссия будет развивать 
ударные системы, спо-
собные преодолевать 
любые системы ПРО, за-
явил президент в Сочи 

на совещании по развитию Воо-
руженных сил.

Глава государства предложил 
рассмотреть вопросы, касающие-
ся деятельности и промышлен-
ных предприятий, и подразделе-
ний минобороны по системам во-
оружения, которые должны опре-
делить облик армии в следующем 
десятилетии.

«Разработка и производство 
таких систем — ответ на вызовы, с 
которыми мы сталкиваемся, га-
рантия защиты безопасности и 
интересов нашей страны», — поя-
снил Верховный главнокоманду-
ющий. «Как известно, Соединен-
ные Штаты и их союзники не пре-
кращают строительство систем 
глобальной противоракетной обо-
роны. Причем ни наши озабочен-
ности, ни предложения о сотруд-
ничестве, к сожалению, в расчет 
не принимаются», — отметил он.

«Мы неоднократно указывали, 
что подобные действия расцени-
ваем как попытку подорвать су-
ществующий паритет в области 
ракетно-ядерных вооружений, а 
по сути — расшатать всю систему 
региональной и глобальной ста-
бильности», — напомнил Влади-
мир Путин. «Нас заверяли, что си-
стема противоракетной обороны 
и ее европейский сегмент пред-
назначены для защиты от иран-
ских баллистических ракет», — 
сказал он. Но ситуация с иран-
ской ядерной проблемой урегули-
рована, соглашения подписаны, 
более того — утверждены парла-
ментами, а работа над системами 
ПРО тем не менее продолжается.

«Таким образом, ссылки на 
иранскую и северокорейскую ра-
кетно-ядерную угрозу прикрыва-
ют истинные планы, а их истин-
ная цель — в нейтрализации стра-
тегического ядерного потенциала 
других ядерных государств, кро-
ме Соединенных Штатов и их со-
юзников, — прежде всего, конечно, 
нашей страны, России, — и стрем-
лении получить решающее воен-
ное превосходство со всеми выте-
кающими отсюда последствия-
ми», — объяснил президент.

«Мы не раз говорили, что Рос-
сия примет необходимые ответ-

ные меры по укреплению потен-
циала стратегических ядерных 
сил. Мы будем работать и над си-
стемами противоракетной оборо-
ны, но на первом этапе, как мы не-
однократно, повторяю, говорили, 
будем работать и над ударными 
системами, которые в состоянии 
преодолевать любые системы 

противоракетной обороны», — за-
явил глава государства.

«За последние три года пред-
приятия оборонно-промышлен-
ного комплекса создали и успеш-
но испытали ряд перспективных 
систем вооружения, которые спо-
собны решать боевые задачи в 
условиях эшелонированной си-

стемы противоракетной оборо-
ны. Такие системы уже начали по-
ступать в войска в этом году», — 
заявил президент и предложил 

поговорить о том, как идет освое-
ние новых типов вооружения, а 
затем выслушать представителей 
ОПК по возможностям совершен-

ствования тактико-технических 
характеристик этих систем. Даль-
ше совещание продолжалось в за-
крытом режиме.

Владимир Путин продолжил серию совещаний по вопросам развития Вооруженных сил и военно-промышленного комплекса. 

Акцент

 За последние три года 
предприятия оборонно-
промышленного комплекса 
создали и успешно испытали 
ряд перспективных систем 
вооружения

Антон Благовещенский

В 
третьем квартале 2015 года 
«Российская газета» воз-
главила список изданий, 

наиболее часто цитируемых в со-
циа льных медиа  —  Twitter, 
Facebook и «ВКонтакте». Об этом 

свидетельствуют данные рейтин-
га, подготовленного компанией 
«Медиалогия».

За три прошедших месяца 
ссылки на страницы сайта «Рос-
сийской газеты» были опублико-
ваны в социальных сетях почти 
610 тысяч раз.

Стоит отметить, что по резуль-
татам предыдущих кварталов 
«РГ» также занимала первое ме-
сто в топ-10 самых цитируемых в 
соцмедиа газет. При этом число 
ссылок в пользовательских блогах 
выросло почти на 200 тысяч.

Второе место в новом рейтин-

ге досталось «Комсомольской 
правде». Третье место с почти 
двукратным отрывом от лидера 
заняла «Новая газета». В пятерку 
самых цитируемых также вошли 
«Московский комсомолец» и 
«Аргументы и факты».

Самым упоминаемым в соцсе-

тях телеканалом стал Russia 
Today — ссылки на его материалы 
разместили 1,13 миллиона раз за 
третий квартал нынешнего года. 
Второе место в этой категории 
занял LifeNews с 1,1 миллиона 
ссылок. 

Самым цитируемым в соцме-

диа интернет-изданием был при-
знан сайт Lenta.ru. За третий 
квартал этого года на страницы 
ресурса сослались 1,2 миллиона 
раз. Второе место досталось «Га-
зета.ru» c 1,18 миллиона ссылок. 
На третьем месте - РБК, на кото-
рый сослались 830 раз.

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/art/1185908
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Более 6 тысяч выпусков газеты в 145 кадрах главных событий за 25 лет. От горячего набора — до адаптивного дизайна. Новый проект к юбилею «Российской газеты» — 25.rg.ru

СМИ «Российская газета» стала самой популярной газетой в соцсетях

Первая по «кликам»

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин встретился в Сочи с эмиром Ку-
вейта Сабахом аль-Ахмедом ас-Сабахом. Это пер-
вый в истории постсоветского периода визит кувей-
тского монарха в Россию. Приоритетное внимание 
на переговорах уделили событиям на Ближнем Вос-
токе и борьбе с международным терроризмом.
Позиции Москвы и Кувейта совпадают или близки 
по всем проблемам. Владимир Путин и Сабах аль-
Ахмед ас-Сабах обсудили ситуацию в Ираке, Ливии, 
Йемене и выразили озабоченность многолетним ту-
пиком по палестинскому вопросу. Любой кризис дол-
жен быть урегулирован самими народами стран 
при активной, но учитывающей местные реалии 
помощи международного сообщества, отметил сов-
падение подходов глава МИД России Сергей Лавров по 
итогам переговоров. По сирийскому кризису тоже 
позиции общие. «Необходимо как можно скорее 

остановить боевые действия, прекратить крово-
пролитие и начать политический процесс между 
представителями правительства и всех оппозици-
онных групп», — сказал Лавров. Приоритет номер 
один — борьба с террористами. Победить это зло 
можно только сообща, консолидировавшись на про-
чной основе международного права, без двойных 
стандартов.
По итогам переговоров были подписаны документы 
по энергетике, военно-техническому сотрудничест-
ву, взаимодействию в нефтегазовой сфере, области 
транспорта и культуры, а также по облегчению ви-
зового режима. Также было заключено соглашение 
между РФПИ и Кувейтским инвестиционным 
агентством о создании совместной платформы. Ку-
вейтская сторона решила дополнительно выделить 
500 млн долларов на проекты в России.
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Настоящая новость никогда не бывает скучной
А наука, образование?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: По нау-
ке и образованию тоже 

практически все финансирова-
ние сохраняется, причем вклю-
чая главные вопросы: на универ-
ситеты, среднее и школьное об-
разование, профессорско-пре-
подавательский состав, деньги 
на рост заработной платы педа-
гогам и сотрудникам универси-
тетов. Все это предусмотрено, 
так как вытекает из ранее при-
нятых решений, включая указы 
президента и основные направ-
ления деятельности правитель-
ства. 

Конечно, если бы ситуация 
была легче, мы, наверное, запу-
стили бы целый ряд новых про-
грамм, а сегодня мы это сделать 
не можем. Но бюджет реали-
стичный и в целом социально 
ориентированный, потому что 
мы сохраняем все то, что было 
достигнуто за последние 15 лет, 
особенно в последние годы. Это 
я имел в виду, когда говорил, что 
проблемы или недостатки бюд-
жета являются продолжением 
его достоинств.

Все-таки какие-то особые меры 
в виде антикризисного плана 
понадобятся на 2016 год? Или 
сам бюджет уже содержит эти 
моменты?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Все будет зави-
сеть от развития событий. Я не 
открою здесь какой-то тайны — 
абсолютно очевидно, что в этом 
году мы живем по антикризи-
сному плану. Скажу прямо: по 
антикризисному плану жить 
проще, чем в обычной ситуации. 
Почему? Потому что у тебя есть 
объем денег и рассчитывать осо-
бо больше не на что. Всегда в го-
сударственной деятельности мы 
ориентировались на то, что бу-
дут доходы будущих периодов: 
по итогам работы за полгода бу-
дут дополнительные деньги, и 
мы их переделим, направим на 
приоритетные или недофинан-
сированные направления. Сей-
час этого просто нет. В текущих 
условиях — низкие цены на угле-
водороды, сохраняющиеся сан-
кции, — новые доходы не посту-
пают. 

В целом этот план сработал 
неплохо. Естественно, его все 
критикуют, потому что никому 
никогда не нравится кризисный 
период, но план сработал хотя 
бы даже потому, что целый ряд 
позиций нам вводить не понадо-
билось. И течение кризиса ока-
залось чуть более мягким, и 
другие меры помогли.

Нужен ли план на следующий 
год? Посмотрим. Если ситуация 
будет ухудшаться, а мы как 
здравомыслящие люди, ответст-
венные за экономическую ситу-
ацию в стране, обязаны рассма-
тривать и самые тяжелые сцена-
рии, тогда, конечно, нам придет-
ся создавать и версию антикри-
зисного плана на 2016 год. Если 
ситуация останется приблизи-
тельно такой же, как сейчас, а 
мы исходим из того, что в следу-
ющем году инфляция упадет до 
7 процентов и возобновится 
экономический рост — кстати, 
небольшие признаки этого есть, 
— то в этом случае мы будем ра-
ботать по обычному сценарию.

Попробуем в следующем вопро-
се оттолкнуться от заголовка в 
«Российской газете». Звучит он 
так: «Пентагон сдул пыль с во-
енных планов». В последнее вре-
мя все чаще приходится, к сожа-
лению, слышать, что Запад уже 
на грани конфликта с Россией, 
что большинство мировых лиде-
ров родились после Второй ми-
ровой войны и не испытали на 
себе всех тягот и ужасов войны. 
Насколько вы допускаете воз-
можность трагического разви-
тия событий?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Мне бы не хоте-
лось допускать такую возмож-
ность. Вопрос не в том, кто и ког-

да родился. Из нынешних глав 
государств действительно очень 
немногие помнят этот период. 
Это не значит, что мы как-то все 
иначе относимся к трагизму во-
енных событий, катастрофам 
военного времени. Планета пе-

режила две мировые войны. Со-
вершенно очевидно, что ничего 
подобного допустить даже в мы-
слях нельзя.

Да, сейчас не самая простая 
международная ситуация, но 
так, строго говоря, когда она 
была простой? Если говорить об 
отношениях нашей страны с це-
лым рядом западных государств, 
то они действительно сейчас да-
леки от идеальных, они пережи-
вают довольно сложный период, 
некоторые даже поговаривают о 
второй «холодной войне». Но 
дело сейчас не в терминах, а 
именно в осознании того, что 
любой лидер государства, любой 
верховный главнокомандующий 
— президент или премьер-ми-
нистр страны там, где это парла-
ментская республика, — прекра-
сно осознают ответственность 
за подобного рода решения. Я ду-
маю, что в XXI веке такой сцена-
рий просто невозможен. 

Есть довольно известная фра-
за Альберта Эйнштейна. Когда 
его спросили, какое оружие бу-
дет использоваться в третьей 
мировой войне, он сказал: «Я не 
знаю, какое оружие будет ис-
пользоваться в третьей мировой 
войне, но в четвертой мировой 
войне будут использоваться 
камни». Он намекал, что третьей 
глобальной ядерной мировой 

войны человечество просто не 
перенесет, и в этом смысле, та-
кие оценки остаются вполне ак-
туальными.

Дмитрий Анатольевич, объя-
сните парадокс. Чиновников в 

обществе чаще ругают, обеща-
ют не индексировать им зарпла-
ты, внесен законопроект о том, 
что на пенсию они будут позже 
выходить, чем другие граждане. 
Можно еще целый ряд других 
причин назвать, которые дела-
ют профессию чиновника не са-
мой привлекательной. В то же 
время очередь на государствен-
ную службу не уменьшается, а 
такое впечатление, что растет. 
Чем это объясняется, на ваш 
взгляд?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Целым комплек-
сом причин. Если государство 
совсем слабое, то и в чиновники, 
как правило, никто не стремит-
ся, если иметь в виду нормаль-
ную мотивацию, а не крими-
нальную. Я помню, в 90-е годы 
государство было гораздо сла-
бее, и профессия государствен-
ного служащего не была акту-
альной. Я довольно много об-
щался с разными людьми тогда, 
и, кстати, со студентами, кото-
рых учил: небольшая часть из 
них хотела построить карьеру 
государственного служащего. 
Хотя все понимали, что без чи-
новников — как бы их ни ругали 
— ни одно государство обойтись 
не может. 

А вот в последние десять лет 
произошла известная переори-
ентация ценностей. Почему? 

Потому что государство стало 
сильнее именно как политиче-
ский институт. 
Естественно,такому государст-
ву необходимо большое количе-
ство должностных лиц. Еще раз 
подчеркиваю — государству не-
обходим труд государственных 
служащих. Нельзя их уподо-
блять карьеристам или тем бо-
лее просто взяточникам, тем, 
кто пришел на государственную 
службу обогатиться. Государст-
венная служба, как и любая дру-
гая работа, очень разная. Одно 
дело — работать журналистом в 
маленькой сельской или район-
ной газете, другое дело — в «Рос-
сийской газете» или тем более 
возглавлять газету. 

То же самое и с государствен-
ными служащими. Огромное их 
количество — это люди, которые 
работают за небольшие деньги и 
работают от зари до зари. У них 
тяжелый труд, много женщин на 
этой работе, и считать, что они 
выстроили карьеру на десятиле-
тия вперед, нельзя. Они, скорее 
всего, на каких-то таких скром-
ных должностях и останутся, но 
от этого их труд не менее поле-
зен. Конечно, кто-то идет на гос-
службу для того, чтобы сделать 
карьеру. Я тоже ничего в этом 
плохого не вижу. Это нормаль-
ная мотивация для современно-
го человека. 

Мы действительно приняли 
решение о том, чтобы не индек-
сировать заработную плату го-
сударственным служащим. Это 
вполне объяснимо. Все-таки это 
не самая большая заработная 
плата в нашей стране, но и объ-
ективно не самая маленькая, 
особенно когда речь идет об 
определенном уровне государ-
ственной власти. Мы считаем, 
что государственные служащие 
пока могут обойтись без индек-
сации. Хотя не думаю, что это 
понравилось всем государст-
венным служащим. 

В отношении пенсий. Эта 
тема была предложена мне как 
лидеру партии «Единая Россия» 
и председателю правительства 
во время моего выступления с 
отчетом в Государственной 
Думе. Мои коллеги по партии 
сказали: может быть, действи-
тельно рассмотреть этот во-
прос, начинать  с себя. 

Понятно, что нам рано или 
поздно придется принимать ре-
шение о том, чтобы пенсионный 
возраст увеличивать — во всем 
мире растет продолжитель-
ность жизни, растет и возраст 
выхода на пенсию. Это объек-
тивный процесс. Только забе-
гать вперед не надо. Поэтому мы 
пока решений никаких не при-
няли. Но уж если это делать, то 
начинать с тех, кто к этому мо-
рально готов. Исходили из того, 
что государственные служащие 
готовы трудиться дольше, чем 
некоторые другие категории 
граждан. Законопроект подго-
товлен, внесен. В нем предусмо-
трена этапность перехода к но-
вому периоду выхода на пенсию 
в 65 лет для государственных 
служащих. Если вы думаете, что 
все государственные служащие 
этому обрадовались, то это не 
так. Опять же все зависит от 
того, какую позицию занимает 
человек. Для кого-то важно ра-
ботать как можно дольше, со-
хранять свою профессиональ-
ную востребованность, и это не 
обязательно какие-то большие 
начальники. Это могут быть 
люди, занимающие вполне 

скромные позиции, но они хо-
тят работать долго и деньги за-
рабатывать, и просто быть во-
стребованными. Кто-то постро-
ил свою жизнь немножко иначе: 
думает о том, как в 55 или в 60 
лет уйти на пенсию, заниматься 
внуками, ездить на дачу. И эта 
позиция заслуживает уважения.  

Наша газета за 25 лет прошла 
путь от свинцового набора и ли-
нотипа до Интернета. Вы извест-
ный пользователь Сети, вашей 
аудитории может позавидовать 
любая газета. Вы или члены ва-
шей семьи бумажные версии га-
зет читаете? Как вы к ним отно-
ситесь? 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Я читаю бумаж-
ные газеты, и, у меня нет ника-
ких сомнений, что они в такой 
форме останутся. Есть опреде-
ленное удобство в том, чтобы 
развернуть бумажную газету и 
почитать. Я читаю газеты, в том 
числе и «Российскую», напри-
мер, за завтраком — у меня всегда 
на столе лежат свежие газеты, 
открываешь, читаешь. Удобно. 
Во-вторых, очень удобно, для 
меня, во всяком случае, читать 
газеты в дороге. Я это делаю в ма-
шине, вертолете, самолете, пое-
зде. Это один плюс.

И есть второй момент, о кото-
ром вы отлично знаете как газет-
чики, как специалисты в этой 
сфере: когда берешь в руки газе-
ту, есть еще тактильное ощуще-
ние, как и от книги, ощущение 
того, что это такое — именно ове-
ществленный труд, овеществ-
ленная информация. Когда ты 
смотришь это в цифровом виде, 
это тоже труд, но это немножко 
иначе ощущается. И в этом смы-
сле я считаю, что все равно бу-
мажные версии газет будут со-
храняться. Да, в силу понятных 
причин не будет таких тиражей, 
какие мы помним в конце 80-х 
или начале 90-х годов, но тем не 
менее бумажную версию сохра-
нять в каких-то пределах необ-
ходимо.

И хоронить рано. 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Мне кажется, да. 

Мы-то точно не хороним бумаж-
ную прессу. 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: И последнее. Есть 
люди, которые просто не любят и 
не пользуются электронными 
версиями, и мы тоже обязаны 
уважать их интересы. Ведется 
вот бесконечная дискуссия, ког-
да полностью переходить на 
цифровое вещание в нашей стра-
не по телевизионным приемни-
кам. Переходить можно тогда, 
когда у людей закончились неци-
фровые приемники, а они сохра-
няются. Так и здесь. Если люди 
хотят читать газету в таком виде, 
мы должны уважать их выбор.

Дмитрий Анатольевич, СМИ 
всегда были и, наверное, оста-
нутся средством обратной связи 
власти и общества. Вам, как го-
сударственному деятелю, случа-
лось принимать те или иные ре-
шения под воздействием прессы 
или после какого-то очень рез-
кого выступления в каком-либо 
СМИ? Стало ли это мотивом для 
принятия того или иного реше-
ния?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Естественно, как 
и любой человек, получив ту или 
иную информацию, особенно 
острую, я на нее реагирую. На-
верное, это правильно. Что же я 
был за руководитель, если бы все 
это спрятал куда-то, сказал: мы 

вернемся к этому вопросу попо-
зже, на недельке! Поэтому очень 
часто и после газет, и после ком-
ментариев, которые получаешь в 
Интернете, после просмотра те-
левизионной программы, ново-
стей, еще чего-то, я, чего скры-
вать, просто снимаю трубку те-
лефона, звоню и говорю: вот на-
писали или же рассказали сейчас 
о том-то и о том-то, это правда? 
Начинают рассказывать, правда 
это или нет, свою версию выда-
вать. Если это какие-то особые 
обстоятельства, требующие не-
замедлительного вмешательст-
ва, то после такого звонка следу-
ют указания аппарату подгото-
вить поручение, и такое поруче-
ние издается, причем издается 
очень быстро. В этом смысле дея-

тельность основных институтов 
власти, должностных лиц, тоже 
напрямую связана с деятельнос-
тью СМИ. 

Вы увлекаетесь фотографией. 
Почему именно фотография? 
Какую роль она играет в вашей 
жизни?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: У каждого чело-
века свой путь. Когда я начинал 
заниматься фотографией, это 
было еще все-таки определенное 
ремесло, потому что требова-
лись навыки. Я начал, по-моему, 
в 11 или 12 лет в ленинградском 
Дворце пионеров, меня учили 
фотографировать. Естественно, 
был целый этаж этому отведен: 
негативы, реактивы, фотоаппа-
рат мощный — «Смена-8М». Вот 

тот, кто умел снимать на «Смена-
8М», на другой фотоаппарат точ-
но умел снимать, потому что бо-
лее простого аппарата не было, а 
с другой стороны, более сложно-
го для того, чтобы поймать все, 
что нужно с точки зрения экспо-
зиции. Поэтому для меня это 
часть жизни. 

Я довольно долго не фотогра-
фировал, наверное, лет двадцать. 
Тогда видеокамеры появились, и 
все начали снимать видео, я тоже 
что-то снимал. А потом снова за-
хотелось фотографировать, ког-
да в Москву переехал. Я купил 
себе впервые пленочный Canon. 
Это, конечно, уже такая серьез-
ная техника была.

А потом произошла цифровая 
революция, и теперь фотографи-
руют все на все. Профессионалы 
занимаются этим и будут зани-
маться, а для меня это в извест-
ной степени способ отдыха, воз-
можность запечатлеть какое-то 
интересное мгновение, благо я с 
интересными людьми встреча-
юсь и интересные места посе-
щаю. Мне просто фотографиро-
вать не очень удобно, потому 
что с фотоаппаратом бегать не 
будешь. Так вот — из окна маши-
ны, из окна самолета.

Панорамных снимков больше.
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Вот-вот, есть воз-
можность с вертолета фотогра-
фировать. Поэтому возможность 
запечатлеть какую-то частичку 
своей жизни доставляет мне 
определенное удовольствие.

Вашему сыну Илье уже 20 лет. Во 
всем ли он с вами согласен или 
приходится с ним спорить? Если 
да, то можете поделиться, о чем 
вы спорите?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Это новое поко-
ление. Новое с точки зрения при-
вычек. Мы с вами говорим про 
газеты, мы газеты привыкли ви-
деть в бумажном формате. А они 
рождаются с планшетами в ру-
ках. Это не значит, что они газет 
бумажных не читают, но все-та-
ки для них этот мир совсем свой. 
Если мне потребовалось какое-
то время, чтобы в середине 90-х 
годов перейти с обычной жизни 
на компьютеризированную, то 
они с этим всем рождаются. С 
другой стороны, они такие же ре-
бята, как и мы были. Поэтому я 
не считаю, что нынешнее поко-
ление серьезно отличается от на-
шего поколения. Это любимая 
тема отцов и детей — какие мы 
были, и какие они. Об этом все 
поколения спорят. На самом 

деле, все равно люди остаются 
людьми, молодежь остается мо-
лодежью.

Мой сын со мной спорит по 
самым разным вопросам. Ну, по 
двум причинам. Во-первых, мо-
лодость вообще всегда упряма. Я 
себя отлично помню — всегда 
спорил с родителями по тем во-
просам, по которым я бы сейчас 
и спорить не стал. Тогда мне ка-
залось, что нужно обязательно 
свою точку зрения отстоять. И 
второе — он старается спорить 
иногда и по существенным во-
просам, что, наверное, неплохо, 
потому что любой человек дол-
жен оттачивать свою позицию, 
аргументацию. Он учится на 
юриста, поэтому иногда со мной 
спорит даже по правовым во-

просам, какие-то аргументы 
свои приводит, и это хорошо. 

Дмитрий Анатольевич, вас зна-
ют как поклонника рока, но не 
приходилось слышать, какие лю-
бимые у вас книги, авторы? 
Можно спросить, что на полке у 
вас стоит из любимых авторов?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: У нас с вами ин-
тервью крутится как раз вокруг 
юбилея газеты и различных форм 
чтения, которые существуют, во-
круг источников получения ин-
формации. Когда сейчас говорят, 
что у вас на полке, я могу вам ска-
зать по-честному…

Бюджет?
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: Нет-нет. Зачем 
же? Здесь, в рабочем кабинете, 
все ломится, естественно, от до-
кументов — каждый день мне их 
приносят килограммами, их ог-
ромное количество. 

Но вы же меня спросили про 
чтение. Это, конечно, не только 
официальные материалы. Я это 
не рассматриваю как чтение, 
просто обязан делать как дол-
жностное лицо. Что касается 
книжной полки, то книжки я чи-
таю все-таки — к этому привык и 
не испытываю дискомфорта — в 
электронной форме. В чем здесь 
плюс? Можно сразу читать мно-
го книг. Потому что если ты от 
одной устал, не нужно что-то там 
лихорадочно искать какую-то 
другую книгу, особенно, если ты 
в дороге, — просто «кликнул», 
что называется, в планшете, от-
крыл и начал смотреть. У меня 
много разных книг, и к некото-
рым из них я периодически об-
ращаюсь. 

Из того, что все время на пол-
ке, я бы несколько обозначил. 
Всегда есть какая-то классика, 
наша русская классика. Мне еще 
с детских лет всегда нравился 
Чехов, я до сих пор его продол-
жаю читать, причем делаю это 
довольно регулярно и каждый 
раз нахожу для себя что-то но-
вое. Хотя считается, что Чехов 
довольно грустный писатель, но 
тем не менее это для меня такой 
источник вдохновения. Мне в 
детстве настолько понравилось 
читать Чехова, что я, к своему 
удивлению, таким еще совсем 
незрелым человеком — наверное, 
лет мне 14 или 15 было — прочи-
тал все, включая переписку.

Это произведения Гоголя, ко-
торый, конечно, тоже совершен-
но блестящий автор с уникаль-
ным для нашей страны стилем. 
Толстого я стал читать больше, 
нежели это было, например, в 
студенческие и школьные годы.

Второй пласт касается совре-
менной литературы. Я тоже ее 
иногда почитываю, причем раз-
ную. Это может быть и детектив 
какой-нибудь, а может быть и 
что-то более серьезное. Из того, 
что недавно читал, были книжки 
Харуки Мураками. Я с 90-х годов 
начал читать этого автора. У 
него несколько книг вышло ин-
тересных. Последняя, которую 
прочитал, называется «1Q84». 
«Щегол» Донны Тартт, совре-
менные российские авторы — не 
так давно прочитал «Перевод с 
подстрочника» Евгения Чижова.  

Кроме того, есть еще научно-
популярная литература, кото-
рую тоже иногда хочется почи-
тать. Не могу сказать, что я ее 
долго читаю, но иногда это де-
лаю, в том числе и Стивена Хо-
кинга. Надолго меня не хватает, 
но я тем не менее добросовестно 
какое-то количество страниц 
прочитываю. Естественно, 
книжки по экономике и книги, 
посвященные современным по-
литологическим изысканиям.

Так что у меня довольно боль-
шая полка, как вы говорите, по 
размеру, но, к сожалению, вре-
мени все равно не хватает.

Акцент

Бюджет реалистичный 
и в целом социально 
ориентированный, потому 
что мы сохраняем все то, 
что было достигнуто 
за последние 15 лет, 
особенно в последние годы

Акцент

 Мне еще с детских лет всегда 
нравился Чехов, я до сих пор 
его продолжаю читать, 
причем делаю это довольно 
регулярно и каждый раз 
нахожу для себя что-то новое

Видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1185564
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Эту Почетную грамоту премьер-министр Дмитрий Медведев вручил нам перед началом 
интервью.

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ — ЧИТАТЕЛЯМ И СОТРУДНИКАМ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

Уважаемые друзья!
«Российской газете» — 25 лет. И я поздравляю с этим празд-
ником не только ваш коллектив, но и миллионы людей, 
которые четверть века читают ваши материалы, могут 
изучать по подшивкам «РГ» новейшую историю страны. 
Ваше издание пользуется большой популярностью. И не 
только потому, что здесь публикуются все официальные 
документы. Главное: «Российская газета» — это авторитетный 
источник компетентных оценок, серьезной аналитики, опе-
ративной и достоверной информации. Журналисты вашего 
издания соотносят свои личные взгляды с принципами про-
фессиональной этики. Именно это является фирменным сти-
лем «Российской газеты». 
Знаю, что у вас говорят, что лучший способ отпраздновать 
юбилей — это нормально работать. С этим трудно не согла-
ситься. Уверен, что самые интересные материалы еще впере-
ди. И я желаю вам творческих успехов, вдохновения и удачи. 

Д. Медведев

Во время интервью Дмитрий 
Медведев подарил «Российской 
газете» одну из фотографий, сде-
ланных им с вертолета (см. с. 16).
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ИНИЦИАТИВА Писателей, создающих произведения на исторические 
темы, отметят специальной премией

История с литературой
Татьяна Замахина

В 
России появится новая пре-
мия — историко-литератур-
ная. Ведь сейчас как никог-

да важна просветительская рабо-
та писателей, считает спикер Гос-
думы и глава Российского исто-
рического общества (РИО) Сер-
гей Нарышкин. Церемонию вру-
чения наград можно было бы 
провести уже в конце года, в де-
кабре, сказал он на заседании об-
щества.

Новую историко-литератур-
ную премию предлагается со-
здать под эгидой Российского 
исторического общества и Рос-
сийского книжного союза. «Дей-
ствительно, очень важно отме-
тить просветительскую работу 
современных российских писа-
телей, в данном случае тех, кто 
пишет на исторические темы», — 

сказал глава нижней палаты пар-
ламента.

Это позволит россиянам пере-
осмыслить не только прошлое 
России, но и современные собы-
тия, считает участник заседания, 
директор Государственного лите-
ратурного музея Дмитрий Бак. По 
его словам, литературная премия 
не только влияет на тиражи, но и 
обозначает важные тенденции в 
развитии литературного процес-
са. 

И в литературе последних де-
сятилетий как раз история оказа-
лась в центре внимания. Такие 
писатели, как Даниил Гранин, За-
хар Прилепин, по его словам, мо-
гли бы стать лауреатами этой 
премии.

Как предложил президент Рос-
сийского книжного союза Сергей 
Степашин, члены РИО могли бы 
выступать в качестве жюри.

На заседании обсуждалась 
и еще одна немаловажная тема — 
понимание российской и совет-
ской истории иностранца-
ми.  Речь  о  сотрудничестве 
с иностранными историками — 
в первую очередь с немецки-
ми. 

Перед началом заседания об-
щества председатель нижней 
палаты парламента осмотрел 
выставку «Россия — Германия: 
от конфронтации к сотрудниче-
ству. К 70-летию окончания Вто-
рой мировой войны». 

«Сегодня отношения между 
двумя нашими странами пере-
живают не самый лучший пери-
од, не лучшие времена, — отме-
тил Сергей Нарышкин на уже 
упомянутом заседании. — Тем 
важнее вместе оглянуться на 
пройденный путь, с тем чтобы 
дать оценку этого пройденного 

пути. При этом именно архи-
вные материалы помогают сде-
лать беспристрастный анализ и 
понять истинные причины кри-
зисных ситуаций в отношениях 
между двумя нашими странами, 
и найти новые направления со-
трудничества».

Выставка открывается для 
широкой публики в здании Рос-
сийского исторического музея 
сегодня. Историки, архивисты и 
сотрудники музеев России и 
Германии впервые решили рас-
сказать о непростых отношени-
ях двух государств во второй по-
ловине XX — начале XXI века на 
основе уникальных документов. 
Экспозиция представляет ос-
новные этапы сближения двух 
государств, не обходя внимани-
ем и кризисные моменты на раз-
личных этапах исторического 
развития.

Прямая речь Патриарх Кирилл:  Христианский выбор не предполагает господ и рабов

Русский выбор
Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл  

В 
год 1000-летия пре-
ставления святого 
равноапостольного 
князя Владимира мы 
обращаемся к насле-

дию, которое он нам оставил. На-
следие любого человека — а тем бо-
лее такого выдающегося, как свя-
той Владимир, — это не просто не-
кое богатство, физическое или ду-
ховное, переданное потомкам. На-
следие всегда содержит в себе за-
вет, побуждает потомков к дейст-
вию.

Очевидно, что основной и са-
мый ценный для нас смысл на-
следия равноапостольного князя 
— это смысл религиозный: это 
принятая народом Руси вера 
Христова. Об этом мне доводи-
лось многократно говорить на 
протяжении юбилейного года. 
Сегодня же z хотел бы затронуть 
иное измерение совершенного 
князем Владимиром выбора — 
измерение цивилизационное, 
национальное, общественное.

В наши дни особую остроту 
приобрел вопрос: какое место 
уготовано нам выбором веры 
среди народов Земли? Часто в ме-
дийной среде звучит мнение, что 
выбор святого Владимира — это 
«европейский выбор», а смысл 
Крещения Руси — в том, что «че-
рез христианство Россия стала 
принадлежать Европе». Сторон-
ники такой точки зрения очень 
настойчивы в ее продвижении. 
Такая настойчивость свидетель-
ствует, что дело касается не толь-
ко исторических оценок. Речь 
идет о настоящих и будущих 
судьбах нашего народа. Ведь если 
святой князь Владимир совер-
шил цивилизационный выбор в 
пользу Европы, то мы должны и 
далее подтверждать его выбор, 
следуя за европейцами.

Давайте разберем, справед-
лива ли такая точки зрения и сле-
дующие из нее выводы. Скажем 
сразу, что религиозный выбор и 
выбор цивилизации не тождест-
венны между собой. Христиан-
ский выбор не может быть поме-
щен в какие-либо географиче-
ские рамки, будь то европейские 
или азиатские. Христианская 
культура несводима к одной на-
циональной культуре или к груп-
пе таких культур. Христос при-
шел спасти все человечество. Его 
проповедь, Его заповеди обраще-
ны ко всем людям, живущим и в 
Европе, и в Азии, в Америке, и в 
Африке, и где угодно.

Мы знаем, что земная жизнь 
Спасителя совершалась не в Ев-
ропе. Он родился и жил на Ближ-
нем Востоке, в том таинственном 
центре мира, который и геогра-
фически расположен между Ази-
ей, Европой и Африкой, и в куль-
турном смысле с незапамятных 
времен находился на перекрест-
ке великих цивилизаций Древне-
го мира, вокруг которого посто-
янно шли и даже сегодня идут 
войны, скрещиваются интересы 
различных сил и центров влия-
ния.

Восточная Римская империя, 
крупнейшее христианское госу-
дарство Средневековья, ставшее 
для русских источником Благо-
вестия, тоже никак не может 
считаться только европейской 
державой.

Притом что культурной осно-
вой Византии несомненно был 
греко-римский мир, и греческий 
язык был языком межнацио-
нального общения, она включа-
ла в себя пространства трех кон-
тинентов. Антиохиец — Иоанн 
Златоуст; сириец — Иоанн Да-
маскин; происходивший из зе-
мель Междуречия (территория 
современного Ирака) — Даниил 
Столпник; уроженец Египта 
Афанасий Великий; рожденный 
на европейском берегу Босфора 
Феодор Студит, как и многие 
другие были выходцами из раз-
ных частей света.

Восточное христианство не 
разделяло между собой Европу, 
Азию и Африку, не стремилось к 
культурному обособлению ка-
кой-то якобы избранной, особо 
одаренной в культурном плане 
территории или группы народов, 
но несло христианские дары 
всем окрестным континентам. В 
этом проявлялся универсализм 
Византийской цивилизации.

Когда мы говорим о цивилиза-
циях как об особых культурно-
исторических типах, обозначен-
ных еще Николаем Яковлевичем 
Данилевским, на первое место 
иногда выдвигаются их уникаль-
ные, ни на что не похожие, под-
час экзотические черты. Но ци-
вилизация определяется не толь-
ко ими. Такими чертами может 
обладать и изолированное пле-
мя, живущее на одиноком остро-
ве или в непроходимых лесных 
дебрях. Цивилизация рождается 
тогда, когда ей есть что сказать 
всему человечеству, когда ее на-
следие приобретает всемирное 
значение.

Однако цивилизация, куль-
турно-исторический тип — это 
явление социального, культур-
ного, но не сакрального характе-
ра. И хотя каждая цивилизация 
призвана предлагать свои от-
крытия и достижения для всех 
людей, для всего мира, она не мо-
жет быть поставлена на место 
Бога, не может быть объявлена 
создателем высшей истины. 
Сама постановка вопроса в та-

ком ключе — большое заблужде-
ние и опасный соблазн. Однако 
именно такому соблазну подвер-
гались многие в истории; под-
вергаются ему нередко и сейчас.

Отмечу, что долгое время за-
падная цивилизация не называ-
ла себя европейской. Вплоть до 
конца XVIII века культурное со-
общество народов Запада пред-
почитало именовать себя хри-
стианским миром. Потом, когда 
христианские ценности на Запа-
де стали отступать под натиском 
секулярных идей, было отдано 
предпочтение другому названию 
— Европа.

Совершенный в это время вы-
бор новой идентичности уже тог-
да в значительной степени ока-
зался альтернативой христиан-
скому выбору. Об этой эволюции 
самоощущения и самоназвания 
западных европейцев подробно 

говорит видный британский 
историк Норман Дэвис.

И сегодня в словах «европей-
ский выбор», который иногда 
прилагают к судьбе русского на-
рода, нередко слышится под-
текст исключительности, словно 
это выбор в сторону высшей 
культуры, высшей цивилизации 
— и отказ от чего-то низшего, не-
доразвитого, несостоятельного. 

Этот подтекст распространя-
ется и на современные реалии, и 
на выбор, совершенный Русью 
при святом Владимире.

Невозможно отрицать, что, 
принимая христианство, Русь 
сделала шаг навстречу истине. 
Однако крещение не означает, 

что наши предки вошли в некое 
особое, элитарное сообщество 
народов — в этническом, социо-
культурном или географическом 
смысле. Такого выделения эли-
тарной части человечества, тако-
го толкования не приемлют ни 
византийская, ни русская куль-
тура. У Христа нет избранных на-
родов, Он любит и ждет всех. Он 
любит и те народы, которые при-
няли христианство в апостоль-
ские времена, и те, что крести-
лись во времена князя Владими-
ра, и те, что услышали благую 
весть гораздо позже.

Однако не случайно в рамках 
христианского мира стало воз-
можным возникновение разных 
цивилизаций: Византийской, За-
падноевропейской, Русской, Ла-
тиноамериканской. Это прои-
зошло потому, что христианство 
— религия универсальная, но не 

унифицирующая. Бог предостав-
ляет каждому народу возмож-
ность раскрыть свои дарования и 
не утратить национального лица. 
В этом равенстве различающих-
ся народов, в этом уважении к 
многообразию культур, в этом 
отрицании превосходства — наше 
понимание христианства, в этом 
— особенность нашей цивилиза-
ции.

Церковное Предание гласит, 
что князь Владимир предпочел 
принять христианство от Визан-
тии, потому что русские послан-
ники были восхищены красотой 
православного богослужения. 
Но, видимо, не только эстетиче-
ское чувство определило выбор 
в пользу Восточной Церкви. В 
этом выборе не могло не проя-
виться и нравственное чувство 
князя, чувство национального 
достоинства и уважения к свое-
му народу. Ведь именно в восточ-
ной христианской традиции 
предполагалось полное сохране-
ние национальной независимо-
сти.

Византия и Русь взаимодей-
ствовали как равный с равным, и 
это было важнейшим условием 
крещения.

Давайте представим себе кар-
тину: встретились богатейшая 
Византия, с ее древним наследи-
ем, с культурными сокровища-
ми мирового значения, и совер-
шенно молодая Русь, еще не со-
здавшая никаких богатств и не 
совершившая почти никаких де-
яний, кроме ряда смелых воин-
ских подвигов. На первый взгляд 
встретились два совершенно 
несхожих народа, и именно к та-
кому случаю можно было бы 
приложить знакомую дихото-
мию «цивилизация — варварст-
во». Но диалог, который возник 
между Русью и Византией, не но-
сил и следа подобной неравно-
ценной дихотомии. Не было 
речи о том, что Русь сделала «ви-
зантийский выбор» и оказалась 
обязана следовать в фарватере 
Константинополя. К нам не при-
ехали византийские латифунди-
сты, чтобы приобрести землю и 
рабов. Византийские купцы не 
получили на Руси особых приви-
легий. Равноправие двух сторон 

было подчеркнуто и скреплено 
браком князя Владимира и ви-
зантийской принцессы Анны.

Жители Руси, следуя тем же 
самым православным христиан-
ским идеалам, что и византийцы, 
сумели построить на этой основе 
самобытное общество со своим 
характером и возможностями.

Выбор святого князя Влади-
мира ни в коем случае не был 
только «европейским выбором» 
и даже только «византийским 
выбором». Тем более его нельзя 
считать отказом от националь-
ной культурной идентичности. 
Это был русский выбор, который 
позволил народу раскрыть свои 
дарования и таланты в лоне хри-
стианства, проявить себя в слу-
жении вселенской истине Хри-
стовой и в рамках этого служе-
ния создать собственную циви-
лизацию.

В Киеве, где погибли в 983 
году, по словам Симеона Су-
здальского, «первые русские гра-
ждане Небесного града» святые 
Феодор Варяг и сын его Иоанн, и 
находится фундамент Десятин-
ной церкви — первого христиан-
ского храма древнего Киева, воз-
двигнутого князем Владимиром. 
Эта церковь названа так в честь 
десятой доли доходов, которую 
святой князь начал вносить сна-
чала на строительство этого хра-
ма, а потом на другие богоугод-
ные дела. Его примеру последо-
вали иные православные христи-
ане, и вскоре внесение десятины 
превратилось в нашу националь-
ную традицию. Десятина отдава-
лась не только на строительство 
храмов. Она стала средством до-
бровольного подчинения личных 

интересов общим целям, стала 
одной из форм проявления соли-
дарности, поддержки тех, кто в 
этой поддержке нуждался.

Солидарное общество — это 
русский социальный идеал, так-
же непосредственно связанный с 
христианским выбором князя 
Владимира. Как я уже говорил, 
это такое общество, в котором 
отношения взаимопомощи и со-
трудничества стоят выше взаим-
ной ревности и конкуренции. 
Это общество, в котором нет 
«лишних людей», нет обречен-
ных и проклятых. Таков идеал, 
основанный на самой сути еван-
гельского учения. И вместе с тем 
это национальный идеал, в кото-
ром проявилось русское понима-
ние христианства. По сути дела, 
это идеал нравственного общест-
ва и государства, предполагаю-
щий бережное отношение к под-
линным ценностям и историче-
скому опыту народа.

Чтобы проводить нравствен-
ную политику, государство долж-
но иметь неравнодушный, цен-
ностно обоснованный взгляд на 
образование, культуру, инфор-
мацию, сферу идей, руководство-
ваться нравственным приорите-
том и волей своего народа над 
другими, особенно внешними 
источниками права. Власть в та-
ком государстве прислушивает-
ся к народу и помнит об ответе 
перед Богом.

Нравственное государство не 
превращает культуру и знания в 
товар, тем более доступный по 
цене не всем и не всегда, ибо это 
ведет к общественной сегрега-
ции и информационному нера-
венству. Оно поддерживает вос-

питательную функцию школы, 
включая высшую, осуществляе-
мую в духе идеалов солидарно-
сти и взаимопомощи в рамках на-
циональных традиций и морали, 
сформированной в том числе под 
влиянием традиционных рели-
гий. Именно поэтому необходи-
мо иметь общие, согласованные 
подходы к формированию про-
грамм обучения в школе и в вузе, 
иметь единое образовательное 
пространство.

Хотел бы отметить значение 
частного, но тем не менее весьма 
важного влияния в отечествен-
ной школе — это возрождение ка-
детского образования, где полу-
чают путевку в жизнь как буду-
щие воины, наследники подвигов 
князя Владимира, так и моло-
дежь, избравшая мирные специ-
альности, но способная быть го-
товой к защите Отечества, его 
свободы и независимости не 
только на поле ратной брани, но 
и в условиях информационного и 
культурного, а лучше сказать, ан-
тикультурного массового воз-
действия на сознание и чувства 
молодежи.

Нравственное государство 
предполагает и справедливое 
устроение экономики. Идеи со-
лидарности, о которых неодно-
кратно говорилось с трибуны 
Всемирного русского народного 
собора, требуют сегодня вопло-
щения в жизнь, а не только теоре-
тического обсуждения.

Необходимо преодолеть раз-
рыв между деньгами и трудом, 
реальными ценностями и спеку-
лятивной «экономикой» — раз-
рыв, угрожающий экономиче-
ской стабильности не только Рос-
сии, но и всего мира.

Ценности солидарного обще-
ства вместе с нами разделяют 
другие народы Русской цивили-
зации, находящие в этих ценно-
стях созвучие с духовными осно-
вами своих религий — ислама, иу-
даизма, буддизма. Это дает нам 
основания утверждать, что Рус-
ская цивилизация является не 
только русской и не только пра-
вославно-христианской, несмо-
тря на решающий вклад русского 
народа и Русской православной 
церкви в ее созидание. Она явля-

ется общим домом и общим до-
стоянием для народов разных ре-
лигий, вероисповеданий и куль-
тур. Прочным фундаментом это-
го дома стало отрицание превос-
ходства одних народов над други-
ми, уважение к их равенству и 
достоинству — то есть наследие, 
утвержденное еще святым Вла-
димиром в его диалоге с Византи-
ей.

Необходимость осмысления 
исторических корней и базовых 
ценностей нашей цивилизации и 
их актуализации в перспективе 
вызовов XXI века — это, как ка-
жется, одна из насущных задач 
отечественной гуманитарной 
мысли...

...Если 90-е годы проходили 
под знаком разрушения и хаоса, 
а нулевые — под знаком восста-
новления разрушенного, то те-
перь время задуматься о буду-
щем. Возрастают новые поколе-
ния, для которых распад СССР — 
это уже история, и которых не 
удовлетворишь сравнением с 90-
ми годами. Они хотят ясно видеть 
смысл и цель развития страны, 
хотят понимать, кто мы, куда 
идем, к чему стремимся. Вот по-
чему нам необходимо сегодня 
прочувствовать и осмыслить 
единый исторический путь, кото-
рый начался с Крещения Руси, по 
которому шла наша Родина к по-
бедам сквозь все испытания и ко-
торый открывает нам перспекти-
ву будущего.

Эта перспектива — хранение и 
строительство нашей самобыт-
ной цивилизации, опирающейся 
на универсальный христиан-
ский фундамент, учитывающей 
национальные начала русского 
народа и гармонично сочетаю-
щего их с национальными нача-
лами и религиозными традиция-
ми близких нам народов — наших 
соседей и братьев. Таков важ-
нейший для нас урок наследия 
святого князя Владимира — на-
следия, которого мы должны 
быть достойны и которое обяза-
ны сохранить и передать гряду-
щим поколениям.

И да поможет нам в этом Бог.

Патриарх Кирилл: Цивилизация 
рождается тогда, когда ей есть что 
сказать всему человечеству.

Акцент

 90-е годы проходили 
под знаком разрушения 
и хаоса, нулевые — под знаком 
восстановления разрушенно-
го, а теперь время задуматься 
о будущем.

Акцент

 Это был русский выбор, 
который позволил народу 
раскрыть свои дарования 
и таланты в лоне 
христианства. 
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Публикуется по выступлению 
Патриарха Кирилла 
на XIХ Всемирном русском 
народном соборе «Наследие 
князя Владимира и судьбы 
исторической Руси». 
Заголовок дан редакцией

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
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ПРОЕКТ 
В Томске 
разработали 
свой спутник  

ХОТЯТ 
В КОСМОС

Наталья Граф, Томск

В ТОМСКОМ политехническом 
университете разработали мо-
дель малого спутника для запу-
ска в космос с Международной 
космической станции.

Спутник оснащен сразу дву-
мя новыми видами двигателей, 
которые позволяют ему пере-
двигаться не только по орбите, 
но и в самом космическом про-
странстве. Молодые ученые над-
еются попасть в программу кос-
мического эксперимента, чтобы 
провести свои испытания на 
МКС. На первом Всероссийском 
съезде студенческих конструк-
торских бюро проект томичей 
уже был признан одним из луч-
ших.

Правительство На строительство новых общеобразовательных 
учреждений найдут 3 триллиона рублей

Демография требует 
детсадов и школ

Владимир Кузьмин

В 
следующем году пра-
вительство запускает 
программу содейст-
вия созданию в регио-
нах новых мест в об-

щеобразовательных организа-
циях. В следующие 10 лет на эти 
цели потребуется 3 триллиона 
рублей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел селекторное 
совещание с регионами, чтобы 
обсудить планы на ближайшее 
десятилетие по модернизации и 
при необходимости строитель-
ству новых школ. Такая потреб-
ность вызвана демографически-
ми тенденциями в стране. Уже в 
этом году, подчеркнул глава 
кабмина, количество перво-
классников на 145 тысяч боль-
ше, чем годом ранее, а через 10 
лет общее число школьников 
вырастет на 3,5 миллиона.

— На выполнение программы 
в течение последующих 10 лет 
потребуется 3 триллиона ру-
блей, — заявил Медведев. — Из 
них около 2 триллионов может 
потребоваться из федерального 
бюджета. За счет этих средств 
должно быть создано более 6,5 
миллиона мест в общеобразова-
тельных организациях по всей 
стране.

Несмотря на все финансовые 
сложности, когда по отдельным 
направлениям финансирование 
приходится сокращать, прави-
тельство все-таки пошло на то, 
чтобы запустить строительство 
школ уже со следующего года. 
Поэтому «деньги, выделенные 
для этой программы, нужно це-

нить на вес золота», предупре-
дил премьер власти на местах. В 
2016 году на поставленные зада-
чи потребуется около 50 милли-
ардов рублей.

— Это сверхмасштабный про-
ект, поэтому нужно четко пони-
мать, как обстоят дела в конкрет-
ном регионе, потому что ситуа-
ция отличается, — указал предсе-
датель правительства.

Каждому субъекту Федера-
ции предстоит разработать соб-
ственную программу с учетом 
своих потребностей. Где-то до-
статочно просто отремонтиро-
вать большинство зданий, где-то 
предстоит возводить новые объ-
екты. «Сегодня каждая четвер-
тая школа работает в две или три 
смены. Многие здания морально 
устарели», — подчеркнул пре-
мьер.

Должное внимание придется 
уделить и техническому оснаще-
нию школ. «Качественное обра-
зование можно получить только 
в хорошо оснащенных школах. 

Это мировой опыт, — заявил 
Дмитрий Медведев. — Невозмож-
но сегодня, просто сидя на лав-
ках, в школе, где нет никаких эле-
ментарных удобств, получать 
образование». Сейчас же далеко 
не везде есть элементарные ус-
ловия в виде нормальной кана-
лизации и горячей воды.

Министр образования и нау-
ки Дмитрий Ливанов предложил 

в первые три года построить в ка-
ждом регионе за счет средств фе-
дерального бюджета по одной 
школе мощностью от 1000 уче-
ников, оснастив их самым пере-
довым оборудованием, чтобы 
они задавали модель современ-
ной школы XXI века.

Реализация программы прой-
дет в два этапа. На первом, к 
2020 году, все 1—4-е, а также 10—
11-е классы переведут на обуче-
ние в одну смену, на втором эта-
пе это сделают и с остальными 
классами. «При этом 100 про-
центов школьников из зданий 
школ с износом 50 процентов и 

выше будут переведены в новые 
школы», — сообщил глава мино-
брнауки.

Как и в случае строительства 
детских садов, в большинстве 
случаев возможно возведение 
зданий по типовым объектам. 
Новые требования к проектам 
школ минобрнауки и министер-
ство строительства и ЖКХ наме-
рены применять с 2017 года. 
«Разработаны архитектурные 
решения к абсолютно новым 
проектам школ, которые будут 
сформированы по модульному 
многофункциональному прин-
ципу, — рассказал Ливанов. — Это 
обеспечит максимально эффек-
тивное использование ресурсов. 
Эти проекты будут полностью 
адаптированы к разным клима-
тическим, сейсмическим усло-
виям, а также учитывать регио-
нальные возможности по произ-
водству строительных материа-
лов».

Глава правительства в связи с 
этим согласился на предложение 
губернатора Санкт-Петербурга 
Георгия Полтавченко подумать 
об увеличении этажности школ. 
В советские времена их не строи-
ли выше четырех этажей, чтобы 
детям не нужно было высоко 
подниматься. «Но, во-первых, 
целый ряд технических помеще-
ний можно вынести на верхние 
этажи, а во-вторых, никто не за-
прещает и лифты поставить», — 
рассудил Медведев, предполо-
жив, что иногда дешевле будет 
построить одну школу с лифта-
ми, чем две без них.

Также премьер-министр счи-
тает необходимым оценить уста-
новленные требования к размеру 

школьных классов, которые фор-
мировались в прежние годы. «Я не 
хочу сказать, что они абсурдные — 
большой класс лучше, чем ма-
ленький, — но, с другой стороны, 
по понятным причинам здесь 
должна быть разумная достаточ-
ность, — считает он. — Просто «раз-
гонять» метры, чтобы строители 
заработали больше денег, — это 
точно не наша задача».

При этом глава кабмина еще 
раз особо обратил внимание ре-
гионов — суть программы не в 
том, чтобы освоить как можно 
больше средств, зациклившись 
на строительстве новых объек-
тов. Ключевое слово — модерни-
зация, которая предполагает в 
первую очередь ремонт сущест-
вующих зданий. Где-то можно 
обратиться к частникам и выку-
пить у них отдельные объекты. И 
когда уже иных возможностей не 
остается, тогда регионы должны 
браться за новые стройки.

Вспоминая о своих школьных 
годах, когда он учился в классе 
из 40 человек, Дмитрий Медве-
дев попросил вице-премьера 
Ольгу Голодец проанализиро-
вать существующие правила к 
численности учеников в школь-
ных классах. «Очевидно, что це-
лый ряд уроков в таком составе 
провести невозможно. Напри-
мер, языком заниматься 40 че-
ловек не могут, это бессмыслен-
ная трата времени», — заявил 
председатель правительства. 
Разумными пределами наполне-
ния классов он считает 25—30 
учеников.

Несмотря на кризис, кабмин плани-
рует начать строительство детса-
дов и школ уже в следующем году.

Акцент

 На первом этапе, 
к 2020 году, все 1—4-е, 
а также 10—11-е классы 
переведут учиться в одну 
смену, на втором — остальные 
классы

Трудоустройство инвалидов
На прошлой неделе состоя-

лось заседание правительства 
Российской Федерации, посвя-
щенное обсуждению ситуации 
на рынке труда. В целом ника-
кой катастрофы в этой сфере не 
наблюдается, рост безработицы 
сравнительно невысок, сегодня 
она составляет 5,2%. Однако 
есть отдельные уязвимые груп-
пы населения, которые нужда-
ются в поддержке при трудоу-
стройстве. Одной из таких 
групп, безусловно, являются 
инвалиды.

Сегодня в нашей стране 13 
миллионов людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Статистика опросов социологов 
и общественных организаций 
разнится по цифрам, но в сред-
нем из общего числа трудоспо-
собных инвалидов работают 
примерно 20%. Для сравнения: 
во Франции при общей безрабо-
тице около 10% безработица 
среди инвалидов составляет 
всего 20%. Число же француз-
ских предприятий, на которых 
нет людей с ограниченными 
возможностями здоровья, — 
около 6%! На остальных пред-
приятиях Франции они трудят-
ся. А в России больше 60% не-
трудоустроенных инвалидов 
мечтают работать, быть социа-
лизированными, но не получа-
ют такой возможности. Эту си-
туацию необходимо менять.

Отмечу также, что понятие 
трудоспособности не всегда со-
ответствует современному 
уровню развития технологий. 
Например, социальный пред-
приниматель из Калининграда 
Роман Аранин — инвалид первой 
группы, у него перелом шейных 
позвонков. Кто бы назвал его 
трудоспособным? Тем не менее 
он создал предприятие, которое 
производит инвалидные коля-
ски, ступенькоходы, лифты и 
другую специальную технику, 
которая как раз помогает людям 
с инвалидностью почувствовать 
себя свободными гражданами. 
При этом он трудоустроил двад-
цать человек с ограниченными 
возможностями здоровья.

Еще одна особенность заклю-
чается в том, что многие инва-
лиды трудоустроены на низкок-
валифицированную работу, 
даже если получили хорошее об-
разование. Хотя современные 
технологии могут позволить 
большому количеству людей с 
различными особенностями на-
ходить хорошие рабочие места.

С каждым годом растет коли-
чество инвалидов вследствие 
психических заболеваний. 
Раньше существовала система 
мастерских при больницах, где 
они могли проходить трудотера-
пию, социализироваться и гото-
виться к переходу на свободный 
рынок труда. Сейчас такой пра-
ктики, к сожалению, нет.

Что касается трудоустройст-
ва людей с нарушениями слуха, 
то и здесь ситуация оставляет 
желать лучшего. Только 30% 
глухих имеют работу, что на-
много ниже мировых показате-
лей. Так, в Финляндии трудоу-
строены 70%.

Из 11 тысяч членов Всерос-
сийского общества глухих от 18 
до 25 лет только 2,5 тысячи че-
ловек учатся в профессиональ-
ных учебных заведениях. При-
том лишь в 11 вузах и 25 сузах 
страны созданы необходимые 
для них условия. Из 333 профес-
сий, рекомендованных мини-
стерством труда и социальной 
защиты для глухих и слабослы-
шащих, ведется обучение толь-
ко по 40 из них.

Сейчас в России начало раз-
виваться движение Абилимпикс 
— конкурсы профессионального 
мастерства для людей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. Уже почти полвека такие ме-
ждународные соревнования 
проводятся в мире, и демонстра-
ция высоких профессиональных 
результатов позволяет решать 
проблемы профориентации, мо-
тивации, социализации и трудо-
устройства инвалидов. Россий-
ские организаторы конкурса от-
мечают, что при регистрации 
очень многие участники указы-
вают, что работают не по той 
профессии, по которой готовы 
сразиться на мировом первенст-
ве, потому что не могут найти 
подходящее рабочее место. 4—6 
декабря первый такой общерос-
сийский чемпионат пройдет в 
Московской области, и работо-
дателям нужно обратить особое 
внимание на высокую эффек-
тивность труда участников.
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Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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НЕ МСТИТЬ ИСТОРИИ
МИНИСТРЫ юстиции Латвии, Литвы и Эстонии подпи-
сали меморандум о сотрудничестве в предъявлении Рос-
сии требований о возмещении за советскую оккупацию. 
Страны Балтии считают, что с 1940 по 1991 год они были 
оккупированы Советским Союзом. В декларации утвер-
ждается, что за годы в составе СССР три государства Бал-
тии использовались в политических и экономических 
целях «оккупационного режима», в результате чего по-
несли огромные социально-экономические и демогра-
фические потери. После распада СССР Россия объявила 
себя правопреемницей его прав и обязанностей. Следо-
вательно, все претензии балтийских государств должны 
предъявляться Российской Федерации. 

Россия отвергает такую постановку вопроса. «Утвер-
ждения об «оккупации» Латвии Советским Союзом и 
связанные с этим претензии любого свойства, в том чи-
сле материальные, игнорируют исторические и право-
вые реалии и, как следствие, лишены оснований, — зая-
вил официальный представитель МИД России Андрей 
Нестеренко. — Оценка событий конца 30-х — начала 40-х 

годов XX века в Рос-
сии, в том числе на 
уровне политиче-
ского руководства, 
давалась неодно-
кратно. Вопрос для 
нас закрыт, и возвра-
щаться к нему мы не 
намерены». Подпи-
санный странами 
Балтии меморандум 
— документ чисто по-
литический, не име-
ющий для этих стран 
никакой практиче-

ской перспективы. С тем же успехом Россия может вы-
ставить встречный иск, например Литве — за литовскую 
агрессию против Руси и оккупацию ее земель в течение 
XIII—XVII веков. А заодно потребовать вернуть прежним 
владельцам земли, подаренные Литве «советскими окку-
пантами». Попутно придется напомнить, что треть своей 
нынешней территории Литва получила от СССР по пак-
ту Молотова — Риббентропа. Может, России стоит денон-
сировать документ от 10 октября 1939 года, согласно ко-
торому Литва приобрела отторгнутый от Польши Вилен-
ский край? Совершая подобные экскурсы в прошлое, 
можно дойти до абсурда. 

Поднимая вековые и сравнительно свежие пласты 
истории, власти Литвы, Эстонии, Латвии всерьез полага-
ют, что это самая плодородная почва для посева разноо-
бразных претензий к России? Да нет, конечно! «Урожая» 
никто не ждет. Упражнения в риторике на тему недавнего 
«совместного проживания» нужны для обслуживания 
внешнеполитического курса. Прежде всего для выстраи-
вания отношений с Россией. Отношения эти, что гово-
рить, оставляют желать лучшего. И нетрудно понять по-
чему. В восприятии восточного соседа эстонцами, латы-
шами, литовцами слишком многое замешано на  фобиях, 
укоренившихся в массовом сознании с советских вре-
мен, на болезненном желании поквитаться с тоталитар-
ным прошлым на до конца не изжитом комплексе «млад-
шего брата». 

Схожий взгляд на правопреемницу СССР — и тоже не 
без исторических оснований — демонстрирует Венгрия, 
запретившая коммунистическую символику. Да что там, 
все европейские страны, тянувшие срок в «лагере социа-
лизма», стремятся освободиться от лагерных нашивок. 
Была даже попытка сделать запрет советской атрибути-
ки законодательной нормой в Евросоюзе. В феврале 
2005 года группа депутатов Европарламента от Чехии, 
Венгрии, Словакии, Эстонии и Литвы направила комис-
сару ЕС по вопросам юстиции и внутренним делам ради-
кальное предложение: наряду с символами нацизма вве-
сти запрет на публичную демонстрацию символов СССР. 
Еврокомиссия не стала рассматривать эту инициативу. 
И, думаю, правильно поступила. При всем безоговороч-
ном неприятии советского опыта старожилы Евросоюза 
не одобряют стремление своих новых членов интегриро-
ваться в Европу еще и таким вот путем — оскорблением 
чувств «верующих», каковых в той же Латвии или Эсто-
нии не так уж мало. Осмотрительность и осторожность в 
столь деликатной сфере, полагают комиссары ЕС, от-
нюдь нелишни, а поспешность противопоказана. Поощ-
рительно наблюдать, как по улицам Риги и Таллина в гит-
леровских мундирах маршируют ветераны СС, Европа и 
вовсе не расположена; большинство ее стран осуждают 
подобные демонстрации. А Украина вменяет России го-
лодомор. Придавать общей черной странице в нашей об-
щей же истории акцентирующий желто-голубой колор, 
как делают украинские власти, — это не только спекуля-
тивно, это просто не 
по-людски. Жертва-
ми массового голода 
в период сталинской 
коллективизации с 
репрессивной систе-
мой хлебозаготовок 
оказались не одни 
лишь украинцы, но и 
русские, казахи, 
немцы, народы Се-
верного Кавказа... 
Общее число погиб-
ших, включая жите-
лей Украины, по 
оценкам историков, 
— 7 миллионов. Голод 
30-х годов, охвативший Поволжье, Сибирь, Казахстан, 
Украину (да, и Украину, никто же не отрицает), был ци-
вилизационной катастрофой. Общей бедой народов 
СССР. А не «актом геноцида в отношении украинского 
народа». 

Дела давно минувших дней используются их власти-
тельными толкователями для решения конъюнктурных 
задач, исторические персонажи на потребу политике то 
идеализируются, то демонизируются. Петлюра, воевав-
ший против Красной армии и Колчака за украинскую 
«незалежность», сделался на родине национальным ге-
роем. России, почитающей Красную армию и провозгла-
сившей преданного большевистской анафеме Колчака 
верным сыном Отечества, это не нравится. Но если Рос-
сия станет навязывать Украине свой взгляд на Петлюру, 
та будет вправе спросить: а Колчак-то чем лучше? Мо-
жет, стоит объявить межгосударственный мораторий на 
интерпретацию неоднозначных исторических событий 
и оценку их участников, доверить эту работу времени? 
Лучший способ сохранить нормальные отношения меж-
ду странами — не заниматься их навязчивым выяснени-
ем. В том числе путем сведения счетов с историей. 

Лучший способ 
сохранить нормаль-
ные отношения — 
не заниматься их 
навязчивым 
выяснением

Дела давно минув-
ших дней использу-
ются их властитель-
ными толкователя-
ми для решения 
конъюнктурных 
задач

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 ноября 2015 
среда №254 (6825)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 11.11.2015 г.

ТИП. № 15-11-00090
Свободная цена

Тираж 152333
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Глава
Ростуризма — 
о том, как
сделать отдых
безопасным

ТУРФИРМЫ 
ВЫСТАВИЛИ 
СЧЕТ

Татьяна Зыкова

В БЛИЖАЙШИЕ дни правитель-
ство определится с конкретными 
мерами поддержки туротрасли, 
сообщил вице-премьер Аркадий 
Дворкович. Туроператоры уже со-
гласовали с Ростуризмом предло-
жения по поддержке граждан и 
бизнеса, которые могут постра-
дать от приостановки авиасооб-
щения с Египтом.

По предварительным оцен-
кам, если запрет на полеты про-
длится более 2—3 месяцев, то 
ущерб турбизнеса составит около 
13 миллиардов рублей. «Россий-
ской газете» удалось вчера пого-
ворить с руководителем Росту-
ризма Олегом Сафоновым. 

Олег Петрович, кто участвовал в 
совещании в Ростуризме? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы собирали туропе-
раторов и агентские сети, которые 
уже провели оценку своих убыт-
ков и могут это документально 
подтвердить. Данные не предста-
вили только две компании. В прин-
ципе порядок расходов понятен. 
Например, авиакомпаниям пере-
числено около 1,5 миллиарда ру-
блей. Но цифра пока неточная. 

Авиакомпании вернут эти деньги 
туроператорам? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Нет, речь идет о том, 
что государство может оказать 
поддержку туроператорам на эту 
сумму. Здесь никто не виноват. Се-
годня авиакомпании летят в Еги-
пет с пустыми креслами, на кото-
рых должны сидеть туристы. Это 
прямые убытки турфирм. 

А что с деньгами, которые запла-
чены египетским отелям? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Деньги, которые нахо-
дятся у отельеров в качестве депо-
зитов, заморожены. Достигнута 
договоренность, что египетское 
правительство даст гарантии о со-
хранности этих средств. И их в 
перспективе можно будет исполь-
зовать. 

Прошла информация, что полеты 
в Египет закроют на несколько 
лет. Ей надо верить? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы не знаем, на какой 
срок введена эта ситуация. И 
никто, наверное, не знает. Поэто-
му комментариев нет. 

А список опасных стран, куда не 
рекомендуется летать и отдыхать, 
появится? 
ОЛЕГ САФОНОВ: К сожалению, сейчас 
ситуация в мире ухудшается, рас-
тет террористическая угроза. На-
верное, надо понимать, что отдых 
должен быть безопасным. Что ка-
сается списков, то это вопрос к 
компетентным органам, они 
должны провести оценку угроз 
безопасности.

А турист должен путешество-
вать, понимая, что такая оценка 
осуществлена и что есть страны 
опасные. Для этого постоянно ра-
ботают наши компетентные орга-
ны и министерство иностранных 
дел. Вот они, наверное, и будут та-
кую работу постоянно проводить 
в ответ на угрозы различного ха-
рактера.

Замена зарубежных направлений 
российскими в перспективе воз-
можна? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Нам нужно активизи-
ровать работу по созданию необ-
ходимой инфраструктуры, чтобы 
произвести импортозамещение. 
Есть федеральная целевая про-
грамма, и, нацеливаясь на нее, бу-
дем строить нашу работу.

Египет гарантирует 
сохранность денег, 
зависших у отелье-
ров. Потом 
их можно будет 
использовать

Екатерина Григорьева, 
Хельсинки 

Г
оворить о причинах авиака-
тастрофы российского само-
лета над Синаем преждевре-

менно, для того чтобы прийти к 
однозначным выводам, потребу-
ется время, при этом рассчиты-
вать на скорое возобновление 
авиасообщения с Египтом не сто-
ит, заявил глава администрации 
президента Сергей Иванов, отве-
чая на вопросы журналистов в 
ходе своего визита в Финляндию. 

Вчера в Хельсинки Сергей Ива-
нов встретился с президентом 
Финляндии Саули Ниинисте. При-
чем поприветствовал его по-фин-
ски. Также он провел консульта-
ции с руководителем администра-
ции президента Финляндии Теему 
Таннером. Речь на этих перегово-
рах шла о двух крупных блоках: 
двусторонней повестке и 
международной те-
матике. Что касает-
ся двусторонних 
вопросов, то сан-
кции ЕС и контр-
санкции России 
не лучшим обра-
зом сказались на 
динамике рос-
сийско-финских 

торгово-экономических отноше-
ний. При этом, как подчеркнул 
Иванов, ни один из крупных фин-
ских игроков не ушел и не собира-
ется уходить с российского рын-
ка. Финляндия остается лидером 
по количеству выданных россия-
нам виз. В блоке международной 
проблематики обсуждалась ситу-
ация в Сирии, на Украине и в Аф-
ганистане. При этом, по словам 
Сергея Иванова, ситуация в Афга-
нистане становится «очень опа-
сной и тревожной». 

Глава кремлевской админи-
страции ответил на вопросы рос-
сийских журналистов, в том чи-
сле — о возможных причинах авиа-
катастрофы над Синаем. «Быстро 
прийти к однозначному выводу о 
причине трагедии с российским 
самолетом в Египте невозмож-
но», — сказал Иванов. Версия те-
ракта, по его словам, является од-
ной из нескольких. Для того что-

бы установить причину «бес-
спорно, а не спекулятив-

но», необходимо как ми-
нимум собрать выклад-
ки самолета и провести 
все необходимые иссле-
дования. Ссылаясь на 
ход расследования дру-
гих авиакатастроф, 

Иванов  подчеркнул, что 
на подобные исследова-
ния уходят месяцы. «Я по-

нимаю, что всем 

хочется быстрее, но так не быва-
ет», — сказал он. 

Отвечая на вопрос «РГ» о том, 
возможна ли в связи со сложив-
шейся ситуацией активизация 
контактов России и США на анти-
террористическом направлении, 
Сергей Иванов пояснил, что «пер-
спективы такой активизации за-
висят не только от нас». «Все зави-
сит от взаимной политической 
воли и конкретной ситуации», — 
сказал он. При этом он уточнил, 
что контакты Москвы и Вашинг-
тона на антитеррористическом 
треке никогда не прерывались. 

Говоря о приостановке авиасо-
общения с Египтом, глава крем-
левской администрации заявил, 
что это, скорее всего, «надолго». 
«За неделю, как утверждают неко-
торые СМИ, изменить систему 
безопасности во всех аэропортах, 
куда летают российские самоле-
ты, невозможно, на это требуется 
несколько месяцев», — сказал Ива-
нов. При этом, как уточнил глава 
кремлевской администрации, 
российские спецслужбы не выхо-
дили с рекомендациями прекра-
тить авиасообщение с другими 
странами, помимо Египта.  «Хотя, 
конечно, наши самолеты летают и 
в другие страны Ближнего Восто-
ка. Поэтому мы внимательно сле-
дим за положениями в этих стра-
нах и за системой безопасности в 
их аэропортах», — сказал Иванов. 

Между тем, Сергей Иванов в 
Хельсинки впервые публично 
подтвердил, что в свое время в ка-
честве сотрудника спецслужб ра-
ботал именно в Финляндии. Ранее 
он не называл конкретные стра-
ны. В Финляндии, по его словам, 
он проработал шесть лет и сохра-
нил самые теплые воспоминания 
о финском народе. 

Автомобили Детским автобусам пропишут дополнительные штрафы 

По ночам
детей не возить  
Владимир Баршев 

К
омиссия правительст-
ва России по законо-
проектной деятель-
ности одобрила идею 
установления новых 

штрафов для тех, кто занимается 
перевозкой детей. 

Речь идет об автобусных пере-
возках, которые уже довольно 
давно становятся головной бо-
лью Госавтоинспекции. Дело в 
том, что, с одной стороны, в зако-
не о безопасности дорожного 
движения прописаны четкие 
правила для перевозки малень-
ких пассажиров, с другой сторо-
ны, мер воздействия на тех, кто 
нарушает эти правила, нет. 

То есть есть общие установ-
ленные для всех наказания: на-
пример, штраф за совершение 
ДТП, в котором люди получили 
повреждения легкой или средней 
тяжести. При этом ответствен-

ность несет только водитель. Ор-
ганизатор поездки выходит су-
хим из истории. 

Правительственная комиссия 
с подачи министерства тран-
спорта попыталась восполнить 
этот пробел. В законопроекте 
предлагается установить диффе-
ренцированную ответствен-
ность. 

Например, за перевозку детей 
в ночное время, что разрешается 
только в том случае, если необхо-
димо доехать до аэропорта или 
поезда, предлагается установить 
штраф для водителя в размере 5 
тысяч рублей или лишение права 
управления на срок от 4 до 6 меся-
цев, на должностных лиц штраф 
50 тысяч рублей, а на юридиче-
ских — 200 тысяч рублей. 

Напомним, что до сих пор эта 
статья 12.23 КоАП, в которую 
вносятся поправки, предусма-
тривала ответственность только 
водителя. Он должен был упла-
тить штраф в размере 3 тысяч ру-
блей. Его работодатели, заказчи-
ки и прочие лица вообще избега-
ли ответственности.

Кроме того, предложено наде-
лить Ространснадзор полномо-
чиями по рассмотрению дел по 
частям 4 и 6 статьи 12.23 КоАП. 
До сих пор эта компетенция была 
только у ГИБДД. 

Таким образом власти пыта-
ются обезопасить детские пере-
возки.   

По словам президента экспер-
тного центра «Движение без опа-
сности» Натальи Агре, при орга-
низованной перевозке детей тре-
буется серьезный контроль за 
тем, кто эту перевозку осуществ-
ляет. Водитель должен пройти 
медкомиссию и быть допущен к 

такой перевозке. Сам автобус 
должен пройти диагностику пе-
ред выходом на линию. Однако не 
все транспортные компании со-
блюдают эти требования. Кроме 
того, не все учебные заведения 
пользуются услугами проверен-
ных и надежных транспортных 
компаний. 

Но если компания проверен-
ная, если водитель надежный, 
кто должен нести ответствен-
ность за безопасность детей на 
маршруте? Наверное, не дирек-
тор школы. А отвечать за детей 
должен водитель и транспортная 
компания, которым доверили их 
перевозку. Причем ответствен-
ность руководства тарнспортной 
компании должна быть не мень-
ше, чем у водителя. Детской безопасностью теперь займутся не только инспекторы Госавтоинспекции, но и Ространснадзора.

Акцент

 За перевозку детей в ночное 
время водителю будет 
грозить лишение прав
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БЕЗОПАСНОСТЬ Юрий Чайка 
призвал принять конвенцию 
ООН о терроризме

Выдай или суди 

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРОР России Юрий 
Чайка призвал принять единую 
Конвенцию о международном 
терроризме, которая должна за-
крепить «неприменение поли-
тических оговорок при выдаче и 
оказании правовой помощи по 
уголовным делам террористи-
ческой направленности». Об 
этом он заявил, выступая на от-
крывшейся в Сочи 7-й регио-
нальной конференции Между-
народной ассоциации прокуро-
ров по теме противодействия 
терроризму и насильственному 
экстремизму.

По  словам, Чайки в конвен-
ции следует закрепить обще-
признанное определение терро-
ризма, положение о «неприме-
нении политических оговорок 
при выдаче и оказании право-
вой помощи по уголовным де-
лам террористической направ-
ленности», а также принцип 
«выдай или суди». По данным 
российской прокуратуры, толь-
ко в запрещенной в РФ террори-
стической организации ИГИЛ 
сейчас воюют выходцы из более 
100 стран мира, которые состав-
ляют более 40 процентов участ-
ников группировки.

Он напомнил, что Верховным 
судом РФ по заявлению Генпро-
куратуры «Исламское государ-
ство» и «Джабхад ан-Нусра» 
признаны террористическими 
организациями. То есть участие 
в их деятельности образует со-
став преступления. Это, по сло-
вам Генпрокурора, помогло по-
высить эффективность работы 
правоохранительных органов. В 
частности, по привлечению к 

уголовной ответственности гра-
ждан РФ, воюющих на стороне 
бандформирований и проходив-
ших обучение в лагерях терро-
ристов, а также наемников и 
вербовщиков. По таким фактам 
российскими следственными 
органами уже расследуется око-
ло 650 уголовных дел.

Кроме того, Генпрокурор вы-
ступил за сближение нацио-
нальных законодательств в во-
просах борьбы с терроризмом и 
экстремизмом, в том числе в 
сфере контроля и пресечения 
пропаганды этих угроз в Интер-
нете. Глава надзорного ведомст-
ва подчеркнул, что в России на-
коплена обширная практика 
блокировки интернет-материа-
лов с призывами к экстремизму 
и терроризму. 

Так, по требованиям проку-
роров прекращен доступ более 
чем к 800 интернет-ресурсам, с 
4,5 тысяч сайтов удалена проти-
воправная информация. 

Вместе с тем, подчеркнул 
Чайка, на сегодняшний день 
один из вызовов — это разверну-
тая террористами обширная ин-
формационная война и, в пер-
вую очередь, в социальных се-
тях. 

Кстати, вчера на полях кон-
ференции была подписана про-
грамма обмена опытом между 
прокуратурами РФ и Бахрейна, 
в том числе в вопросах противо-
действия терроризму и экстре-
мизму. 

Кроме того, главы нацио-
нальных прокуратур стран — 
членов БРИКС также приняли 
декларацию о создании новой 
постоянной прокурорской орга-
низации БРИКС.

Вырастет ли цена других 
туристических направлений 
из-за запрета Египта 
www.rg.ru/art/1185087

ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко высоко 
оценила потенциал 
БРИКС

Союз равных 

Виталий Петров, Бразилиа

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко высказалась за активное продвижение парламент-
ского измерения БРИКС. Такое заявление она сделала 
вчера по итогам переговоров с главой Палаты депутатов 
Национального конгресса Бразилии Эдуардо Куньей.

По ее словам, стороны договорились развивать самые 
разные форматы взаимодействия для того, чтобы обес-
печить более действенную реализацию договоренно-
стей, которые достигаются главами государств в рамках 
мероприятий БРИКС. Кунья со своей стороны высоко 
оценил итоги первого парламентского форума стран — 
участниц объединения, который прошел в июне этого 
года в Москве. Оба спикера считают, что взаимодействие 
между странами БРИКС в областях экономики, торгов-
ли, финансов, науки и техники осуществляется достаточ-
но успешно. «Бразилия всячески поддерживает это ин-
теграционное объединение, связывает с ним как разви-
тие национальной экономики, так и расширение эконо-
мического и научно-технического сотрудничества. Мы 
согласились с тем, что БРИКС является союзом равных 
стран, который не направлен против кого-либо. Страны 
объединения не приемлют попыток решать проблемы с 
позиции силы и давления одних стран на другие, вклю-
чая односторонние санкции», — заявила Матвиенко. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Крымским 
пенсионерам пока трудно 
определиться, 
какую пенсию лучше 
в будущем получать 

Накопить 
на старость 
и быть 
счастливым

Лариса Розова

С ТЕХ пор как Крым вернулся в состав России, многое 
кардинально изменилось в жизни крымчан. И первыми 
почувствовали заботу государства о себе наименее за-
щищенные слои населения. Выросли зарплаты бюджет-
ников, пособия и пенсии. Однако крымские пенсионеры 
в силу недостаточной информированности, а может, и 
некоторой инерции в мышлении не успевают разобрать-
ся в тонкостях пенсионной реформы, которая происхо-
дит в стране. Они просят не торопиться отменять нако-
пительную часть пенсии. Вот что пишет в редакцию наш 
читатель.

«Уважаемая «Российская газета»!
Пишет вам ваш постоянный читатель Василий Андре-

евич Попов из Севастополя. Надеюсь, что мое письмо не 
останется без внимания.

После воссоединения с Россией жизнь наша стала ме-
няться к лучшему. Мы получили новые документы, па-
спорта и даже номера для машин. Теперь мы гордый 92-й 
регион.

Ведем расчеты в рублях. Заново знакомимся с россий-
скими законами, налогами, льготами. Конечно, есть свои 
сложности и не всегда все получается. Но главное, что те-
перь мы вместе и у людей появилась надежда на лучшее 
будущее. 

Когда у нас стали выплачивать российские пенсии, 
все были приятно удивлены. Наконец-то мы четко пред-
ставляем себе, как будет обеспечена наша старость. Тем, 
кто сейчас работает, были обещаны пенсии по россий-
скому образцу — со страховой и накопительной частью. Я 
пытался разобраться, однако до сих пор не очень пони-
маю, как складывается и рассчитывается пенсия по но-
вым для нас правилам. С одной стороны, это система 
пенсионных баллов, с другой — накопления, которые по 
идее должны давать прибыль. 

Среди моих знакомых нет практически ни одного че-
ловека, кто бы мог разобраться, куда будут вложены 
наши накопления, как будут складываться баллы, учи-
тывая наш трудовой стаж в другом государстве и наши 
прежние маленькие зарплаты в гривнах. При этом, как 
мы недавно узнали из СМИ, у нас осталось меньше двух 
месяцев, чтобы принять решение и выбрать тот вариант 
пенсии, который выгоднее. При этом в дальнейшем из-
менить это решение будет невозможно. 

Но как разобраться и сделать правильный выбор в та-
кой короткий срок? Я не бухгалтер, не экономист, я по-
томственный моряк. Таких, как я, в Севастополе и во 
всем Крыму — большинство. К сожалению, многие выну-
ждены кормить свои семьи, им некогда обивать пороги 
пенсионного фонда, чтобы добиться хоть какой-то ин-
формации. Но ведь от того, как распорядиться пенсиями, 
зависит наше благополучие.

Не так давно мы узнали о том, что министерство фи-
нансов хочет перенести срок принятия решения еще на 
пять лет — до 2020 года. Я считаю, что это справедливо. 
Не могу говорить за всех жителей нашей страны, но для 
крымчан это просто необходимо. Нам нужно время, что-
бы все обдумать, проанализировать, проверить на опы-
те, как работают все пенсионные фонды, и сделать пра-
вильный выбор. Чтобы потом не жалеть об упущенных 
возможностях и чтобы перед детьми не было стыдно — 
мы не должны стать им обузой.

Очень надеюсь, что редакция «Российской газеты» не 
останется равнодушной и постарается донести мнение 
жителей Крыма до самых высоких инстанций, от кото-
рых зависит это решение. Мы впервые почувствовали, 
что руководство нашей страны действительно заботится 
о стариках. Но и мы хотим участвовать в формировании 
своей пенсии — накопить на счастливую старость.
Василий Попов, Севастополь».

Сергей Иванов: Российские спецслужбы не выходили с рекомендациями 
прекратить авиасообщение с другими странами, помимо Египта. 

КОМПЕТЕНТНО Сергей Иванов заявил, что говорить 
о причинах катастрофы А321 преждевременно

Выводы без спешки
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ПРАВО Верховный суд отменил налоги, начисленные человеку после покупки 
дорогого автомобиля

Пустили в расход
Владислав Куликов

В
чера Судебная коллегия по 
административным делам 
Верховного суда России 

фактически защитила право каж-
дого гражданина страны тратить 
честные деньги в каком угодно 
объеме на какие угодно нужды. 
Без оглядки на налогового ин-
спектора.

Простые граждане, возможно, 
ничего не заметили, но в послед-
нее время в юридическом мире 
кипели страсти вокруг так назы-
ваемого «налога на расходы». 
Если бы вчерашнее дело было 
проиграно, был большой шанс, 
что нам бы пришлось держать об-
стоятельный ответ за каждую до-
рогую покупку. Если деньги взя-
ты из кубышки, то возникли бы 
серьезные проблемы.

Дело в том, что в некоторых 
регионах страны налоговые ин-
спекторы стали приглашать гра-
ждан, купивших дорогие вещи 
на, скажем так, неявные доходы. 
Если человек не мог объяснить, 
откуда деньги, ему начисляли не-
доимки и пени, так как якобы он 
укрыл эти средства от налогов. 

Именно в такую неприятную 
историю попал Виктор Доманов 
— житель села Русская Халань 
Белгородской области. Он инва-
лид третьей группы, живет пос-
тоянно на селе, имеет приусадеб-
ный участок, пасеку. 

В марте 2013 года он купил 
японский пикап за 1 миллион 
315 тысяч рублей. После этого к 

нему появились вопросы в нало-
говой инспекции.

— Да, я действительно не рабо-
таю, — пояснил он. — Но у меня 
есть приусадебный земельный 
участок, на котором я выращи-
ваю овощи и фрукты, содержу 10 
пчелосемей. Есть живность: сви-
ньи, козы, кролики. Разумеется, 
часть этой сельхозпродукции 
идет на нужды семьи, часть про-
дается.

Согласно Налоговому кодек-
су, кстати, доходы с приусадебно-
го участка налогами не облага-
ются. Так что деньги у пенсионе-
ра были законные и трудовые. К 
тому же он добавил свои нако-
пления, часть выручил от прода-
жи другого автомобиля, часть 
взял у родственников — семья 
большая, есть взрослые сыновья. 
А большая машина нужна чело-
веку для дела. 

— Фактически я брал машину 
для всей большой семьи, — объя-
сняет он.

Однако в местной налоговой 
инспекции все равно выставили 

человеку счет: около 150 тысяч 
рублей. В итоге у инвалида описа-
ли автомобиль, грозились про-
дать в счет долга. Также у челове-
ка стали вычитать по три тысячи 
рублей из пенсии по инвалидно-
сти — в счет долга. Сама пенсия — 
около семи тысячи. Так что на 
руки оставалось около четырех.

Выяснилось, что Виктор До-
манов не одинок со своими про-
блемами: и в Белгородской обла-
сти, и в некоторых других регио-
нах немало подобных дел. Ниже-
стоящие суды принимали сторо-
ну налоговой. Поэтому юридиче-
ской сообщество с тревогой жда-
ло: что решит Верховный суд?

Скажем прямо: надежда на 
благополучный исход для гра-
ждан была. Недавно в одном из 
свежих обзоров судебной пра-
ктики Верховный суд России в 
ответах на вопросы прямо ска-
зал: «получение физическим ли-
цом доходов, облагаемых НДФЛ, 
должен доказать налоговый ор-
ган в силу принципа добросо-
вестности налогоплательщика, 

презумпции его невиновности». 
Как пояснил тогда Верховный 
суд, факт расходования средств в 
налоговом периоде не подтвер-
ждает получения в этом же пери-
оде дохода, облагаемого НДФЛ, в 
сумме, равной израсходованным 
средствам. Проще говоря, если 
человек купил что-то в этом году 
на миллион рублей, это не зна-
чит, что этот миллион человек 
заработал именно в этом году. Он 
мог и десять лет копить эту сум-
му. Доказать, что деньги были 
укрыты от налогов, должна нало-
говая.

«Таким образом, сумма из-
расходованных налогоплатель-
щиком на приобретение имуще-
ства денежных средств не может 
рассматриваться в качестве объ-
екта налогообложения по налогу 
на доходы физических лиц», го-
ворится в документе.

Но оставался вопрос, как ре-
шит Верховный суд в конкретном 
деле. Любопытно, что процесс по 
так называемому «налогу на рас-
ходы» был одним из первых, рас-
смотренных по процедуре, пред-
усмотренной Кодексом админи-
стративного судопроизводства. 
Этот закон, напомним, регулиру-
ет процедуру спора человека с 
чиновниками.

Главную неожиданность вче-
ра преподнесла налоговая служ-
ба. Ее представители фактически 
поддержали истца. Они объясни-
ли, что с марта этого года введено 
требование согласовывать по-
добные иски с правовым управ-

лением ФНС и ни одного подоб-
ного иска согласовано не было.

Доводы налоговой разумны: 
факт дорогой покупки при нея-
сных средствах, конечно, может 
вызывать подозрения. Но в этом 
случае надо проводить проверку 
в рамках, предусмотренных за-
коном. У человека должна быть 
возможность представить свои 
доводы, поспорить в досудебном 
порядке. Налоговая в ходе про-
верки должна отделить чистые 
средства, затраченные на покуп-
ку, от тех, что были заработаны 
тайком и укрыты от налогов. 

В данном случае ничего этого 
сделано не было. В итоге Верхов-
ный суд отменил все предыдущие 
решения. Виктор Доманов ниче-
го не должен. А дело должно стать 
ориентиром. 

— Это дело должно повлиять 
на практику, — сказал адвокат 
Сергей Белоусов. — Подобные 
«налоги на расходы» начислять-
ся не будут.

Юрист Вячеслав Голенев, уча-
ствовавший в процессе, объяснил, 
что доходом признается экономи-
ческая выгода, а на практике по-
лучалось, что налоги начислялись 
за факт дорогой покупки.

Конечно, как заметил в ходе 
процесса судья Верховного суда, 
говорить «налог на расходы» не-
правильно. Речь шла о тех денеж-
ных средствах, которые, по мне-
нию налоговой, не были задекла-
рированы.Но это уточнение не 
меняет главного: решение при-
нято в пользу человека.

САММИТ

Белый дом 
считает 
возможной 
встречу 
Обамы 
и Путина 
на встрече G20

ПРЕЗИДЕНТЫ 
ВЫЙДУТ 
В «ПОЛЯ»

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В БЕЛОМ доме считают возмож-
ным личное общение президен-
тов России и США Владимира 
Путина и Барака Обамы на «по-
лях» предстоящих международ-
ных саммитов, в том числе встре-
чи «группы двадцати» (G20), ко-
торая пройдет в Турции 15—16 
ноября. Об этом рассказал жур-
налистам официальный предста-
витель американской админи-
страции Джош Эрнест, уточнив, 
что конкретных договоренно-
стей на этот счет пока нет.

«Определенно нельзя исклю-
чать дискуссий между президен-
тами, подобно тому, как это про-
исходило в прошлом, когда они 
имели возможность перегово-
рить в кулуарах или уединялись 
для неформальной беседы в дру-
гом месте», — заметил Эрнест, 
добавив, что «пока не в курсе, за-
планированы ли официальные 
переговоры двух лидеров». Он 
обещал уточнить детали графи-
ка встреч Обамы на предстоя-
щих международных саммитах в 
ближайшие пару дней.

На вопрос о том, станет ли во-
прос о противостоянии экстре-
мистской группировке «Ислам-
ское государство» (ИГИЛ) или 
крушение рейса российской ави-
акомпании «Когалымавиа» в 
Египте одной из тем в случае 
личного общения глав госу-
дарств, представитель Белого 
дома ответил: «Если это прои-
зойдет, мы определенно дадим 
об этом знать».

Обама отправляется в между-
народное турне 14 ноября. Он 
планирует принять участие в 
саммитах G20 в Турции, АТЭС 
на Филиппинах и США-АСЕАН в 
Малайзии.

После начала российской опе-
рации в Сирии Белый дом загово-
рил о готовности частично отой-
ти от политики, направленной на 
попытку изоляции Москвы на ме-
ждународной арене, перед лицом 
реальной общей угрозы со сторо-
ны ИГИЛ. Первая с 2013 года пол-
ноформатная личная встреча 
президентов России и США со-
стоялась на полях 70-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН в 
Нью-Йорке 28 сентября. Перего-
воры продлились полтора часа 
вместо запланированных изна-
чально 55 минут и, как сообщили 
американские СМИ со ссылкой 
на чиновников администрации, 
примерно половину времени за-
няло обсуждение конфликта в 
Сирии и перспектив борьбы с 
«Исламским государством».

По итогам переговоров мест-
ные средства массовой инфор-
мации отмечали, что тема взаи-
модействия с Россией стала глав-
ным приоритетом в повестке дня 
Обамы на состоявшейся Генас-
самблее. На переговорах по уре-
гулированию ситуации в Сирии, 
с одной стороны, президенты 
двух стран проявили взаимный 
интерес к координации дейст-
вий в вопросах противостояния 
террористам ИГИЛ. Но вместе с 
тем лидеры подтвердили сохра-
нившиеся между ними значи-
тельные разногласия относи-
тельно судьбы президента Си-
рии Башара Асада. Одним из ре-
зультатов встречи, как пояснил 
тогда пресс-секретарь Белого 
дома, стало решение о создании 
каналов связи между военными 
ведомствами двух стран по опе-
рациям в воздушном простран-
стве Сирии. «Это осязаемый 
прогресс», — отметил Эрнест, до-
бавив, что «переговоры двух ли-
деров были конструктивными». 

В то же время американская 
сторона пока отвергает предло-
жения России о более глубокой 
координации военных операций 
в Сирии, направленных против 
террористических группировок, 
ограничивая содержание кон-
тактов между военными кон-
сультациями для предотвраще-
ния инцидентов в воздухе.

Технологии В России создаются самые большие космические антенны

Позвони мне со звезды

Сергей Птичкин 

О
дну из по-настояще-
му крупных сенса-
ций на авиасалоне 
Dubai Air Show 2015 
демонстрирует наша 

космическая промышленность.
Причем крупную в прямом и 

переносном смысле. Наши спе-
циалисты создают ретрансляци-
онную антенну для телекомму-
никационных спутников диаме-
тром 48 метров. И это вызвало 
интерес всех мировых обладате-
лей спутниковых систем связи. 
Об этом корреспонденту «РГ» на 
салоне в Дубае рассказал генди-
ректор «Информационных спут-
никовых систем» имени акаде-
мика М.Ф. Решетнева Николай 
Тестоедов.

Сегодня практически на всех 
телекоммуникационных спут-
никах используются антенны 
диаметром 2—3 метра. Увеличе-
ние их диаметра даже до 12 ме-
тров позволяет осуществлять 
спутниковую телефонную связь 
через небольшие мобильные ап-
параты без громоздких усилите-
лей. А диаметр 24, тем более — 48 
метров даст возможность осу-
ществлять устойчивую телефон-
ную связь в любой точке плане-
ты без дополнительных ретран-
сляторов. Это открывает рево-
люционные возможности для 

глобальных телекоммуникаци-
онных систем.

Сегодня лишь наша страна и 
США способны создавать огром-
ные антенные комплексы. И мы 
американцам в технологиях по 
этому направлению не уступаем. 
А они очень сложные. Свернуть в 
небольшой клубок металличе-
скую «тарелку» диаметром 48 
метров, вывести в космос и там 
развернуть — задача сложнейшая. 
Наши специалисты ее решают.

Совсем недавно в Эмиратах 
создано свое космическое агент-
ство. Проведены предваритель-
ные переговоры о сотрудничест-
ве с Российским космическим 
агентством. Одна из перспектив-
ных сфер — изготовление крупно-
габаритных антенн для телеком-
муникационных спутников, ко-
торые будут строиться в интере-
сах космического агентства ОАЭ. 
Также рассматриваются вопро-

сы создания новой плеяды низко-
орбитальных спутников, кото-
рые должны будут поддерживать 
устойчивую интернет-связь по 
всему миру, включая самые его 
отдаленные уголки.

Вполне возможно, в этом на-
правлении Россия выступит в ко-
операции с КНР. Переговоры на 
эту тему уже начались. Шли они и 
в рамках Dubai Air Show 2015. Ки-
тайцы в свойственной им манере 
назвали спутниковый интернет-
проект «Звездой счастья». Пред-
полагается, что на низких орби-
тах вокруг Земли будут вращать-
ся не менее 150 небольших спут-
ников. При этом все они должны 
быть связаны между собой в сво-
еобразную коммуникационную 
сеть, которая, в свою очередь, бу-
дет завязана на геостационарные 
спутники с огромными россий-
скими антеннами и наземные 
центры приема и распределения 

информации. Интерес к проекту 
проявили многие страны, в том 
числе Ближнего Востока.

Еще одна интересная новинка 
от отечественной космической 
промышленности — это электро-
реактивные двигатели. Суть их в 
том, что в качестве топлива ис-
пользуются не привычные хими-
ческие горючее и окислитель, а 
рабочее тело в виде инертного 
газа ксенона. Он ионизируется в 
магнитном поле, разгоняется и 
истекает через небольшие сопла. 
Тяга такого двигателя измеряет-
ся граммами. Но в условиях неве-
сомости даже такая мощность 
позволяет проводить коррекцию 
космических аппаратов и даже 
выводить многотонные спутники 
на геостационарные орбиты без 
использования разгонных бло-
ков. Гарантирована надежность и 
абсолютная точность постанов-
ки аппарата в рабочую точку.

Как изначально и заявлялось, 
на салоне Dubai Air Show 2015 
никаких крупных контрактов с 
участием России подписано не 
было. «Сенсационные» сообще-
ния о том, что в Дубае достигнута 
договоренность с Ираном о по-
ставках комплексов С-300 в эту 
страну, возникли из-за недопо-
нимания того, что говорил по 
этому поводу глава Ростеха Сер-
гей Чемезов. Контракт с Ираном 
по «трехсоткам» подписан давно. 

Сейчас идет его переформатиро-
вание. 

Достоверна информация о 
другом контракте, точнее, согла-
шении. В ходе авиасалона глава 
египетского холдинга KATO 
Investment Ибрагим Камель и 
президент «Корпорации «Ир-
кут» Олег Демченко подписали 
документы о развитии сотрудни-
чества по проекту МС-21. В рам-
ках программы заключено согла-
шение о закупке для авиакомпа-
нии Cairo Aviation шести самоле-
тов МС-21. Также предусмотрен 
опцион на четыре самолета МС-
21. По инициативе Ибрагима Ка-
меля стороны рассматривают 
возможность создания регио-
нального центра по ремонту и об-
служиванию самолетов МС-21 в 
районе международного аэро-
порта Al Alamain в 184 км от Каи-
ра. KATO Investment намерен 
бесплатно передать площадь, 
примыкающую к аэропорту, для 
размещения производственных 
сооружений. Организация цен-
тра создаст дополнительные ус-
ловия для продвижения МС-21 
в страны региона.

На выставке показали «фантастиче-
ский» тренажер реактивного ранца 
Martin Jetpack.

Акцент

 После покупки дорогой маши-
ны человека заставили запла-
тить 150 тысяч — недоимки 
за якобы неуплаченные налоги

Акцент

 Свернуть в клубок металли-
ческую «тарелку» диаметром 
48 метров и развернуть в кос-
мосе — задача сложнейшая

Определенно 
 нельзя исключать 
дискуссий между 
президентами 
России и США 
на полях G20
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КАК ВАЖНО БЫТЬ 
НЕСЕРЬЕЗНЫМ
ПУШКИН Александр Сергеевич — нам указ? Нет, Пушкин 
Александр Сергеевич — нам не указ, а наше все. Разные 
вещи совсем. Мало ли, что «наше все» говорил: иди, мол, 
куда влечет тебя свободный ум… ты сам, мол, свой выс-
ший суд… Ничего подобного! У нас высший суд — это пре-
мии. И относимся мы к ним со всей серьезностью.

Я против премий? Никогда! Приятно. Что такое пре-
мия? Это щекотка авторского самолюбия. Смысл в ще-
котке есть? Есть. Приятность. И не более того. Но и не ме-
нее. Получая иногда премии, я радуюсь, конечно, и, если 
есть возможность, говорю как принято: спасибо маме, 
папе, любимому человеку, детям и продюсеру. Ритуалы 
премиальной благодарности мне известны. И все равно 

считаю, что получе-
ние любой премии — 
не более чем выиг-
рыш в лотерее: при-
ятность от щекотки 
есть, но сильно па-
риться по этому по-
воду не стоит. А тут 
такое началось! 
Прям революция це-
лая по поводу «Золо-
той маски» — теа-
тральной премии на-

шей страны. Страсти такие кипят, словно речь идет не о 
премии, а о будущем страны, и никак не меньше. Теа-
тральная общественность всколыхнулась — и ну ругать-
ся! Театральная общественность — это вообще такой ор-
ганизм удивительный, что если всколыхнется, обяза-
тельно начинает ругаться. Ну потому что так устроен. Та 
общественность, которая не театральная — то есть, зри-
тельская, — наблюдает за происходящим, словно прохо-
жие за скандалом на улице: суть не ясна, но эмоции заво-
раживают. «Золотая маска» — премия, учрежденная Со-
юзом театральных деятелей России. Председатель сего 
союза великий актер Александр Калягин нет-нет да и вы-
ступит с репликой или статьей. Тон этих текстов я бы 
определил одним словом: мудрые. 

А теперь представьте: люди на улице ругаются, а тут 
приходит мудрец и начинает им объяснять суть дела. 
Представили? Вот я и говорю… Не слышат. Однажды, до-
вольно давно, я был членом жюри «Золотой маски», а по-
том на страницах старой еще газеты «Культура» расска-
зал, как там все происходит. После чего меня перестали 
звать не то что в жюри, а вообще на любые мероприятия, 
связанные с премией. Спектакли на «Золотую маску» 
выдвигает экспертный совет, состоящий из критиков. 
Я предложил, чтобы членам жюри тоже — по желанию — 
дали право спектакли выдвигать. Остался сильно не по-
нят. Театральные критики, в каком бы количестве и по 
какому поводу они ни собирались, всегда вызывают раз-
дражение. Во-первых, по определению. Что за дела — ду-
мают некоторые театральные деятели, — может, понима-
ешь, человек прийти на любой спектакль, написать по-
том про него любую гадость и сделать ее достоянием пу-
блики. Обидно, понимаешь!

А во-вторых, потому что большинство критиков, идя 
на спектакль, знают: будут его ругать или хвалить. Лю-
бой человек, связанный с театром, скажет Вам с легко-
стью, какой критик постановки какого театра будет воз-
носить, а от какого камня на камне не оставит. И вот, зна-
чит, режиссеры, решившие, что в экспертном совете 
слишком много критиков, которые их спектакли не по-
хвалят, — затеяли скандал. Надо заметить, что режиссеры 
эти в пиаре разбираются хорошо, и упустить такую воз-
можность попиариться было бы с их стороны недопусти-
мым расточительством.

На прошлой неделе был объявлен длинный список 
претендентов «Золотой маски». Это объективно лучшие 
спектакли? А кто это знает? Мне лично, скажем, некото-
рые работы не кажутся удачными. А некоторых удачных 
не хватает. Скажем, «Обыкновенной истории» в поста-
новке Александра Коршунова в «Сфере». Работа Дмит-
рия Ячевского в этой постановке мне представляется вы-
дающейся. Но в списке другая «Обыкновенная история» 
модного Кирилла Серебренникова. Я не видел спектакля, 
вполне допускаю, что он — замечательный. Но не исклю-
чаю также и того, что тут сработал известный в критиче-
ской среде принцип: «замечать, что модно». 

Премия «Теа-
трал» отмечает в не-
скольких номинаци-
ях «Римскую коме-
дию» Зорина и Хом-
ского в театре им. 
Моссовета. А «Золо-
тая маска» не отме-
чает. Ну и на чьей 
стороне правда? По 
мне — так на стороне 
«Театрала»: мне 
спектакль понравил-
ся. Но экспертный 
совет считает иначе. 
И нет такого «выс-
шего суда», который 
скажет, кто из нас 
прав. Мне кажется, 
что если бы членам жюри — а это все достойнейшие дея-
тели театра — дали возможность выдвигать по одному-
два спектакля, список был бы объективней. Но для этого 
надо менять устав премии. А устав менять — сами пони-
маете — дело хлопотное. И чего делать?

Я знаю выход: не стоит быть таким серьезным. Оскар 
Уайльд написал знаменитую пьесу «Как важно быть се-
рьезным». Когда речь идет о любой премии, в том числе и о 
«Золотой маске», очень важно быть именно не серьезным. 

Конечно, имеет смысл порадоваться за тех, чье тще-
славие подвергнется общественной щекотке. Радоваться 
за победителей — милое дело.

Но все разговоры: про то, что премия — любая — де-
монстрирует какие-либо тенденции; про «заслуженно – 
незаслуженно», про «объективно – необъективно» — не 
более чем разговоры, сотрясание воздуха. В данном слу-
чае — театрального.

Еще, правда, говорят, что на «Золотой маске» идет ка-
кой-то дележ каких-то денег. Может быть. Не знаю. И зри-
тели, думаю, не ведают про это.

Мы, зрители, относимся к премии как к отмечанию 
тех, кого жюри посчитало лучшими. Мы порадуемся за 
лучших и пойдем заниматься своими делами. 

И не более того. Давайте, говоря о премиях — любых, — 
почаще улыбаться. Ведь, как сказал классик, все глупо-
сти на земле делаются с серьезным выражением лица.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, телеведущий

Страсти такие 
кипят, словно речь 
идет не о премии, 
а о будущем страны, 
и никак не меньше

Давайте, говоря 
о премиях, почаще 
улыбаться. Ведь, 
как сказал классик, 
все глупости 
на земле делаются 
с серьезными 
 лицами

Фоторепортаж с авиасалона 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1185230
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КРИЗИС Евросоюз оплатит 
доставку беженцев на родину 

По домам за счет ЕС

Анна Федякина

ЭКСТРЕННАЯ встреча лидеров 
стран ЕС и Северной Африки от-
кроется в среду на Мальте. Как от-
мечают организаторы саммита, 
двухдневные переговоры будут 
непростыми, поскольку букваль-
но до последнего момента дипло-
матические представители двух 
континентов не могли найти кон-
сенсуса по проблеме беженцев. 
Хотя именно это и является глав-
ной задачей встречи в Валлетте.

«Еще остается несогласован-
ным вопрос о возвращении и вы-
даче мигрантов, в котором ряд аф-
риканских партнеров пытаются 
пересмотреть некоторые положе-
ния существующей версии (плана 
действий, которые намерены при-
нять лидеры в рамках саммита. — 
Прим. «РГ»)», — прокомментиро-
вал изданию EU Observer процесс 
переговоров дипломатический 
источник ЕС. Свою основную за-
дачу на переговорах в Валлетте 
руководство Евросоюза обозна-
чило предельно ясно: необходимо 
увеличить число беженцев, кото-
рые возвращаются или депорти-
руются обратно в страны Африки 
(на данный момент этот показа-
тель составляет 30 процентов от 
всех выходцев из стран Ближнего 
Востока и Северной Африки, ко-
торые прибывают в Европу). Для 
этого Брюссель требует от пар-
тнеров строго соблюдения согла-
шения о депортации и возвраще-
нии беженцев на родину. В то же 
время в ЕС признают, что процесс 
возвращения переселенцев суще-
ственно осложняется из-за отсут-
ствия у них документов. Поэтому 
европейская сторона призывает 
африканские страны к более ак-
тивному сотрудничеству в вопро-
се выдачи беженцам документов. 
Такой план действий лишь ча-

стично устраивает африканские 
страны, которые настаивают, что 
возвращение беженцев на родину 
должно происходить на добро-
вольной основе.

Единственное, в чем на сегод-
няшний день согласны представи-
тели ЕС и североафриканских го-
сударств, так это в том, что кри-
зис с беженцами, который пере-
живает Европа, можно решить, 
устранив его причины — стабили-
зировать ситуацию в регионе. 
Чтобы сблизить позиции сторон 
по остальным вопросам, депута-
ты Европарламента направили 
лидерам ЕС письмо, в котором 
призвали «помочь Африке финан-
сированием и экспертным потен-
циалом». «Евросоюз не может 
больше позволить себе промах 
или трату времени», отмечается в 
послании европарламентариев. 
«Необходимо подстегнуть соци-
ально-экономическое развитие, 
увеличение возможностей трудо-
устройства (особенно среди мо-
лодежи) и расширить сотрудниче-
ство в сфере образования — эти 
дополнительные меры предстоит 
согласовать в Валлетте». 

Впрочем, подобный подход к 
проблемам африканских стран 
потребует времени, а его у Брюс-
селя остается все меньше. Так, 
даже самые гостеприимные по от-
ношению к беженцам страны со-
юза — Германия и Швеция, заяви-
ли, что находятся на пределе сво-
их возможностей по размещению 
переселенцев. «Еврокризис и 
миграционный кризис — Европа 
оказалась на распутье, — заявил 
глава МИД ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер на Берлинском фо-
руме по международной полити-
ке. — Мы либо скатимся в логику 
новых разделительных шлагбау-
мов и национального эгоизма, 
либо выстоим как континент». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Египет проверит версию о взрыве на борту 
российского лайнера A321

В Каире ищут «крота»?
Марина Алешина

С 
первых дней крушения 
российского лайнера А321 
над Синаем в западных 

СМИ появилось огромное коли-
чество слухов о причинах траге-
дии со ссылкой на неназванные 
источники. Очередной вброс ор-
ганизовала британская телера-
диокомпания BBC. Ссылаясь на 
пожелавшего остаться неизвест-
ным собеседника в Каире, журна-
листы сообщили о том, что Еги-
пет начал «собственное рассле-
дование версии теракта» на бор-
ту российского самолета. В Мо-
скве повторяют, что рады любой 
помощи иностранных партне-
ров, которая поможет пролить 
свет на обстоятельства катастро-
фы, однако отказываются ком-
ментировать многочисленные, 
гуляющие в мировых СМИ домы-
слы. 

Официально органы следст-
вия как в Египте, так и в России 
по-прежнему рассматривают все 
версии авиакатастрофы, которая 
унесла жизни 224 человек. Во 
вторник стало известно, что к 
расследованию подключилось 

ФБР. Представитель американ-
ских спецслужб Джошуа Кэмп-
белл утверждал, что бюро пред-
ложило партнерам в Каире и Мо-
скве криминалистическую по-
мощь. «Это расследование про-

водится Россией и Египтом. И, 
когда у нас появляется информа-
ция, которой мы можем поде-
литься, мы делаем это», — заявил 
ранее на брифинге представи-
тель Белого дома Джош Эрнест. 
По его словам, американская 
сторона «продолжает усердно 
работать, чтобы получить как 
можно больше информации о 
том, что произошло».

Британцы также уверяют, что 
делятся с российскими властями 
доступными им данными о ката-
строфе. При этом заявления 
Лондона противоречивы. Снача-
ла в Форин-офис сообщили, что 
предоставили российской сто-
роне «всю информацию, кото-
рой располагают, в том числе 
конфиденциальную». Но затем 
глава ведомства Филип Хаммонд 
уточнил: спецслужбы королев-

ства все же не готовы поделить-
ся с Москвой всеми данными, 
«которые не могут быть раскры-
ты по очевидным причинам». 
Однако после встречи с госсе-
кретарем США Джоном Керри в 
Вашингтоне он все же признал, 
что именно специалисты из 
Египта и России смогут лучше 
других ответить на вопрос, что 
же произошло на борту лайнера. 
«Однозначный ответ на вопрос, 
была ли это бомба, будет полу-
чен при экспертной оценке об-
ломков. Этот процесс мы, оче-
видно, не контролируем. Египтя-
не и русские намного лучше смо-
гут ответить на этот вопрос», — 
заявил Хаммонд. Во вторник 
очередной «источник в амери-
канских спецслужбах» агентст-
ва Рейтер пришел к выводу, что 
«бомбу мог пронести внутрь са-
молета сотрудник аэропорта 
Шарм-эш-Шейха». Ранее бри-
танцы азвали организатора пре-
ступления — египетского пропо-
ведника Абу Осаму аль-Масри, 
который называет себя «эмиром 
«Исламского государства» (за-
прещенной в РФ группировки) 
на Синае. В Москве, напротив, 
настаивают, что ни одна из вер-
сий не не может быть названа 
приоритетной до тех пор, пока 
специалисты не представят все 
данные. «Мы уже неоднократно 
говорили, что какая-то реакция 
на сообщения со ссылкой на 
источники невозможна», — под-
черкнул пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. 

Скандал Украина отказывается от прошлого, лишая себя будущего

Чем маршал Жуков 
Киеву не угодил 
Павел Дульман

Д
епартамент градострои-
тельства и архитектуры 
Киева, основываясь на 
рекомендациях Украин-
ского института нацио-

нальной памяти (УИНП), намерен 
демонтировать 79 мемориальных 
досок по всему городу во исполне-
ние закона «о декоммунизации». 
На стенах останется пустое место 
вместо упоминаний о Розе Люк-
сембург, Надежде Крупской, Ни-
колае Щорсе, Григории Котов-
ском, маршалах Жукове, Гречко, 
Рыбалко и многих других истори-
ческих фигурах, которые, по 
умолчанию и без учета мнения на-
селения признаны в нынешней Ук-
раине лишними.

По-своему замечательны фор-
мулировки, объясняющие демон-
таж: «главная заслуга перед исто-
рией — жена вождя народов», 
«участник боев с армией УНР», 
«личный враг полковника армии 
УНР Петра Болбочана» (расстре-
лянного по приказу командующе-
го этой армией Семена Петлюры. 
— Прим. «РГ»), «участник январ-
ского восстания 1918 года», и на-
конец, попросту «военный пре-
ступник». Последнее определе-
ние, например, относиться к мар-
шалу Жукову, который, если ве-
рить новоявленным украинским 
историкам, командуя 1-м Украин-
ским фронтом во время форсиро-
вания Днепра, намеренно уничто-
жил минимум 600 тысяч бойцов, 
сплошь этнических украинцев.

Эта многослойная ложь (Жу-
ков возглавил фронт, называв-
шийся до того Воронежским, по-
сле освобождения украинской 
столицы и командовал им всего 
два месяца) годами вдалбливалась 
с телеэкранов украинскими жур-
налистами и историками-самоуч-
ками.

За всеми этими манипуляция-
ми с фактами и спекуляциями на 
человеческих эмоциях, как объя-
снялось, стояло желание восста-
новить некую «историческую 
правду» и излечить граждан Укра-
ины от «комплекса неполноцен-
ности», которым они, по мнению 
адептов альтернативного государ-
ственного строительства, должны 
были обязательно страдать после 
развала СССР. Как следствие, на 
свет божий были извлечены пет-
люровские сотники и бандеров-
ские командиры ничем, кроме ев-
рейских погромов, расстрела ра-
бочих завода «Арсенал», убийства 
мирного населения на Волыни и 
собственной бесславной смерти, 
не примечательные. Это они про-

играли харьковчанину Рыбалко, 
одесситу Котовскому, черниговцу 
Щорсу, мелитопольцу Судоплато-
ву и многим другим уроженцам 
Российской империи и советской 

Украины, порою не воспринимав-
шим этих, третьестепенных пер-
сонажей, зачастую с придуманной 
биографией, в качестве достой-
ных противников.

Надо признать, украинцам тра-
гически не повезло с нынешними 
политиками, историками и жур-
налистами. Следуя за ними, они 
последними на континенте захоте-
ли в единую Европу, когда иные 
старожилы стали задумываться о 
выходе из Евросоюза и преиспол-
нились евроскепсиса. Они заня-
лись «декоммунизацией» спустя 
годы после того, как она повсе-
местно вышла из моды, и даже в 
Сиэтле появился памятник Лени-
ну. Зато занялись ею с энтузиаз-
мом и увлеченностью неофитов, и 
настолько рьяно и радикально, что 
погрязли в гражданской войне. У 
них нет шансов выиграть в этой 

войне, поскольку противостоящие 
им равняются на тех, кто дважды в 
прошлом веке победил их новых, 
вытащенных из сырых схронов и 
пыльных архивов героев. И, зна-
чит, комплекс украинской нацио-
нальной неполноценности грозит 
перейти в хроническую фазу, 
стать потешной болезнью, вызы-
вающей, например, у тысячелет-
него, но по-прежнему коммуни-
стического Китая, желание поско-
рее взыскать с Киева долги.

Впрочем, не только Китай Дэн 
Сяопина понимает, что ревизия 
прошлого с организационными 
выводами — это мина под будущее 
и что история — непрерывна, непе-

ресматриваема и не имеет обрат-
ного хода. Поэтому в столице бри-
танской монархии стоит памят-
ник Кромвелю — убийце короля, 
организатору геноцида ирландцев 
и видному коррупционеру. В Па-
риже соседствуют памятники Ро-
беспьеру, жертвам Великой фран-
цузской революции и Наполеону, 
и даже в Мексике и Перу есть кон-
ные статуи Кортеса и Писарро, из-
рядно провинившихся перед ко-
ренным населением. Попасть в 
учебники мировой истории в 
принципе сложно, никого не убив, 
и потому счастливы нации, у кото-
рых поэтов, художников и писате-
лей больше, чем героев войн.

Радость от уничтожения памятника Ленину работы Вучетича стала 
для украинцев прологом к смертям на майдане.

Так сегодня египетские правоохранители провожают туристов 
из Шарм-эш-Шейха. 

Акцент

 Украинцам трагически 
не повезло с нынешними 
политиками, историками 
и журналистами

МЕЖДУ ТЕМ
На заре 90-х в России активно ме-
няли топонимы. Мы уже почти 
забыли название метро «Пло-
щадь Ногина», нам кажется, 
что оно всегда было «Китай–Го-
родом». За первые три года в на-
чале 90-х было переименовано 12 
станций. Но с середины 90-х до 
сегодняшнего дня — всего пять. В 
Москве было также переимено-
вано более 150 улиц. Но переиме-
нование не всегда воспринима-
лось как акт справедливости. 
Многие москвичи и россияне пе-
реживали, что в результате вос-
становления на карте столицы 
«Малой…» и «Большой Дмит-
ровки» незаслуженно обиженны-
ми оказались Чехов и Пушкин, 
чьи имена носили прежде эти 
улицы.
Вопрос о переименованиях сто-
ит до сих пор. Во многих област-
ных городах улицы носят двойное 
название — дореволюционное и со-
ветское. Причина проста: опро-
сы показывают, что советские 
имена остаются по-прежнему 
популярными. И тут не только 
любовь к историческим фигу-
рам, но и протест против смены 
одних лишь вывесок. Такая пере-
мена сама по себе жизнь не улуч-
шает. И что от того, что улица 
в районном городке снова называ-
ется Большая купеческая, когда 
главная проблема для города — 
малая зарплата.
Сегодня продолжаются споры во-
круг переименования метро 
«Войковская». Революционная 
биография Войкова скорее пугает 
публику, но запущенное москов-
скими властями интернет-голо-
сование (проголосовало 20 про-
центов жителей столицы) пока-
зало, что больше половины вы-
ступают за сохранение названия.

Крушение A321 в Египте: 
оперативная информация, 
фото и видео с места 
трагедии, комментарии 
экспертов 
www.rg.ru/sujet/5587

МЕЖДУ ТЕМ

Туристы из Эстонии и Латвии уже почти неделю не могут вылететь на родину из 

Египта. Они утверждают, что власти и турфирмы их просто-напросто бросили.

«Из-за масштабной эвакуации отдыхающих гостиницы на египетском курорте 

Шарм-эш-Шейх пустеют, но многие отдыхающие здесь латвийцы всю неделю не 

знали, когда они смогут попасть домой», — рассказала рижскому телеканалу LNT 

туристка Анния. Она пожаловалась на то, что латвийских туристов плохо инфор-

мируют о том, что им необходимо делать и когда они смогут вернуться на родину. 

Еще сложнее положение эстонских туристов. На прошлой неделе обанкротилась 

эстонская авиакомпания «Эстониан Эйр», и вопрос, кто должен отвечать за даль-

нейшую судьбу отдыхающих в Египте, купивших билеты на ее рейсы, до сих пор 

остается открытым. Как сообщают власти Эстонии и Латвии, на курортах Египта 

до сих пор находятся порядка 600 граждан этих прибалтийских республик.

Подготовила Надежда Ермолаева
Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4799

АЗИАТСКИЙ ИНДИКАТОР
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КНР Си Цзиньпин и президент Тайваня 
Ма Инцзю пожали друг другу руки на встрече в Сингапу-
ре. Это произошло впервые с тех пор, как в материковом 
Китае была провозглашена народная республика, а 
прежнее руководство, которое представляло партию Го-
миньдан, бежало на остров. С тех пор тайваньские лиде-
ры формально настаивают на том, что именно они и есть 
настоящий Китай, а Пекин считает Тайвань мятежной 
провинцией. 

Отношения Пекина и Тайбэя — элемент сложной моза-
ики, которую представляет собой сегодня азиатская по-
литика. 

Азия — авансцена 
событий XXI века. 
Здесь расположены 
самые крупные рас-
тущие экономики 
мира — Китай, Ин-
дия. Многие страны 
поменьше тоже 
крайне амбициозны 
— Индонезия, Южная 
Корея. На три чет-
верти территории в 
Азии расположена 

Россия, держава, которая больше всех добивается повы-
шения своего международного статуса. Все больше вни-
мания проявляют США. Именно в Азии они создали пер-
вый из новых экономических мегаблоков. Транстихоо-
кеанское партнерство — прообраз того, как в дальнейшем 
будет структурироваться мировая экономика. 

В АТР перемещаются торгово-инвестиционные пото-
ки, сюда и отсюда ведут торговые пути. Растет соперни-
чество КНР и США. Тесная взаимозависимость не отме-
няет геополитическую конкуренцию.

Азия — пространство, где рождаются новые модели 
мирового управления. Главная особенность — тут не мо-
жет быть крупных политических или идеологических 
альянсов по типу тех, что существовали в ХХ веке.

На Западе многие рассуждают о том, могут ли Россия 
и Китай стать полноценными союзниками. Но это пра-
ктически исключено по одной простой причине. И Мо-
сква, и Пекин превыше всего ставят свободу рук и манев-
ра. Они не готовы связывать себя обязательствами, кото-
рые эту свободу ограничат. На какую-либо степень под-
чиненности ни та, ни другой не пойдут. При этом Москва 
и Пекин друг другу нужны и полезны. Значит, отношения 
будут развиваться многомерно и нелинейно. Так, чтобы 
ни одна из сторон не ограничивала свои возможности, 
но и не наносила бы вреда другой стороне.

Сближение без слияния, взаимодействие без альянса 
— азиатская модель-XXI. Страны региона не могут выби-
рать — или/или. Не могут, как в «холодную войну», при-
мкнуть к какому-то блоку и успокоиться под зонтиком 
сверхдержавы. Для развития азиатским государствам 
нужны все — и Китай, и США, и ЕС, и Россия, и Иран, и Са-
удовская Аравия… 

Политические разногласия, излишне обостряясь, ве-
дут к экономическим издержкам. А экономические из-
держки угрожают политическим системам. Замкнутый 
круг. 

Это не означает, что конфликтов не будет. Рост Китая 
делает его более уверенным в себе, а Америку — более на-
стороженной. США, как и всякий гегемон в истории, не 
терпят потенциальных претендентов и будут стараться 
их контролировать, а КНР не терпит попыток контроля. 
Однако глубокая взаимная зависимость и ущерб от раз-
рыва отношений служат сдерживающим фактором. Ба-
лансирование на грани сотрудничество-соперничество 
надолго станет новой нормой. Состояние нервное, шат-
кое, но, скорее всего, долгосрочное.

В этой ситуации альянсы безопасность не повышают, 
а понижают. И крупные страны, и средние, и даже не-
большие заинтересованы в том, чтобы сохранять для 
себя все возможности открытыми и при необходимости 
ими пользоваться. 

Есть один фактор, способный всерьез дестабилизиро-
вать всю систему. Это идеология, попытка ввести в ткань 
большой азиатской политики и экономики ценностную, 
оценочную категорию. Сами азиатские страны, прежде 
всего Китай, делать этого не будут. Они слишком убежде-
ны в собственной культурной исключительности, в том, 
что остальные народы просто не способны усвоить ази-
атское мышление. 

Американцы тоже уверены в своей исключительно-
сти, но по-другому — они считают себя вправе предлагать 
всем остальным свой опыт, поскольку он правильный. И 
считается, что это эффективный инструмент их полити-
ки в мире. 

В Европе так оно 
и было. На Ближнем 
Востоке результаты 
налицо — лучше не 
пробовать. А если 
этот инструмент на-
чнет применяться в 
новой Азии, особен-
но в отношении Ки-
тая, ответная реак-
ция отторжения мо-
жет оказаться мощ-
ной и разрушитель-
ной. Например, если 
что и способно объе-
динить Китай и Рос-
сию в подобие 
альянса, так это по-
пытки Соединенных 
Штатов добиться их демократического обновления. 

В Азии будет возникать множество различных орга-
низаций с перекрестным членством и пересекающейся 
зоной ответственности. Банк развития БРИКС и создан-
ный Китаем Азиатский банк инфраструктурных инве-
стиций, Транстихоокеанское партнерство, иницирован-
ное США, и Всеобъемлющее региональное экономиче-
ское партнерство (китайская инициатива), ШОС (где 
первые среди равных Россия и Китай) и Евразийский 
экономический союз, различные организации вокруг 
АСЕАН, наконец, АТЭС. И в сложной взаимосвязи их 
всех будет возникать сеть, которая удержит регион от 
сползания к масштабному конфликту, потому что самое 
опасное, что грозит Азии — это судьба Европы, когда она 
была в центре мирового внимания. То есть бесконечные 
войны и противостояния.

Китай и Тайвань — важный индикатор. Это наиболее 
острый конфликт, унаследованный от прежней эпохи и 
символизирующий соперничество в регионе. И если 
сближение пойдет эволюционным путем, это станет при-
знаком новой эпохи. 

Азия — пространст-
во, где рождаются 
новые модели 
мирового 
управления

В Азии будет 
возникать множест-
во различных 
организаций 
с перекрестным 
членством и пересе-
кающейся зоной 
ответственности

Мир без правил

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ ВШЭ
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Одетая на праздник Победы в скорбный венок Родина-мать не стала 
от того добрее к гражданам Украины.   

Новых фонарей после снятия «коммунистической» подсветки в Киеве 
так и не появилось.
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РЕШЕНИЕ Караулову 
оставили в СИЗО

Опасная связь

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд отклонил жалобу адвокатов на арест 
Варвары Карауловой, оставив ее в СИЗО, как минимум, 
до 23 декабря.

 Следователь в суде сообщил, что ей предъявлено офи-
циальное обвинение в попытке участия в запрещенной в 
России террористической организации «Исламское го-
сударство» (ИГ). Постановление о привлечении ее в ка-
честве обвиняемой следователь приобщил к делу. И пред-
ставил суду медсправки о состоянии здоровья Карауло-
вой. Там записано, что она может содержаться в СИЗО.

При рассмотрении жалобы на содержании Карауло-
вой в следственном изоляторе «Лефортово» в суде вы-
ступил ее отец. Он 
заявил, что она по-
пыталась сбежать в 
«Исламское государ-
ство», влюбившись в 
вербовщика, но по-
сле возвращения по-
няла свою ошибку. 
Павел Караулов так-
же считает, что 
«влюбленная девоч-
ка находилась под воздействием молодого человека, и в 
такой ситуации возможны отклонения от адекватного 
восприятия ситуации». Он отметил, что общение с моло-
дыми людьми у нее были ограничены — в ее группе на фи-
лософском факультете учились, в основном, девочки, так 
что интернет-отношения с вербовщиком стали для нее 
первой любовью. «В первую же встречу со мной (после 
задержания на границе Турции и Сирии) она сказала, что 
поняла свою ошибку, хочет вернуться домой и продол-
жить свою жизнь», — заявил Караулов.

Однако в суде вчера говорилось, что она предприняла 
вторую попытку сбежать к террористам. При этом сме-
нила имя и фамилию на Александру Иванову и даже уму-
дрилась получить новый загранпаспорт. 

Напомним, Караулова ушла из дома 27 мая, сказав, 
что идет в университет, и втайне от родных вылетела в 
Стамбул. Сотрудники турецкого отделения Интерпола 4 
июня задержали ее и еще 12 граждан России.

СОЦПОМОЩЬ

Карточки на 
еду появятся
в 2017 году

ВСЕ ОПЛАЧЕНО 
ЗА ВАС

Юлия Кривошапко

СРЕДНЯЯ сумма, которую госу-
дарство будет начислять на про-
довольственные карточки, мо-
жет составить 1400 рублей на 
человека в месяц.

Об этом сообщил ведущий со-
ветник департамента развития 
внутренней торговли, легкой 
промышленности и потреби-
тельского рынка минпромторга, 
представитель минпромторга 
Александр Лифинцев. 

Он уточнил, что в 2017 году, 
по оценкам ведомства, на про-
грамму продовольственной по-
мощи малоимущим потребуется 
70 миллиардов рублей. А 1400 
рублей — это, по расчетам мин-
промторга, средний дефицит до-
хода одного человека по отноше-
нию к величине прожиточного 
минимума. Поэтому именно эту 
цифру решили взять за основу. 
«Но в каждом конкретном слу-
чае сумма для зачисления на 
электронный продовольствен-
ный сертификат будет отличать-
ся», — сказал Лифинцев.

По данным минпромторга, 
малоимущих в России 20 милли-
онов человек. В 2017 году продо-
вольственные карточки получат 
20—25 процентов граждан, кото-
рые нуждаются в помощи. «Мы 
ожидаем, что в первую очередь, 
это будут многодетные семьи и 
одинокие родители с детьми», — 
уточнил представитель минпро-
мторга. Важный момент: трудо-
способные граждане, получив-
шие продовольственные карточ-
ки, должны будут найти работу в 
течение трех месяцев или полу-
года — конкретные сроки сейчас 
обсуждаются. 

По электронному сертифика-
ту можно будет купить только 
отечественные продукты с не-
большим сроком годности. Из 
списка исключены крупы и кон-
сервы. Зато в нем есть мясная, 
молочная, рыбная продукция, 
овощи и фрукты, яйца, зелень. 
Сейчас, рассказал Александр Ли-
финцев, дорабатывается допол-
нительный ассортимент: не 
исключено, что в него войдут за-
мороженные рыба и мясо. 

Электронные продовольст-
венные сертификаты планирует-
ся начать вводить по всей стране 
в 2017 году. Впяти регионах уже 
идут пилотные проекты по реали-
зации программы продовольст-
венной помощи. Как  рассказал 
замминистра сельского хозяйст-
ва Сергей Левин, это Бурятия, 
Мордовия, Саратовская, Омская 
и Ульяновская области.

Специалисты предупреждают, 
что продуктов отечественного 
производства для масштабного 
запуска программы продпомощи 
россиянам может не хватить. Это 
касается, к примеру, фруктов, го-
ворит исполнительный директор 
Ассоциации предприятий соци-
ального питания в сфере образо-
вания и здравоохранения Сергей 
Углов. Есть проблема с хранени-
ем. То же самое с ягодами. «Рань-
ше приличные объемы заморо-
женных ягод поставляла Польша, 
— вспоминает Углов. — Теперь по-
ставки прекратились.

Другая проблема — некачест-
венные продукты. Вряд ли будет 
правильно, если деньги бюджета 
будут тратить на фальсификат. 
«Около 50 процентов продоволь-
ствия, с которым мы имеем дело, 
некачественное», — уточняет 
Сергей Углов. Это, по его словам, 
подтверждают лабораторные ис-
следования. «Каждую неделю 
нам приходится «заворачивать» 
огромные партии молочной про-
дукции, соков, овощных консер-
вов. Мы с удовольствием будем 
использовать наши продукты, но 
с их качеством надо что-то де-
лать», — резюмировал Углов.

Минсельхоз надеется решить 
проблему с помощью создания 
оптово-распределительных скла-
дов, откуда гарантированно каче-
ственные продукты будут посту-
пать в систему соцпитания и к 
продавцам. «Это программа в 
виде отдельного направления го-
спрограммы развития сельского 
хозяйства уже принята», — на-
помнил Левин. 

Только в «РГ» МЧС предупреждает о росте числа стихийных бедствий 
в мире

На кого
природа злится

Тимофей Борисов

Н
есмотря на все разго-
воры о глобальном 
потеплении, климат 
на Земле медленно, 
но верно становится 

холоднее. Cкорость падения 
среднегодовой температуры воз-
духа в средней полосе Восточно-
Европейской равнины составила 
0,002 градуса каждые 10 лет. Од-
новременно в мире растет число 
стихийных бедствий. В ближай-
шие десятилетия их число может 
увеличиться в четыре раза. Каж-
дый день их жертвами становят-
ся в среднем более 650 000 чело-
век.

Самые вероятные прогнозы 
по ЧП прозвучали на организо-
ванном в Москве международ-
ном конгрессе «Глобальная и на-
циональная стратегии управле-
ния рисками катастроф и стихий-
ных бедствий». Об этих прогно-
зах и как взять ситуацию под 
контроль корреспонденту «РГ» 
заместитель главы МЧС России 
Владимир Артамонов.

Владимир Сергеевич, на кон-
грессе прозвучало немало тре-
вожных прогнозов относительно 
возрастания в мире всевозмож-
ных чрезвычайных ситуаций. 
Может, апокалипсис — это не од-
номоментное бедствие, а насту-
пающее медленно, но верно не-
избежное будущее?
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: Согласно ми-
ровым статистическим данным, 
количество опасных природных 
чрезвычайных ситуаций возра-
стает ежегодно в среднем на 4 
процента, а экономические по-
тери от них — более чем 10 про-
центов. Но я бы не преувеличи-
вал угрозу от них. Хотя и преу-
меньшать, конечно, тоже не 
надо.

Важны не только цифры коли-
чества бедствий, а также и то, 
сколько людей в них пострадало. 
А эта цифра, к примеру, в России 
уменьшается. То есть все говорит 
о том, что МЧС может эффектив-
но прогнозировать ЧС, вовремя 
предупреждать население, об-

учать людей справляться с по-
следствиями катастроф. Доста-
точно вспомнить крупномас-
штабное наводнение на Дальнем 
Востоке, в зону которого попали 
несколько субъектов РФ и кото-
рое обошлось без жертв.

И все же, не слишком ли велики 
затраты на ликвидацию бедст-
вий?
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: Велики. По 
словам Генсека ООН Пан Ги 
Муна, в этом веке прямой ущерб 
от бедствий составляет около 2,5 
триллиона долларов.

Это колоссальная цифра. Ген-
сек отметил, что это недопустимо, 
поскольку у человечества есть 
знания, чтобы уменьшить потери. 
Но для этого надо — и это уже пози-
ция МЧС России — объединить 
усилия всех стран. В рамках кон-
гресса прошла встреча главы на-
шего министерства Владимира 
Пучкова с директором Управле-
ния ООН по уменьшению опасно-
стей бедствий Адамом Булукосом. 
Обсуждался вопрос участия ми-
нистерства в работе по созданию 
базы данных ООН, включающей в 
себя информацию об ущербе от 
катастроф и стихийных бедствий 
в разных регионах мира.

МЧС России готово принять 
участие в создании такой базы 
данных. У нас накоплен богатый 
опыт и ведется своя статистика. 
Ежегодно МЧС готовит государст-
венный доклад в правительство РФ 
о всех ЧС. Кроме того, министерст-
во готово оказать и методическую 
помощь соседним странам.

Наша статистика соответствует 
мировой? Или у нас есть какие-то 
свои особенности и свои беды, с 
которыми западные спасатели 
справляются лучше? Почему, 
скажем, при тушении крупных 
лесных пожаров в Сибири этим 
летом нам никто не помог, хотя 
наши спасатели постоянно кому-
то помогают? Сейчас вот в Индо-
незии тушим пожары…
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: Что касается 
помощи наших зарубежных пар-
тнеров, то они, уверен, безуслов-
но бы нам помогли. Но мы их об 
этом не просили. У МЧС доста-
точно сил и средств, чтобы и с та-
кими пожарами справляться са-
мим. Как только мы поняли, что 
авиации сибирского отряда не 
хватает, сразу перебросили вер-
толеты и самолеты Бе-200 из дру-
гих регионов. Причина пожаров 
в Сибири не в том, что там не хва-
тило сил у МЧС или иностранцы 
не помогли. США, к слову, тоже 
не приняла ничьей помощи, хотя 

в этом году в Калифорнии пыла-
ли невиданные пожары. Крупные 
страны с сильными службами 
спасения имеют достаточно соб-
ственных резервов.

У нас же в отношении лесных 
пожаров надо разбираться с Ле-
сным кодексом и усиливать лес-
хозы. А это уже то, в чем нам за-
рубежные спасатели не помогут.

Что же касается статистики, 
то у нас есть своя особенность. 
По данным ООН, по числу погиб-
ших от всех видов бедствий на 
первом месте те, кто погиб от ги-
дрометеорологических бедст-
вий, на втором — от геологиче-
ских (землетрясения, сходы се-
левых потоков, извержения вул-
канов и пр.), на третьем месте — 
от техногенных катастроф.

В России ситуация немного 
иная. Существенно чаще безопа-
сности населения и экономики 
угрожают техногенные аварии и 
катастрофы. Их количество в те-
чение последнего двадцатилетия 
в среднем почти втрое превышало 
количество природных бедствий.

В чем причина такой разницы? 
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: Это объясня-
ется прежде всего преимущест-
венно факторами географическо-
го положения и состояния произ-
водственных мощностей и инфра-
структуры. Территория почти 
трети субъектов РФ с совокупным 
населением 115 миллионов чело-
век расположена в районах повы-
шенной техногенной опасности, 
которой подвергаются 55 процен-
тов населения страны.

Но ведь и участившиеся природ-
ные катастрофы также происхо-
дят по причине развития технос-
феры? Сейчас говорят, кто о гло-
бальном потеплении, кто о похо-
лодании. Но в любом случае при-
родные факторы связаны с про-
мышленными выбросами и дея-
тельностью человека?
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: Как раз нет. На 
конгрессе очень весомо была 
представлена иная точка зрения 
ученых. На основе палеоклима-
тических реконструкций в Ин-
ституте географии РАН установ-
лено, что наблюдающиеся сейчас 
вариации климата связаны с 
естественными изменениями 
температуры на земле. На основе 
разработанных методик удалось 
определить не только амплитуды 
колебаний, но и скорость изме-
нений температур.

Так что нас все-таки скоро ждет, 
глобальное потепление или по-
холодание?

ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: Ученые опре-
делили, что за последние 6000 
тысяч лет скорость падения сред-
негодовой температуры воздуха 
в средней полосе Восточно-Евро-
пейской равнины составила 
0,002 градуса каждые 10 лет. То 
есть, как они говорят, естествен-
ный температурный тренд на-
правлен в сторону похолодания.

Но я бы воздержался говорить, 
что хуже, глобальное потепление 
или похолодание. Плохо и то и 
другое. По прогнозам специали-
стов, количество природных ката-
строф в мире может увеличиться 
к 2050 году в четыре раза, а ущерб 
от их последствий — в девять раз.

У вас есть уверенность, что Рос-
сия справится с этими вызовами?
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: Как говорят, 
предупрежден, значит вооружен. 
МЧС просчитывает риски, мы 
прислушиваемся к прогнозам и, 
естественно, готовимся к любым 
вызовам. Если говорить о финан-
совой стороне дела, то я уверен, 
Россия справится. По нашим 
оценкам, годовой экономиче-
ский ущерб (прямой и косвен-
ный) от ЧС различного характера 
может достигать 900 миллиардов 
рублей. С виду цифра большая. 
Но это не более 2 процентов ва-
лового внутреннего продукта 
страны.

Как будет развиваться система 
предупреждения и предотвраще-
ния ЧС?
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: В Российской 
Федерации создана мощная служ-
ба спасения, которая в этом году 
отмечает свою 25-ю годовщину. За 
это время сотрудники МЧС Рос-
сии спасли свыше 1,5 миллиона че-
ловек. Сегодня мировое сообщест-
во нуждается в новых подходах к 
вопросам предотвращения при-
родных и техногенных катастроф, 
в современных пожарно-спаса-
тельных технологиях, а также в эф-
фективных средствах прогнозиро-
вания и заблаговременного опове-
щения населения о приближаю-
щейся беде. Эти проблемы можно 
решить, только объединив усилия 
в рамках самого широкого между-
народного сотрудничества. В 2007 
году ООН была утверждена Гло-
бальная стратегия снижения ри-
ска бедствий, в рамках ее мы и бу-
дем сотрудничать.

Какое участие России в глобаль-
ной системе безопасности вы ви-
дите? В чем мы сильны?
ВЛАДИМИР АРТАМОНОВ: У нас доволь-
но сильно развита система кос-
мического мониторинга. Она по-
зволяет осуществлять оператив-
ный контроль практически всей 
территории России и пригранич-
ных территорий сопредельных 
государств. В настоящий момент 
система состоит из четырех цен-
тров приема и обработки косми-
ческой информации (Москва, 
Красноярск, Владивосток, Волог-
да). Осуществляется прием с че-
тырех отечественных космиче-

ских аппаратов. Планируется со-
здание еще четырех центров 
(Симферополь, Мурманск, Ду-
динка, Анадырь) для мониторин-
га Арктической зоны.

В настоящее время у МЧС 
России совместно с Федераль-
ным космическим агентством 
«Российские космические си-
стемы» организовано плотное 
взаимодействие.

Один из перспективных во-
просов взаимодействия — ис-
пользование системы «Ураган», 
установленной на международ-
ной космической станции. 
Основная цель — наблюдение, мо-
ниторинг катастрофических яв-
лений, происходящих на повер-
хности Земли. Также целью явля-
ется набор статистических дан-
ных, которые потом заносятся в 
базу, и по этим данным можно 
прогнозировать катастрофиче-
ские явления.

В рамках взаимодействия с 
Роскосмосом МЧС России осу-
ществляется мониторинг опа-
сности космического мусора, ко-
мет и астероидов. Этот вид угроз 
все больше и больше набирает 
актуальность и требует проведе-
ния мониторинга движения кос-
мических тел и построения моде-
лей падения их на землю.

Обмен информацией осуществ-
ляется на безвозмездной осно-
ве? И если да, то не слишком ли 
большая нагрузка на наш бюд-
жет? Ведь по сути приходится 
спасать весь мир?
В Л А Д И М И Р  А РТА М О Н О В : Это нужно 
прежде всего нам самим. Риск 
стихийных бедствий приобрета-
ет все более глобальный харак-
тер, его влияние и проявления в 
одном регионе могут воздейство-
вать на риски в каком-либо дру-
гом регионе, и наоборот.

Всеобъемлющий подход к сни-
жению риска бедствий был изло-
жен в Хиогской рамочной про-
грамме действий, принятой в 
2005 году, которая помогла до-
биться заметного прогресса на 
глобальном, региональном и ме-
ждународном уровне в повыше-
нии готовности противостоять 
вызовам стихийных бедствий.

Вместе с тем следует отме-
тить, что за 25 лет, прошедших с 
момента принятия странами 
ООН Международного десятиле-
тия по уменьшению опасности 
стихийных бедствий, и за 10 лет, 
прошедших после принятия Хи-
огской рамочной программы дей-
ствий, глобальный риск бедствий 
существенно не снизился.

Экономический ущерб от бед-
ствий составляет примерно 16,2 
миллиона долларов каждый час 
начиная с 2000 года. За этот пери-
од от бедствий пострадало 2,9 
миллиарда человек, в среднем бо-
лее 650 000 человек в день — это 
постоянное напоминание о том, 
что нужно спешить.

Акцент

 Каждые 10 лет среднегодовая 
температура воздуха в средней 
полосе падает на 0,002 градуса

На продовольствен-
ные карточки будут 
начислять 1400 
рублей в месяц в 
расчете на одного 
человека 

ЦИФРА

2,6
МИЛЛИАРДА 
ЧЕЛОВЕК
пострадало, по данным МЧС, 
от стихийных бедствий за послед-
ние 15 лет. В среднем это — 650 
тысяч человек в день. Экономиче-
ский ущерб от бедствий составля-
ет примерно 16,2 миллиона дол-
ларов каждый час начиная с 2000 
года

По данным ООН из всех стихийных 
бедствий самыми разрушительны-
ми являются цунами.

Видеосюжет смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1181204

Выскажите мнение: Нужно 
ли вводить в России 
продуктовые карточки 
www.rg.ru/art/1097168

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Что мешает европротоколу заработать в полную 
силу
12 ноября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция  
с участием Владимира Кузина — заместителя начальника ГУ ОБДД 
МВД РФ, Игоря Юргенса — председателя Российского союза авто-
страховщиков, Евгения Уфимцева исполнительного директора Рос-
сийского союза автостраховщиков, Сергея Смирнова редактора 
журнала «За рулем», юриста.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

А
Р

Караулова предпри-
няла вторую попыт-
ку сбежать к терро-
ристам
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НАГРАДА В Москве вручили 
«Премию Рунета»

Где литература 
зарыта? 

Кирилл Карандюк

В МОСКОВСКОМ кинотеатре «Октябрь» состоялась 
двенадцатая церемония вручения «Премии Рунета 
2015». Интернет сегодня — неотъемлемая часть жизни, 
без которой уже невозможно обойтись и, в некотором 
роде, существовать. Поэтому признание заслуг на госу-
дарственном, общественном и отраслевом уровнях тех, 
кто вкладывает силы в его развитие, — это символ про-
цветания отечественного интернет-пространства.

Церемонию открыл Михаил Сеславинский, руково-
дитель Роспечати. Он отметил, что количество номина-
ций и, соответственно, участников за двенадцать лет су-
ществования премии существенно выросли. Сеславин-
ский поделился своей радостью, связанной с тем, что 
особенное внимание участники уделили социальным 
проектам, а также русскому языку и литературе. Ведь, 
как известно, нынешний год в России объявлен Годом ли-
тературы.

В честь этого Михаил Сеславинский вручил почетный 
диплом «Премии Рунета 2015» запущенному в нынеш-
нем году порталу ГодЛитературы.РФ, который работает 
при поддержке «Российской газеты». Все новости, посвя-
щенные книжным новинкам, неизвестным местам биог-
рафии «великих», а также интервью с финалистами ли-
тературных премий теперь можно найти по одному ин-
тернет-адресу — https://godliteratury.ru. 

Особое внимание было приковано к наиболее попу-
лярным сайтам и приложениям. Например, в номинации 
«Государство и общество» лауреатом стал портал «Ак-
тивный гражданин», где жители Москвы принимают не-
посредственное и деятельное участие в голосованиях, 
связанных с облагораживанием и развитием своего го-
рода. Лауреатами также стали известнейшее информа-
ционное агентство «Интерфакс» и газета «Ведомости». 
Ну и, конечно же, нельзя не сказать о набирающих без-
умную популярность интернет-приложениях, таких, как 
«Ozon.ru» — лауреат в номинации «Мобильный рунет» и 
«2ГИС» — победитель в номинации «Команда года». 

ИНВЕСТИЦИИ  

Столичный рынок 
по-прежнему интересен 
для зарубежного бизнеса 

Обаятельная и 
привлекательная

Александр Мелешенко

МОСКВА остается самым привлекательным для инве-
сторов регионом страны, а в некоторых отраслях претен-
дует на лидерство в Европе. Даже кризис не отпугивает 
большую часть инвесторов от огромного столичного 
рынка. Об этом вчера говорили на конференции в Мо-
скве, в которой приняли участие представители распо-
ложенных в столице иностранных торгово-промышлен-
ных палат.

Организовал конференцию департамент внешнеэко-
номических и международных связей. Замруководителя 
ведомства Евгений Дридзе рассказал, что раньше встре-
чи с членами зарубежных торгово-промышленных палат 
носили разовый характер и редко бывали многочислен-
ными, теперь же решили собрать всех представителей 
зарубежного бизнеса. Представители бизнес-структур 
откликнулись с ин-
тересом и отметили, 
что контактировать 
с городскими вла-
стями за последние 
годы стало гораздо 
проще. 

— За последние 20 
лет, что я здесь живу, 
Москва изменилась 
очень сильно, при-
чем это касается 
практически всех 
сфер жизни, — отме-
тил президент Аме-
риканской торговой палаты в России Алексис Родзянко. 
— Несмотря на то, что в последние полтора года экономи-
ческая и политическая ситуация складывается тяжелая, 
правительства Москвы и России свои двери не закрыва-
ют, нас слушают и реагируют на все проблемы, с которы-
ми сталкиваются наши компании.

По словам Евгения Дридзе, Москва сейчас торгует со 
197 странами мира. В первую десятку по объему торгов-
ли входят Китай, Германия, США, Италия, Япония, Фран-
ция и другие. И хотя торговый оборот за последний год 
довольно ощутимо снизился, чиновники прогнозируют, 
что скоро объемы снова начнут расти. «На эту конферен-
цию зарегистрировалось более 300 зарубежных участ-
ников. Уже одно это говорит об интересе инвесторов к 
Москве. И хотя мы отмечаем падение объема инвести-
ций, оно не драматично, и мы надеемся, что в следующем 
году будет оживление», — отметил глава департамента 
внешнеэкономических и международных связей Сергей 
Черемин.

В своем приветственном слове к участникам мэр сто-
лицы Сергей Собянин подчеркнул, что внешнеторговый 
оборот Москвы и зарубежных стран в первом полугодии 
этого года достиг 108 млрд долларов. Инвестиционные 
цифры традиционно подводят в декабре, а потому из-
вестны показатели лишь 2014 года — тогда столица при-
влекла 75 млрд долларов. 

АКЦИЯ Первыми откликнулись на акцию  
«Социальный донор» чиновники и депутаты 

Своя кровь

Богдан Степовой

В
чера в здании департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы старто-

вала акция «Социальный донор». 
Первыми сдавали кровь депута-
ты Мосгордумы, сотрудники де-
партамента и члены молодежно-
го совета при столичном прави-
тельстве. 

В кабинет на пятом этаже сра-
зу выстроилась очередь. Выясни-
лось, что среди сотрудников де-
партамента есть доноры со ста-
жем. А вот девушка из молодеж-
ного совета волновалась: «Сдаю 
кровь впервые, — призналась 
«РГ» Екатерина Кузнецова. — 800 
рублей, положенные донорам, 
сдам в фонд благотворительной 
акции «Древо жизни», чтобы во-
лонтеры купили новогодние по-

дарки детям из многодетных или 
малообеспеченных семей.

— Москве ежедневно требует-
ся до 200 литров крови, — расска-
зала «РГ» депутат Мосгордумы, 
главврач городской клинической 
больницы № 57 Ирина Назарова. 
— Донорская кровь необходима 
для лечения онкологических 
больных, реабилитации постра-
давших при авариях, при ожогах, 
длительных оперативных вмеша-
тельствах, анемии, нарушении 
свертываемости. Никакими уко-
лами и физрастворами ее не за-
менишь. Хорошо, что в Москве 
запасы крови есть. 

В городе ежегодно сдают 
кровь 177 тысяч человек, из ко-
торых 79 тысяч — бесплатно. 
Иностранной или крови из реги-
онов не требуется. 

«В городе не было ни одного 

ЧП из-за нехватки крови», — под-
твердила и главный врач стан-
ции переливания крови департа-
мента здравоохранения Москвы 
Ольга Майорова. 

Но медикам, конечно, хочет-
ся, чтобы доноров было больше. 
На 1000 жителей приходят сдать 
кровь 14, а по расчетам Совета 
Европы, надо не меньше 40—60 
на тысячу. «Зовите друзей   на 
станцию переливания крови, — 
агитировали молодежь врачи. — 
Стать донором может любой  
старше 18 лет и весом более 50 кг, 
у кого нет противопоказаний. На 
станции переливания при себе 
достаточно иметь паспорт». 

ПРОЕКТ 

В Новой 
Москве можно 
будет жить 
и работать 

МИЛЛИОН 
РАБОЧИХ МЕСТ 

Любовь Проценко 

К 1 ИЮЛЯ 2016 года столичные 
власти планируют утвердить 
генплан развития Новой Мо-
сквы. Разработать его поручил 
мэр Сергей Собянин вчера на за-
седании городского правитель-
ства. 

На нем были утверждены тер-
риториальные схемы развития 
Троицкого и Новомосковского 
округов, которым и предстоит 
стать основой будущего генпла-
на. Напомнив, что Новая Мо-
сква, площадью 144,7 тыс. га, 
представляет собой один из 
крупнейших строительных про-
ектов в мире, заммэра по градо-
строительной политике и строи-
тельству Марат Хуснуллин сооб-
щил, что к 2035 году в ней будут 
жить 1,5 млн жителей и созданы 
1 млн рабочих мест. Так выгля-
дит стратегия полицентричного 
развития столицы, которой ру-
ководствуется с первых дней 
правительство Собянина. Зая-
вив, что избавить город от про-
бок невозможно лишь строя но-
вые дороги, команда мэра созда-
ет рабочие места в спальных 
районах, а после присоединения 
новых территорий — и в Новой 
Москве. Таким образом, тран-
спортная нагрузка на дороги, ко-
торые ведут в центр города и где 
еще недавно работала половина 
москвичей, становится меньше, 
а скорость движения по ним — 
выше. 

В Новой же Москве создаются 
все условия для того, чтобы там 
можно было жить, работать и от-
дыхать. К 2025 году там планиру-
ется построить 100 млн кв. м не-
движимости, из которых жилья — 
60 млн, а 40 млн — рабочие места, 
школы, детсады, больницы и дру-
гие социальные объекты. Только 
в поселке Румянцево, ставшем в 
Новой Москве одной из точек ро-
ста, уже создано 50 тысяч рабо-
чих мест. И таких точек — 12, и 
все они так же сформированы во-
круг существующих поселков: 
Мосрентген, Внуково, Киевский, 
Щапово, Рогово, Рязаново, Ярце-
во, Вороново, Кленово и город 
Троицк. При этом плотность за-
стройка останется низкой — не 
более 7—10 тыс. кв. м на га», — за-
верил Хуснуллин. 

На публичных слушаниях, 
когда обсуждали эти планы, но-
вые москвичи высказали 30 ты-
сяч замечаний. Больше всего жи-
телей волновало, что будет с их 
садоводческими участками? 
«Будут жить в малоэтажных до-
мах, которые сами и построят», 
— ответил Марат Хуснуллин на 
этот вопрос журналистам. 

Учитывая, что населенные 
пункты Новой Москвы еще и га-
зифицируют, желающих жить на 
природе будет наверняка нема-
ло. Зеленым насаждениям, за 
судьбу которых здесь пережива-
ли многие горожане, тоже ничто 
не угрожает — они превратятся в 
парки и зоны рекреации. Для 
тех, кто захочет продолжать 
ездить на работу в столицу, тоже 
нет проблем. Власти серьезно 
занимаются решением тран-
спортных проблем Новой Мо-
сквы. Для связи с центром горо-
да ставка делается на две линии 
метро. Оно уже дошло до стан-
ции «Саларьево», и эту ветку в 
любой момент могут продлить 
на одну-две станции до Комму-
нарки. Рассматривается про-
кладка и второй ветки до той же 
Коммунарки — с другой сторо-
ны, от улицы Доватора, протя-
женностью 18 км. Всего же к 
2035 году должно быть построе-
но 52 км линий метрополитена. 
Кроме того, более интенсивно 
будут ходить электрички Киев-
ского и Курского направлений 
железной дороги. Параллельно с 
ними построят дополнительные 
главные пути, по которым пу-
стят такие же скорые экспрессы, 
какие запущены между Тверью 
и станцией Крюково. 

Автодороги тоже развивают-
ся: магистральных вместо ны-
нешних 611 будет 1311, или на 
700 км больше, и еще на 700 км — 
улиц общегородского и район-
ного значения.

Торговля  В 2016 году новые торговые киоски появятся во всех районах 
столицы

Еда с колес
Сергей Жуков

Э
ксперимент по уста-
новке торговых пала-
ток нового образца в 
центре Москвы вы-
шел на финишную 

прямую. Об этом сообщил вчера 
мэр столицы Сергей Собянин, 
осмотрев новенькие киоски у 
станции метро «Смоленская».

Играть по новым правилам в 
мелкорозничной торговле сто-
личные власти решили в начале 
этого года. Сначала город заку-
пил новые торговые палатки: в 
едином стиле, с большими сте-
клянными витринами и со всем 
необходимым оборудованием, а 
после провел открытые элек-
тронные аукционы, в которых на 
общих основаниях мог принять 
участие любой предпринима-
тель. «Всем, кто выиграл на аук-
ционе место для торговли, боль-
ше согласовывать с чиновниками 
ничего не нужно: предпринима-
тель приходит и начинает сразу 
работать», — пояснил Собянин. 

То есть условия для ведения 
бизнеса, уточнили в департамен-
те торговли и услуг столицы, ста-
ли понятнее, а главное — прозрач-
нее. Прежде предприниматель по 
итогам тендера получал лишь ме-
сто, на котором мог на собствен-
ные деньги установить киоск. 
Сейчас бизнесмены «дышат» 
легче — город предоставляет и 
участок для торговли, и сам ла-
рек, уже полностью готовый к ра-
боте, что называется, под ключ.  
Причем сразу на пять лет, а не на 
три года, как было. Плюс к этому 
киоски предназначены и стили-
зованы под реализацию опреде-
ленной продукции: печатных из-
даний, мороженого, хлеба, ово-
щей и фруктов, цветов и теа-
тральных билетов. А это значит, 
что, покупая в хлебном ларьке 
булку белого на ужин, москвичи 
не увидят там ни сигарет, ни ал-
коголя. Это жестко контролиру-
ется, и что интересно: если рань-
ше нарушений было множество, 
то теперь их нет вообще, отметил 
глава департамента Алексей Не-
мерюк. 

У бизнеса эксперимент с но-
вым форматом уличной торговли 
вызвал большой интерес, неда-
ром же стартовая цена ларьков в 
ходе торгов росла с 30 до 400%. В 
будущем году такие киоски поя-
вятся во всех районах Москвы, в 
основном в местах, где не хватает 

магазинов шаговой доступности. 
Показали вчера мэру и обнов-

ленные палатки, которые займут 
свои места на ярмарках выходно-
го дня. Это большие арочно-тен-
товые конструкции, которые лег-
ко собирать, разбирать и переме-

щать. Ярмарки в уик-энд сейчас 
проходят на 102 площадках горо-
да. Приобрести продукты поку-
патели скоро смогут и в мобиль-
ных «магазинчиках». Это новые 
передвижные ларьки на колесах, 
которые по задумке столичных 

властей должны восполнить де-
фицит торговых мест в отдель-
ных районах Москвы.

— Сейчас мы определяем тре-
бования к внешнему виду, дизай-
ну и экологической составляю-
щей мобильной торговли, — рас-
сказал Сергей Собянин. — После 
этого их также будем выставлять 
на торги, для того чтобы инвесто-
ры самостоятельно выходили на 

эти площадки. Мобильная тор-
говля — не китайский ширпотреб, 
здесь должна быть продовольст-
венная группа товаров.

Сергей Собянин лично убедился: 
новые палатки в Москве прочно 
«прижились». 

Столичные чиновники уколов не 
боятся.

Акцент

  Приобрести продукты 
покупатели скоро смогут 
и в мобильных 
«магазинчиках» 

Садоводы могут не 
переживать о судь-
бе своих участков — 
там можно постро-
ить малоэтажный 
дом и жить
постоянно 

В первую десятку 
по объему торговли 
c Москвой входят 
Китай, Германия, 
США, Италия, 
Япония, Франция

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/region/cfo/stolica

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

СПРАВКА «РГ»
Через портал pgu.mos.ru инвалиды также могут получить жилье, офор-
мить путевку в интернат. А москвичи, ухаживающие за инвалидами 
детства, на этом сайте легко оформят компенсационные выплаты.

В Год литературы почетным дипломом был награжден пор-
тал ГодЛитературы.РФ. Диплом получили шеф-редактор 
Михаил Визель и редактор Ирина Зайцева. 

ТЕХНОЛОГИИ Инвалидам стали 
доступны сотни онлайн-
сервисов

Клик о помощи

Сергей Бабкин

Л ЮД И с ограниченными воз-
можностями теперь могут в Мо-
скве за 15 минут вызвать «соци-
альное такси», оформить бес-
платную парковку и заплатить за 
квартиру. Об этом сообщил жур-
налистам замруководителя де-
партамента информационных 
технологий Москвы Павел Шевы-
ров.

Сделать это просто. На глав-
ной странице сайта www.pgu.
mos.ru есть раздел «Людям с ог-
раниченными возможностя-
ми», внутри — самые востребо-
ванные у инвалидов услуги: 
оформление компенсаций, бес-
платной парковки и т.д. Подать 
онлайн-заявку можно в течение 
15 минут. В этом же разделе раз-
мещен перечень коррекцион-
ных школ, специализирован-
ных детсадов и центров лечеб-
ной педагогики. 

Можно через портал город-
ских услуг оплатить и коммунал-
ку, оформить подписку на необ-
ходимую информацию: пользо-
вателю каждый месяц будут при-
сылать данные о том, сколько и за 
что нужно заплатить. Чтобы по-
лучить электронные услуги, об-
ычно приходится заполнять ан-
кеты, но иногда требуется прило-
жить копии документов. Но и это 
оказывается не так сложно, как 
выглядит на первый взгляд. Как 
отметил руководитель проекта 
по переводу госуслуг в электрон-
ный вид Владислав Шишмарев, 
если нет сканера, достаточно 
сфотографировать нужные бума-
ги на камеру мобильного телефо-
на и послать. 

Все чаще инвалиды интересу-
ются, как устроить ребенка в дет-

ский сад — сейчас у колясочников 
наблюдается «бэби-бум», рас-
сказала член Общественной па-
латы ЦФО, защитник прав людей 
с ограниченными возможностя-
ми Ксения Безуглова. Мамы и 
папы могут на портале выбрать 
дошкольное учреждение и подать 
документы, сообщив сведения о 
родителях и малыше. Легко поль-

зоваться сайтом и слабовидящим 
москвичам: он оформлен так, что 
перечни услуг выделены в круп-
ные цветные блоки, увеличен 
шрифт. Действует версия порта-
ла, адаптированная для таких 
пользователей — на нее ведет спе-
циальный баннер на главной 
странице. 

Многие инвалиды бояться вы-
езжать на личных машинах в 
зону платной парковки, отмети-
ла Ксения Безуглова. Между тем 
парковочное разрешение можно 
заказать на портале всего за пол-
часа. Понадобится только сфо-
тографировать и отправить по 
Интернету документ о праве на 
льготу и заявление. 
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КСТАТИ
В Москве установлено 129 киосков нового образца. Газеты и журналы 
можно купить в 92 павильонах, мороженое — в 24, билеты на теа-
тральные спектакли — в 7, хлеб — в 3, цветы — в 2, а овощи и фрукты — 
пока в 1. В 2017 году устаревших ларьков в Москве не останется. 

Самые востребо-
ванные услуги у 
людей с ограничен-
ными возможностя-
ми - оформление 
компенсаций, бес-
платная парковка и 
детсад 
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Позиция Князь Дмитрий Шаховской: Россию не надо укорять, ее надо строить

Правдой нельзя жертвовать
Елена Яковлева, Москва — Париж 

К
ак закончить граждан-
скую войну миром? 
Как примирить «бе-
лых» и «красных» че-
рез сто лет после рево-

люции? Разговор об этом — с из-
вестным историком, русским 
эмигрантом в Париже князем 
Дмитрием Шаховским. Его имя 
стояло первым под письмом рус-
ских эмигрантов, заявивших о 
поддержке России. В разговоре 
принимает участие его жена Та-
мара Шаховская. 

Воспитание памяти 
Даже через 100 лет после Ок-
тябрьской революции не утиха-
ют ожесточенные политические 
споры о ней. В Испании воевав-
ших друг с другом жертв Гра-
жданской войны похоронили ря-
дом и написали: «Они любили 
Испанию». «Красные» и «белые» 
любили Россию? 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Боюсь, что к 
общему знаменателю мы пока 
вряд ли придем. Потому что еще 
нет трезвого взгляда на историю. 
Пока нам надо стараться как 
можно лучше представить и ос-
мыслить все, что с нами тогда 
произошло. С точки зрения рус-
ской эмиграции революция 1917 
года — трагедия. Хотя отчасти и 
нелепость. Ведь когда страна во-
юет, государство не подшатыва-
ют. Те, кто старался поколебать 
русскую государственность во 
время войны, совершал преда-
тельство.  

Ленина, по-вашему, надо выне-
сти из Мавзолея? 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Языческое по-
клонение Ленину — это, конечно, 
противоестественно. Уж не гово-
ря о том, что он сам этого не хотел. 
Хотя — парадокс — украинцы нача-
ли валить памятники Ленину, и 
это вроде неплохо. Но странно, 
что забывают, что как раз Ленин 
создал украинское государство.

А как быть с тем, что в России 
еще остаются популярными ле-
вые идеи. Многие ностальгиче-
ски вспоминают поздний «гу-
манный» Советский Союз — с 
бесплатным образованием и 
здравоохранением, низкой кри-
минальностью, добрыми челове-
ческими отношениями.
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Добиться гу-
манного строя жизни — с бесплат-
ным образованием и добрыми 
отношениями — можно и при «ле-
вых», и при «правых» взглядах. 
Разве «левые» социалистические 
государства не прибегали к рез-
ким «правым» мерам, похожим 
на меры диктаторов? Да сколько 
угодно. Не надо замыкаться в 
словах, дело не в «левых» и «пра-
вых» векторах. А в том, что люди 
в России в начале XX века, увлек-
шись идеями, не заметили разни-
цы между философской идеей и 
утопией. Уверились: «Мы по-
строим новый светлый мир».  А в 
результате блестящие мечтатель-
ные умы обрекли Россию на мно-
голетний террор и геноцид. И ни-
чего уже нельзя исправить. Но 
можно уврачевать память. 

Как?
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Во-первых, ни-
чего не скрывать. Потому что это 
затмение действительности.  
Страшный кровавый результат, 
чтобы он не повтроился, надо осу-
ждать постоянно. Крайности, увы, 
иногда тлеют в умах. Кроме трез-
вого познания нужно покаяние — 
сожаление об ошибках в прошлом.

Нас в России только ленивый не 
понуждает к покаянию.
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Дело не в сегод-
няшнем поколении! Мы говорим 
о страшных ошибках прошлого. 
Возьмите, например, историю с 
«екатеринбургскими останками» 
и то значение, которое придают 
ей в России.  Чего хотят люди? Точ-
но узнать, подлинные ли это 
останки, чтобы отдать им дол-
жное уважение. Вполне возможно 
за этим желание покаяния и иску-
пления греха предков. Ведь то, что 
произошло с царской семьей, чу-

довищно. И люди в России об этом 
задумываются. Вы думаете, во 
французском обществе есть хоть 
какое-то беспокойство по поводу 
останков Людовика XVII?! Жела-
ние их найти и воздать им поче-
сти? Нет. Так что нам надо продол-
жать осознавать свою историю, 
ничего не забывать и все старать-
ся поставить на свое место. Это 
длительный процесс, он долго за-
держивался. И многое до сих пор 
скрыто. А раскрываемое надо 
трезво анализировать. 

Это, по-моему, самое трудное.
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: Но мы же видим 
сейчас на примере Украины, как 
грубо искажается история. Но 
тогда не надо закрывать глаза и 
на свои ошибки. Ничего не долж-
но быть замешано на лжи. 

Но на Украине исторические 
глупости культивируются 15 по-
следних лет, а у нас 70.

ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Ошибки возра-
стом в десятилетия не перестают 
быть ошибками. Представляю 
себе, как трудно рассуждать над 
опытом отцов, дедов, прадедов. 
Но это надо сделать. Чтобы смо-
треть вперед. Русское XX столе-
тие — трагический век. Но им все 
не исчерпывается. Там, в глуби-
не, еще десять веков. Надо жить 
во всей истории, а не только по-
сле 1917 года. В осуждаемое - по 
привычке - «реакционное» цар-
ствование государя Александра 
III , например, не было войны,  
впервые в Европе стали страхо-
вать рабочих от нечастных слу-
чаев, был сокращен рабочий день 
для женщин и детей… У крестьян 
появилась возможность почти 
безвозмездного приобретения 
земли — благодаря созданию Кре-
стьянского банка. Целый ряд де-
мократий, в том числе и европей-
ских, не смогли тогда этого до-
биться. 

Или выбор России — на выходе 
из Смутного времени — духовно-
го пути. Духовный настрой — 
наша опора. Это не значит, что он 
совершенен.  Но та доля правды, 
которая есть в этом духовном 
пути, несомненна. Потому что 
она никогда не противоречила 
себе. Говоря это, я имею в виду не 
только верующих, но и совсем 
неверующих. И люди с «левыми» 
идеалами могут понять ценности 
христианства, православия.

От мифа к идеалу
Надо ли искать в собственной 
истории ну если не положитель-
ный миф, то идеал?
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Да, и можно 
найти, но это не миф. Например, 
в том, что Российская империя, в 
отличие от американской, не пы-
талась уничтожить ни одну на-
цию. В регионах, переживших 

большие беспорядки и оказав-
шихся в подданстве России, не 
зря возникло даже такое латин-
ское определение — Pax Rossica — 
русский мир. Не «мiр», но «мир». 
В истории каждой страны есть 
моменты, которыми можно гор-
диться и о которых можно скор-
беть. Оглядываясь в прошлое, я 
вижу, что в течение одиннадцати 
веков каждый мой предок слу-
жил России, любил Россию, ве-
рил в нее. И что ж, я не буду? Рос-
сия велика и величественна (и ге-
ографически, и исторически) на-
столько, что соседи не могут смо-
треть на нее спокойно. Тут все 
что угодно, от опасений и мни-
тельности до любви. Потому что 
в России они чувствуют что-то, 
чего им не хватает. 

Какая любовь?! Вчера шла вдоль 
Сены к Дому инвалидов и увиде-
ла на бульваре фотовыставку — о 
Бразилии, Кении, Индии, милом 
Вьетнаме, романтичной Украи-
не. И только одна страна дана 
была в ужасающем образе — ужа-
сные лица, какая-то бесконечная 
отсталость.  При том что треть 
романтично представленной Ук-
раины ездит на заработки в Рос-
сию… И из Вьетнама, бывает, за-
езжают тоже. 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Это все поли-
тика и пропаганда. Манипуляция, 
способ выиграть информацион-
ную войну. Но в Европе, уверяю 
вас, есть и взвешенный, трезвый 
взгляд на вещи. Мы внимательно 
следим по Интернету за реакцией 
на статьи о России в «Фигаро». На 
всякую подчеркнуто отрицатель-
ную статью — огромный шлейф 
возмущенных комментариев! 
Это и есть симпатия к России. Не 
политическая, а настоящая. В на-
шем доме соседи-французы, ког-
да узнали, что Крым воссоеди-

нился с Россией, стали нас по-
здравлять: «Мы никогда не сом-
невались, что Крым русский, — и 
добавляли: — и Украина тоже». 
Несмотря на недружелюбные 
официальные политические от-
клики, у них нет сомнений в том, 
что Крым — это Россия. Это, кста-
ти, знак хорошей культурной 
базы, корни которой в образова-
нии первой половины XX века. 
Тогда считали, что история — это 
наука и потому должна стараться 
быть беспристрастной. А сейчас 
мы живем в мире, где людям как 
никогда навязываются опреде-
ленные взгляды и мысли. В прин-
ципе, происходит охолащивание 
умов. Страшная вещь. 

И в России ведь тоже, когда усили-
ваются пропагандистские бои... 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Да повсюду. Но 
сегодня на Западе это преврати-
лось почти в прием... А в России я 
бы связал самые высокие над-
ежды с Русской православной 
церковью. Она никого не осужда-
ет.  Старается воспитывать обще-
ство на проверенных идеалах, а 
не на утопиях. И именно в ней, по-
моему, надо искать новый взгляд. 

Две реки 
Достаточно посмотреть на кило-
метровые очереди на выставки 
«Русь православная», чтобы по-
нять, как нам интересна глубина 
нашей истории. Но  трудно при-
соединиться к реальности сто-
летней давности. Даже если от-
казаться от истории после 1917-
го и выучить наизусть бунин-
ские «Окаянные дни»… 
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: Знаю это на сво-
ем опыте. Трудно и неудобно со-
гласиться с тем, что вы ошибались 

всю свою жизнь. И ваши отцы и 
деды, которых вы любите. Я хоть и 
с русскими корнями, но чувство-
вала себя частью Запада. И как 
сложно мне было согласиться с 
мыслью, что Запад совсем не то, 
что я себе представляла. Я должна 
была вдруг осознать, до какой сте-
пени медиа лгут. Что ложью, на-
верное, были и многие мои мысли 
о современной истории. Я две не-
дели плакала, когда бомбили Ко-
сово. Сейчас мне уже не так тяже-
ло, потому что все стало понятнее. 
После Косово, Крыма, Донбасса, 
Сирии, слов Маккейна, что непло-
хо иногда использовать атомное 
оружие…  Надо уметь пересма-
тривать свои взгляды. 

Наверняка опыт мужа помог вам 
перейти к русскому патриотиче-
скому сознанию.
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: А это был пере-
ход не к русскому патриотизму, а 
к правде. Я не стала верить в Рос-
сию так наивно, как когда-то ве-
рила в Америку. Я не говорю, что 
Россия всегда права, у всех свои 
ошибки. Нет, это не только па-
триотизм, это поиск правды. 

Ну и где правда для нас? Внутри 
долгого советского времени шла 
жизнь. И по Ахматовой — «Когда 
бы вы знали, из какого сора рас-
тут стихи, не ведая стыда» — из 
нашего советского «сора» выра-
стала культура — художествен-
ная, научная, музыкальная.  
Шостакович, Шолохов, Плато-
нов.  Да даже Солженицын и 
Бродский начинались в нашем 
советском «соре». И все это 
взять и выбросить? У нас две Ро-
дины — та же, что и у вас, и Роди-
на с советской историей? В чем-
то очень достойной и даже вели-
кой, особенно если вспомнить 
Отечественную войну... И мы не 
можем отказаться от той, совет-
ской истории. И права не имеем 
— это же опыт целого века.
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Мы не застав-
ляем вас переписывать историю. 
Как раз это хотели проделать 
большевики. И результаты вышли 
плохие. Но надо иметь сбаланси-
рованный взгляд на нее. И знать 
как можно больше объективных 
фактов. А отказываться зачем? 
Особенно от хорошего. Это нес-
праведливо. 
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: Но, не отказыва-
ясь, надо согласиться с тем, что 
было и много плохого. Что совер-
шались преступления во имя уто-
пии. Что устанавливался почти 
вандейский террор. Что страх 
длился до 70-х годов и после. 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Я заметил этот 
страх, когда впервые приехал в 
Россию в 1960 году. Люди боялись, 
и я за них боялся. Меня звали в го-
сти, а я говорил: это опасно.  Те-
перь в России молодежь над этим 
страхом смеется. Рестораны на-
зывают «Зов Ильича». Молодые 
шутники уже не могут себе пред-
ставить, как бы они жили в том 
времени… А для некоторых людей  
среднего возраста советское вре-
мя имеет образ хорошего. Это, ко-
нечно, ограниченный образ, но — 
образ! Даже у меня остались хо-
рошие воспоминания о том, как я 
гулял по Невскому в 60-е, а в ви-
тринах стояли банки с икрой. 
Икра продавалась на улице как 
гречневая крупа. Замечательно! 

К милому приделу 
Говорят, Николай Бердяев не раз 
повторял: русская эмиграция не 
изгнание, а посланничество. Он 
уехал из России, лишь когда из-
вестный московский старец 
Алексей Мечев сказал: «Езжайте 
смело. Вы посланы, чтобы Запад 
услышал Ваше слово». Горько 
осознавать, но, наверное, хоро-
шо, что они уехали. Иначе бы 
многие наверняка попали в лаге-
ря и не создали своих великих 
текстов, которые вернулись к 
нам теперь. Хотя, наверное, и 
здесь была жесткая жизнь. 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: У всех очень тя-
желая была жизнь... Почти все 
были обречены на нищету… Я со-
прикоснулся с тем поколением. 
Будучи людьми самых разных 
взглядов, они все ЖИЛИ той Рос-
сией, которая их выкинула. Весь 
их настрой был — к ней. Помню, 
лет 70 назад я на Сергиевском 
подворье навещал одного из пре-

подавателей,  архимандрита Кип-
риана Керна. Перед церковью был 
и есть маленький садик, за кото-
рым он ухаживал, и он, рассказы-
вая о своей любви к нему, заметил, 
что все время вспоминает стихи 
Пушкина: «И хоть бесчувственно-
му телу, Равно повсюду истлевать, 
Но ближе к милому пределу Мне 
все б хотелось почивать». Владыка 
Мефодий Кульман, служивший в 
приходе, основанном моим дядей, 
впоследствии архиепископом Ио-
анном (Шаховским), на пасхаль-
ной заутрене всегда обращался к 
собравшимся в маленьком двори-
ке прихожанам: «Русь православ-
ная, Христос Воскресе!». Недаром 
говорили о русской эмиграции, 

что она сидит на чемоданах. Почти 
все мечтали о возвращении в Рос-
сию. Это время никогда для них не 
настало. 

Но возвращение через тексты 
и книги состоялось. Я сейчас как 
раз читаю книгу вашего дяди, ар-
хиепископа Иоанна Шаховско-
го… Он из тех духовных и куль-
турных столпов русского изгна-
ния, что и Бердяев, Булгаков, 
Ильин, Лосский. Ваши дети не 
думают о возвращении?
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Мои сыновья 
уже вернулись в Россию. Живут, 
работают, и уже не мыслят себя 
вне ее. 
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: Мы сами только 
два дня как вернулись из России. 
Провели там два месяца. Знаете, 
как не хотелось возвращаться в 
Париж. 

Аристократы не появляются 
на ток-шоу 
У нас в постсоветской России се-
годня нет аристократии… 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Вот сразу вид-
но, как у вас включается классо-
вое мышление. Это советская пси-
хология — видеть в аристократии 
определенный социальный слой. 
Аристократия — это необязатель-
но дворяне. Хотя и понятие дво-
рянства у вас советское. Дворян-
ство — это же в основном служба. 
И всякий, кто хорошо и искренне 
служил и служит России, по сути 
находится на пути к дворянству.  
Аристократия в России, конечно, 
есть. Такая, какой она описана 
еще в древнерусской литературе. 
Это «лучшие люди». И необяза-
тельно на высокой социальной 
или государственной шкале. Свя-
тые люди — аристократы нашего 
времени. Они повсюду. Но они не 
появляются на ток-шоу. 

А что вы думаете о современном 
думающем классе России?
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: У меня впечат-
ление, что думающие люди сегод-
ня думают не столько о России, 
сколько о том, что о них подума-
ют. И это все портит. 

Россия сама себя понимает?
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: Пока остается 
впечатление, что она еще не сов-
сем знает, в какую сторону идти. 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Многое будет 
зависеть от молодежи. Мы с женой 
были на открытии нового учебно-
го года в гимназии под Москвой, 
она существует под патронатом 
Фонда святого Василия Великого. 
Атмосфера там была похожа на то, 
что я видел в более простом и бед-
ном виде в наших эмигрантских 
школьных заведениях 30—40-х го-
дов. Я сам воспитывался в бывшей 
военной среде. В военной части 
общества есть что-то особенное. 
Не зря же целый ряд блестящих 
русских писателей и музыкантов 
до этого были военными. Держа-
вин был солдатом. Ивана Шмелева 
сделала великим писателем траге-
дия с сыном-военным, погибшим 
в Крыму в конце Гражданской вой-
ны. Сила военной службы в том, 
что в ней есть жертвенность. В 
России многие сейчас опасаются 
отдавать детей в армию. Но я 
встречал и молодых людей, кото-
рые мечтали служить.

Подлинного монарха 
нельзя купить 
Вы, наверное, хотите, чтобы в Рос-
сии восстановилась монархия?
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Одна наша под-
руга недавно сказала: «Время мо-
нархии прошло». Возможно, она 
права.

Понятно, что речь о монархии 
во многом символической. 
Но символы же очень серьезная 
вещь.
Д М И Т Р И Й  Ш А Х О В С К О Й : Думаю, что 
России нужен объединяющий 
символ.  принципе монарх — это 
человек, воспитанный на полную 
отдачу себя России. У него все 
есть, его нельзя соблазнить дей-
ствовать в своих — а не России — 
интересах, нельзя купить. Со-
блазны ему может задавать тще-
славие, но воровать он не станет. 
При конституционной монархии 
государь и без особой распоряди-
тельной власти все равно играет 
очень вескую роль. Ну и не будем 
забывать, что монархи в России 
(кроме Рюриковичей) избира-
лись. Романовых же выбрали.
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: Монарх силен 
легитимностью. Тем, что народ 
видит и признает в нем монарха. 
Самое страшное, на мой взгляд, 
создать искусственную монар-
хию для «глянцевой» прессы. Мо-
нарх как показуха — это нечто 
смешное со сроком жизни на 
5—10 лет. 

Иногда из недолгого постсо-
ветского опыта возникает ощу-
щение, что «первое лицо» — это 
лишь экран, на который ты прое-
цируешь свои идеалы и запросы. 
Я хочу видеть в России у власти 
Александра Невского и, может 
быть, и вижу его в президенте… А 
кто там на самом деле, трудно 
сказать во времена организован-
ного умения нравиться. Хотя по-
следний президент, конечно, по-
падает в русский культурный за-
прос к власти — сдержан, скро-
мен, способен на адекватный от-
вет. Отсюда вырастают его рей-
тинги.
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: По-моему, он 
человек совершенно удивитель-
ных способностей. Обычно гово-
рят, «бывший гэбист», третье, де-
сятое… Это все пустое. Важно, 
что он отстаивает интересы Рос-
сии. А прошлые занятия, личная 
жизнь имеют крайне второсте-
пенное значение. Самый тяже-
лый вопрос для России: кто после 
него? Я не о смене веду речь, а о 
продолжении того, что начато. 
Надеемся, что Бог поможет и по-
явится человек, заботящийся о 
России так, как он. 

У нас среди элиты — людей бле-
стящих, умами и способностями 
которых можно восхищаться, — 
часто в моде нелюбовь к России 
и Путину. 
ДМИТРИЙ ШАХОВСКОЙ: Я заметил эту 
тенденцию, когда мы писали об-
ращение против клеветы и дезин-
формации в адрес России. На него 
пришли ответы, и я обратил вни-
мание на критические отклики. 
Они пришли от людей определен-
ных политических взглядов, весь-
ма несправедливо укорявших нас 
в какой-то косности. Хотя мы пре-
жде всего обратили внимание на 
то, что западные медиа намерен-
но искажают происходящее в 
России и вокруг России.  Кроме 
этого, мы говорили в обращении, 
что любим и гордимся Россией. И 
почему по этому поводу на нас 
надо вешать ярлыки, придавая 
письму политическую окраску? 
Политику это да, затрагивает, но 
косвенно... На первом месте — 
наше желание защищать правду. 

Это было большое событие. Мы 
жили с ощущением, что вторая 
Россия — из Европы — братски от-
зывается нам. 
Д М И Т Р И Й  Ш А Х О В С К О Й :  Все вышло 
очень спонтанно. Если бы все 
было более организованно, под-
писей было бы больше. Но, с дру-
гой стороны, некоторых молодых 
людей мы отговорили. Потому 
что знали, что это скажется на их 
работе, и они окажутся под давле-
нием. 

Но как все-таки быть с «ужа-
сным» образом России в глазах 
части собственной элиты? 
ТАМАРА ШАХОВСКАЯ: Самое важное — 
уметь посмотреть на себя в зер-
кало. Мы всех— и внутри, и во вне 
страны — призываем к более глу-
бокому пониманию ее положе-
ния. Перемена взглядов — это тя-
желая, специально взятая на 
себя работа. Увы, многие на это 
не готовы. Удобнее сидеть спо-
койно со своими привычными 
шорами.  

Князь Дмитрий Шаховской: 
Аристократы не появляются 
на ток-шоу.

Акцент

 Самый верный способ выхода 
из трудного положения — это 
любовь. Любовь к ближнему. 
Любовь к Отчизне. И к госу-
дарству, потому что любовь 
к Отечеству при действиях 
против государства очень уж 
теоретическая любовь

Публикацию комментирует 
Олег Рой
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ОТ РЕДАКЦИИ
Интервью с князем Дмитрием 
Шаховским «РГ» продолжает 
разговор о трудной истории рус-
ского 20 века, в котором участво-
вали руководитель Федерального 
архивного агентства Андрей 
 Артизов, глава паралимпийского 
комитета Владимир Лукин, 
историк Александр Чубарьян. 
Приглашаем читателей к ди-
скуссии на эту тему.

А теперешнее поколение роусских эмигрантов не хочет прие-
хать и почитать лекции в наших университетах? Нам важен ваш 
взгляд. 
Шаховская | Четыре года назад нас приглашали в Тамбовский 

университет, муж прочел там три успешные лекции, атмо сфера и 

контакты были незабываемые.

Шаховской | Но сейчас мне уже идет девятый десяток… 

Так пришлите ваших учеников. 
Шаховской | В русском богословском институте в Париже, где я 

преподаю, больше нет на лекциях русских студентов — в основ-

ном, румыны, сербы. И почти никто не владеет русским. И послать 

некого. Для теперешних поколений русской эмиграции вопрос 

возвращения в Россию — условный. Большинство смирилось с 

тем, что они никогда не вернутся. Кто-то говорит: надо подождать. 

Но не надо забывать, что каждый из нас смертен. И «завтра» это 

может быть уже «никогда». Мне кажется, нужно верить в будущее 

России. Есть же знаменитые слова Герцена, половину своей жиз-

ни проведшего за границей: «Вера в Россию спасла меня…». Возь-

мите любого сегодняшнего в кавычках «либерала» и спросите у 

него: вы верите в Россию? Тут же посыплются укоры в ее адрес. А 

Россию не надо укорять. Ее надо строить. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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ПЛАНЫ В России могут 
начать регулирование 
интернет-рекламы

Ненавязчиво

Татьяна Шадрина

РОСКОМНАДЗОР приступил к разработке информа-
ционно-просветительской стратегии для интернет-поль-
зователей в области персональных данных. На общест-
венное обсуждение стратегия будет выставлена в марте 
2016 года. Об этом вчера говорилось на Международной 
конференции «Защита персональных данных».

Первым шагом станет выпуск социального рекламно-
го ролика, который выложат в Интернете. Глава Роском-
надзора Александр Жаров надеется, что появятся еще и 
другие аналогичные проекты. Они направлены на то, 
чтобы пользователи принимали осознанные решения по 
распространению своих персональных данных в Сети.

Еще одна пробле-
ма для интернет-
пользователей — на-
вязчивая персонали-
зированная (тарге-
тированная) рекла-
ма. Множество круп-
ных транснацио-
нальных связных 
компаний, которые 
занимаются продви-
жением своих това-
ров, предлагают как 
бизнес-услугу обез-
личенный профиль 
пользователя. «Это происходит за счет того, что человек, 
зайдя на тот или иной сайт, начинает после получать на-
вязчивую информацию, которая относится, по мнению 
программы, к зоне его интересов», — отметил Александр 
Жаров. По его словам, это беспокойная и навязчивая 
услуга. «И, наверное, этот вопрос должен регулировать-
ся», — сказал глава Роскомнадзора. Подталкивает на об-
работку этой информации повсеместное распростране-
ние контекстной рекламы, что ставит вопрос о необхо-
димости о праве со стороны пользователя регулировать 
показ ему целевой рекламы. 

В Роскомнадзоре также собираются проверить, хра-
нят ли социальные сети в России персональные данные 
пользователей. Ведомство ведет переписку с Facebook и 
Twitter по поводу хранения персональных данных. В Ро-
скомнадзоре заявили, что эти соцсети обрабатывают 
персональные данные россиян — такой вывод следует из 
их пользовательских соглашений. Facebook и Twitter об 
этом проинформированы. Рано или поздно соцсети бу-
дут проверены, заявил Александр Жаров. 

Что касается судьбы популярного файлообменника 
RuTracker.org, по поводу которого суд накануне вынес 
решение о «пожизненной блокировке», то, по словам 
Александра Жарова, предпринимались все меры для его 
работы. «Мы были бы рады, чтобы он перешел на сторо-
ну света, но, к сожалению, переговоры администрации 
ресурса и правообладателей зашли в тупик», — отметил 
глава Роскомнадзора. По его словам, если копии-зеркала 
этого сайта появятся в Сети, они также будут заблокиро-
ваны.

ПРАВО Приезжих обяжут пройти дактилоскопию

Предъявите ваши пальчики
Наталья Козлова 

Д
епутаты фракции «Спра-
ведливая Россия» Сергей 
Миронов, Олег Нилов и Ми-

хаил Емельянов намерены вне-
сти в Госдуму два законопроекта, 
которые помогут ужесточить 
контроль за иностранцами, пере-
секающими границу России.

Они предложили ввести обя-
зательную дактилоскопическую 
регистрацию при въезде в нашу 
страну и выезде из нее для ино-
странцев, прибывших к нам в по-
рядке, не требующем получения 
визы. 

По мнению авторов законо-
проекта, дактилоскопия дает 
определенные гарантии безопа-
сности. «Ведь о многих, прибыва-
ющих в Россию, в частности, о 
мигрантах и беженцах, мы имеем 
минимальную информацию. А 
среди них, к сожалению, есть и 
те, кто приезжает к нам с отнюдь 
не добрыми намерениями. Так 
что наша забота о безопасности 
граждан России вполне понятна 
и логична», — подчеркивает Сер-
гей Миронов.

О том, что немалый процент 
преступности — дело рук приез-
жих, практически ежедневно го-
ворят криминальные сводки. По-
лицейские признаются, что мно-
гие приезжие, совершившие у 
нас нарушение закона, меняют 
дома свой паспорт, уже «засве-
ченный» в нашей стране, и спо-
койно въезжают к нам вновь. Де-
путаты говорят о важности дак-
тилоскопии для приезжих на 
фоне растущей террористиче-
ской угрозы и считают свой зако-
нопроект дополнительной защи-
той и для общества.

О важности и необходимости 
дактилоскопии уже несколько 
лет говорит и председатель След-
ственного комитета Александр 
Бастрыкин. Так, например, в 
прошлом году в СКР прошла кол-
легия, на которой говорили о рас-
следовании преступлений в от-
ношении несовершеннолетних. 
Казалось бы, при чем здесь отпе-
чатки пальцев? 

— Торговля детьми обычно 
связана с миграционными про-
цессами, — утверждает Алек-
сандр Бастрыкин. — Поэтому 

считаю важным отметить, что 
СК последовательно и неодно-
кратно поднимал вопрос об 
обязательной дактилоскопиче-
ской и геномной регистрации 
всех въезжающих на террито-
рию России мигрантов. Сейчас 
дактилоскопии подвергают 
только мигрантов, получающих 
разрешение на работу. За это 
нас подвергли критике как по-
сягателей на их личную свобо-
ду. Но криминогенная обста-
новка вновь диктует такую не-
обходимость. Мы по-прежнему 
предлагаем ввести обязатель-
ную дактилоскопическую и ге-
номную регистрацию мигран-
тов, в том числе и их несовер-
шеннолетних детей. 

По замыслу Александра Ба-
стрыкина, который он неодно-
кратно высказывал в интервью 
«Российской газете», необходи-
мо в ближайшей перспективе со-
здать общий для страны дактило-
скопический банк данных. Это 
важно, чтобы по собранным в 
единую базу отпечаткам пальцев 
и другим биометрическим дан-
ным можно было бы быстро вы-

числять преступников, опозна-
вать погибших в катастрофах, на-
ходить потерявшихся стариков и 
детей. 

База отпечатков пальцев позволит 
найти преступников, потерявшихся 
и оградить от нежеланных гостей.

В следующем году 
Роскомнадзор про-
верит 300 компаний 
на исполнение зако-
на о персональных 
данных

Как защитить личную информацию в Сети 
www.rg.ru/art/1131454

ОАО «Учалинский ГОК» информирует население 
о проведении общественных слушаний проектной 

документации: ОАО «Учалинский ГОК».  
Ново-Учалинский подземный рудник

Объект капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
на южной окраине города Учалы, в 2 км к юго-востоку от экс-
плуатируемого Учалинского месторождения.

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов медно-
цинковой руды Ново-Учалинского месторождения подземным 
способом.

Общественные слушания состоятся 16 декабря 2015 года 
в 11.00 по адресу:

453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Гор-
нозаводская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтере-
сованные граждане и общественные организации могут ознако-
миться с материалами проектной документации: ОАО «Учалин-
ский ГОК». Ново-Учалинский подземный рудник на официаль-
ном сайте : www.ugok.ru и в архиве ОКСа ОАО «Учалинский ГОК» 
(ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406).

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений — главный инженер ОКСа В.Ю.Исаев (тел. 8 (34791) 9-52-
17).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по продаже находящихся в федеральной 
собственности шести земельных участков, 

входящих в состав единого лота, 
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд), в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 09.11.2015 № 6/43), сообщает о вне-
сении в извещение о проведении аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности шести земельных участков, 
входящих в состав единого лота, общей площадью 1 561 750 кв. 
м (кадастровые номера 69:10:0000000:566, 69:10:0000026:1162, 
69:10:0000026:1164, 69:10:0000026:1165, 69:10:0000026:1167, 
69:10:0000026:1168), расположенных по адресу: Тверская об-
ласть, Калининский район, Эммаусское сельское поселение, зе-
мельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ, для жи-
лищного строительства, опубликованное в «Российской газете» 
от 30.09.2015 № 219 (6790) (далее — извещение), следующих 
изменений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 
до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Москва, 
ул. Кржижановского, д. 14, корп. 3, каб. 403. Прием заявок осу-
ществляется с 30 сентября 2015 г. и прекращается 22 декабря 
2015 г. в 18.00.».

2. Абзац второй пункта 2.3 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 
685-94-45.».

3. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в раз-
мере 10 800 000 (десять миллионов восемьсот тысяч) рублей, 
НДС не облагается. Оплата задатка осуществляется по безна-
личному расчету путем перечисления денежных средств на ос-
новании договора о задатке, который заключается по месту при-
ема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданс-
кого кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится 
безналичным порядком путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоя-
щем извещении, без заключения договора о задатке в срок не 
позднее 22 декабря 2015 г.».

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 23 дека-

бря 2015 г. по адресу: г. Москва, ул. Новочеремушкинская, 
д. 69.».

5. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции:
«3.2. Аукцион состоится 24 декабря 2015 г. в 13.00 по адресу: 

г. Москва, ул. Кржижановского, д. 14, корп. 3, каб.306.».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка 

для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд), в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 09.11.2015 № 6/43), сообщает о внесе-
нии в извещение о проведении аукциона по продаже находящегося 
в федеральной собственности земельного участка общей площа-
дью 585 851 кв. м (кадастровый номер 45:08:021801:245), располо-
женного по адресу: Россия, Курганская обл., Кетовский район, ус-
тановлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Ориентир ОПХ «Садовое», для  жилищного строительс-
тва, опубликованное в «Российской газете» от 30.09.2015 
№ 219 (6790) (далее — извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Москва, ул. Кржижа-
новского, д. 14, корп.3, каб. 403. Прием заявок осуществляется с 
30 сентября 2015 г. и прекращается 16 ноября 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац второй пункта 2.3 извещения излагается в следующей 
редакции:

«Номер контактного телефона организатора аукциона: 
(495) 685-94-45.».

3. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.1. Определение участников аукциона проводится 17 ноября 

2015 г. по адресу: г. Москва, ул. Новочеремушкинская д. 69.»
4. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции:
«3.2. Аукцион состоится 18 ноября 2015 г. в 13.00 по адресу: 

г. Москва, ул. Кржижановского, д. 14, корп.3, каб.306.».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для иного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд), в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 09.11.2015 № 6/43), сообщает о внесе-
нии в извещение о проведении аукциона по продаже находящего-
ся в федеральной собственности земельного участка общей пло-
щадью 12 801 кв. м (кадастровый номер 55:37:002214:30), распо-
ложенного по адресу: Омская обл., Тарский р-он, г. Тара, ул. Ради-
щева, в районе производственной территории ФГУП ОмПО «Ир-
тыш» Тарского завода «Кварц», для иного строительства, опубли-
кованное в «Российской газете» от 30.09.2015 № 219 (6790) (да-
лее – извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 2.2. извещения излагается в следующей редакции:
«2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Москва, ул. Кржижа-
новского, д. 14, корп. 3, каб. 403. Прием заявок осуществляется с 
30 сентября 2015 г. и прекращается 1 декабря 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац второй пункта 2.3 извещения излагается в следующей 
редакции:

«Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 
685-94-45.».

3. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.1. Определение участников аукциона проводится 2 декабря 

2015 г. по адресу: г. Москва, ул. Новочеремушкинская, д. 69.».
4. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции:
«3.2. Аукцион состоится 3 декабря 2015 г. в 13.00 по адресу: 

г. Москва, ул. Кржижановского, д. 14, корп. 3, каб.306.».

ОАО «Учалинский ГОК» информирует население 
о проведении общественных слушаний проектной 

документации: ОАО «Учалинский ГОК».  
«Вторая очередь очистных сооружений промышленных 

сточных вод Учалинской промплощадки.  
Узел глубокой доочистки»

Объект капитального строительства находится по адресу: 453700, 
Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, г. Учалы, Гор-
нозаводская, 2.

Цель намечаемой деятельности — увеличение производительности 
очистных сооружений и доведение качества очищенной воды по со-
держанию загрязняющих веществ и по бактериологическим показате-
лям до соответствия требованиям, предъявляемым к воде водоемов 
рыбохозяйственного значения.

Общественные слушания состоятся 16 декабря 2015 года в 11.00 
по адресу:

453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горноза-
водская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересован-
ные граждане и общественные организации могут ознакомиться с ма-
териалами проектной документации: ОАО «Учалинский ГОК». «Вто-
рая очередь очистных сооружений промышленных сточных вод Уча-
линской промплощадки. Узел глубокой доочистки» на официальном 
сайте : www.ugok.ru и в архиве ОКСа ОАО «Учалинский ГОК» (ул. Гор-
нозаводская, д. 2, каб. 406).

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний — главный инженер ОКСа В.Ю.Исаев (тел. 8 (34791) 9-52-17).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Город Коряж-
ма» по инициативе Филиала ОАО «Группа «Илим» в г. Коряжме 
извещает о проведении общественного обсуждения  проекта «Ре-
конструкция илоосадконакопителя станции биологической очист-
ки промстоков (СБОП) филиала ОАО «Группа «Илим» в г. Коряж-
ме» и приглашает заинтересованных лиц к участию в обсуждении 
проекта. 

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду проекта «Реконструкция илоосадконакопителя 
СБОП филиала ОАО «Группа «Илим» в г. Коряжме» возможно 
в течение 30 дней со дня публикации данного извещения у главно-
го специалиста управления муниципального хозяйства и градо-
строительства Администрации муниципального образования «Го-
род Коряжма» Волковой С.В. (тел (81850) 5-99-90, адрес: Архан-
гельская область, г. Коряжма, пр. Ленина, д. 29 каб. № 213А, время: 
пн-чт: 8.30-17.00, пт: 8.30-15.30, перерыв – 12.30-13.30) и главно-
го эколога филиала ОАО «Группа «Илим» в г. Коряжме Головко 
Н.А. (тел. (81850) 4-59-03, 4-54-10, адрес: Архангельская область, 
г. Коряжма, ул. Дыбцына, д. 42, Дирекция по охране труда, про-
мышленной и экологической безопасности, время: пн-пт: 8.30-
17.30, перерыв – 13.00-14.00.

 Общественные обсуждения (слушания) проводятся в форме 
предоставления замечаний и предложений по почте, факсом или 
в виде электронного сообщения по адресам: 

1. Архангельская область, г. Коряжма, пр. Ленина, д. 29, каб. 
№ 213А, телефон (81850) 5-99-90, электронный адрес: priroda1@
koradm.atnet.ru;

2. Архангельская область, г. Коряжма, ул. Дыбцына, д. 42, Ди-
рекция по охране труда, промышленной и экологической безопас-
ности, тел. (81850) 4-59-03, 4-54-10, факс (81850) 4-57-82, элек-
тронные адреса: nikolay.golovko@krm.ilimgroup.ru,  

Подведение итогов по результатам проведенных общественных 
слушаний состоится 18 декабря 2015 года в 17.00 по адресу: Архан-
гельская область, г. Коряжма, пр. Ленина, д. 29, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Персона Скончался экс-канцлер ФРГ Гельмут Шмидт 

Он казался 
бессмертным

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

Т
рудно писать о Гельмуте 
Шмидте, когда его нет. 
Совсем недавно Герма-
ния, затаив дыхание, 
прислушивалась к его 

словам, ждала его новых книг. 
Шмидт был символом и совестью 
нации, военного и послевоенного 
поколения ФРГ. Он был метроно-
мом, по которому Германия, мож-
но сказать, мерила свои шаги. 
Многим он казался почти бес-
смертным. Живая легенда, чело-
век, прошедший вместе со стра-
ной 70 лет послевоенной истории 
и определивший основные вехи ее 
развития на долгие годы. Однако 
судьба распорядилась иначе. Гель-
мут Шмидт скончался в возрасте 
96 лет в своем доме в Гамбурге. 

В Гамбурге Шмидт родился в 
1918 году и до конца дней был убе-
жденным «ганзеатом». Здесь он 
ходил в начальную школу, здесь 
закончил гимназию. Здесь он стал, 
в буквальном смысле слова, зна-
менитым, когда во время страш-
нейшего наводнения в феврале 
1962 года благодаря его решитель-
ным действиям удалось спасти го-
род и избежать сотен тысяч жертв. 
Тогда Шмидт руководил управле-
нием внутренних дел сената Гам-
бурга и привлек к предотвраще-
нию катастрофы бундесвер и вой-
ска НАТО. Многие критиковали 
его тогда за этот решительный шаг. 
В 1974 году Шмидт стал вторым 
социал-демократическим канцле-
ром ФРГ и пробыл на этом посту 
до 1982 года. С 1969 по 1972 год 
Гельмут Шмидт был министром 
обороны ФРГ. С 1972 года Шмидт 
был «суперминистром» экономи-
ки и финансов, затем, когда мини-
стерства разделили, остался ми-
нистром финансов, и стал одним 

из первых политиков, предсказав-
ших усиление Китая на междуна-
родной арене. В конце своего пре-
бывания на посту канцлера 
Шмидт принял на себя руководст-
во МИД ФРГ. 

Всю жизнь Шмидта преследо-
вало его прошлое — те времена, 
когда он был офицером вермахта. 
Между тем он неоднократно при-
знавался, что никогда не чувство-
вал себя убежденным нацистом, и 
из-за критики в адрес нацистов он 
в возрасте 17 лет даже был изгнан 
из школы юных моряков в Гамбур-
ге. И только 1 октября 1937 года 
его рутинным образом призвали в 
армию. В дальнейшем армейский 
путь Шмидта привел его на Вос-
точный фронт, где молодой лейте-
нант участвовал в блокаде Ленин-
града. После британского плена 
Шмидт в 1945 году вернулся на 
родину. 

Пост канцлера Гельмут Шмидт 
занял в трудный период: рецессии 
мирового нефтяного кризиса, на-
пряженности в отношениях с Со-
ветским Союзом. Историки счита-
ют, что благодаря мудрой полити-
ке Шмидта Германия пережила 
этот период весьма благополучно. 
На вопрос одного из журналистов 
Шмидт не так давно ответил, что 
он не очень охотно занял пост кан-
цлера, потому что это решение со-
здавало ему трудности, прежде 
всего в личной жизни. 

В международной политике 
Шмидт всегда придавал большое 
значение невмешательству в дела 
суверенных государств. Критиче-
ски рассматривал интервенцию 
НАТО на Балканах. «К сожалению, 
мы становимся свидетелями нару-
шения международного права не 
только со стороны американцев, 
но и немцев, — подчеркивал 
Шмидт в начале 90-х. — То, что мы 
сделали в Косово и Боснии-Герце-

говине, однозначно нарушает дей-
ствующее международное право». 

До последнего момента Шмидт 
ставил важные политические ак-
центы в отношениях с Россией. 
Так, во время ток-шоу на первом 
канале немецкого телевидения 
ARD он подчеркнул, что в настоя-
щий момент особую опасность в 
мире представляют не Россия, а 
США. Кроме того, Гельмут Шмидт 
критиковал предложения стра-
нам постсоветского пространства 
вступить в НАТО и Евросоюз. «По-
пытка расширить Европейский 
союз за счет Украины и в то же са-
мое время Грузии, а еще лучше и 
Армении, была довольно-таки 
большой глупостью, более того, 

это просто геополитическое ребя-
чество», — говорило бывший кан-
цлер. Убежденный последователь 
«политики европейского едине-
ния», Гельмут Шмидт выбрал 
весьма резкие слова перед послед-
ними выборами в Европарламент. 
Бывший канцлер вменил Евросо-
юзу в вину активное вмешательст-
во во внутренние дела других го-
сударств. «Недавний пример — это 
попытка Еврокомиссии присое-
динить Украину», — заявил он. 
«Это мания величия, нам в эти ре-
гионы лезть не надо», — резюмиро-
вал старейший социал-демократ.

Впервые канцлером ФРГ 
Гельмут Шмидт стал во времена 
Леонида Брежнева. 

ОБ УКРАИНЕ

Легендарный политик призывал всех обратить внимание на историческое разви-

тие Крыма, напомнив о войне 1853 года и мирном договоре в Сан-Стефано, в ре-

зультате которого Крым однозначно отошел к России. Шмидт также подчерки-

вал, что до начала 90-х годов Запад не сомневался в том, что Крым и Украина были 

частью России. По мнению Гельмута Шмидта, Украина, будучи в настоящее вре-

мя независимой, не является национальным государством, поскольку историки 

сомневаются в существовании украинской нации. Кроме того, Шмидт высказы-

вал сомнения в том, что последствия «подарка» Хрущева в 1954 году юридически 

неоднозначны, и заявлял, что они могут трактоваться в пользу России.

О САНКЦИЯХ ПРОТИВ РОССИИ

Санкции Америки и Евросоюза Шмидт называл «глупой ерундой», в особенно-

сти с точки зрения попытки запретить «ведущему персоналу» российского пра-

вительства поездки, напомнив, что во время международных саммитов, как и в 

случае Хельсинской конференции 1975 года, нельзя исключать важные полити-

ческие фигуры, запрещая им въезд. Одной из важнейших проблем в связи с этим 

Шмидт считал процесс снятия санкций. «Кто их снова отменит? И когда они бу-

дут отменены?» — задавался вопросом умудренный опытом политик. 

Шмидт напомнил, что и в Первой мировой войне, так же, как и во Второй мировой 

войне, Россия стояла на стороне Запада, в то время как «Германия стояла на не-

правильной стороне». Об этом, по мнению бывшего канцлера, немцы сейчас за-

были. «Очень важно вспомнить о том, что, несмотря на Вторую мировую войну, 

русские оставили позади ненависть к немцам. Теперь нет ни ненависти, ни оттор-

жения. Кстати, теперь есть восхищение немецкой промышленностью», — под-

черкивал Гельмут Шмидт, призывая к сдержанности в отношениях с Россией.

Подготовила Екатерина Забродина
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ВЕЛИКИЙ ЯЗЫК 
ВЕЛИКОГО НАРОДА
«ВО ДНИ сомнений, во дни тягостных раздумий о судь-
бах моей родины, ты один мне поддержка и опора, о вели-
кий, могучий, правдивый и свободный русский язык!.. 
Нет тебя — как не впасть в отчаяние при виде всего, что со-
вершается дома. Но нельзя верить, чтобы такой язык не 
был дан великому народу!» Эти слова, записанные почти 
сто сорок лет назад, принадлежат русскому европейцу 
И.С. Тургеневу. Во многом благодаря его усилиям русская 
литература стала важнейшей частью мирового культур-
ного пространства, а изучение русского языка — насущ-
ной потребностью не только узкого круга профессиона-
лов-филологов. Французские, немецкие, английские пере-
воды произведений русской прозы ХIХ века сделали ее до-
ступной читающему человечеству — и вызвали небывалое 
потрясение от ее «всемирной отзывчивости», от ее спо-
собности выразить боль отдельного человека и целого на-

рода. Язык как по-
следнее прибежище 
национального духа 
— для русской культу-
ры такая максима 
имеет универсаль-
ное значение. Язык — 
хранитель нацио-
нальной идентично-

сти, истины, свободы и красоты. Наше национальное со-
знание литературоцентрично. Именно поэтому Иосиф 
Бродский через столетие после Тургенева написал: «Язык 
— начало начал. Если Бог существует, то это именно язык». 

 Но Владимир Набоков во второй половине 40-х годов 
ХХ века в статье «Русский язык как учебный предмет» бу-
дет сетовать на то, как ничтожно мало качественных пере-
водов русской классики на английский язык: «Одна из ве-
личайших в мире литератур была создана в России между 
1820 и 1920 гг., и лишь незначительная ее часть существу-
ет в достаточно приемлемом для читателя английском пе-
реводе». Спору нет, сегодня произведения Толстого, До-
стоевского, Чехова входят в учебные курсы средних школ 
во всех цивилизованных странах. Но надо признать, что по 
сей день справедливо суждение автора «Дара» и «Пригла-
шения на казнь»: «В настоящее время русский язык изуча-
ют главным образом не для того, чтобы наслаждаться из-
ысканным стилем, каким написаны «Мертвые души» или 
«Анна Каренина». …Нас скорее одолевает желание узнать, 
что Сталин думает о войне, чем что о ней думал Толстой». 

 Разумеется, не слова В. Набокова шестидесятисеми-
летней давности предопределили недавнее утверждение 
президентом Российской Федерации В.В. Путиным Кон-
цепции государственной поддержки и продвижения рус-
ского языка за рубежом, — но впервые забота о сохране-
нии русского языка в качестве мирового стала делом го-
сударственной важности. Тому множество самых разных 
причин. Не последняя из них — сокращение числа людей, 
знающих и использующих русский язык в повседневной 
практике. В своем выступлении на Пятом Всемирном 
конгрессе соотечественников в Москве Леонид Слуцкий, 
председатель думского Комитета по делам СНГ, евразий-
ской интеграции и связям с соотечественниками, привел 
такие цифры: за четверть века число русскоговорящих в 
мире сократилось на 70 миллионов человек — с 350 до 
280. Этот процесс, безусловно, связан с теми геополити-
ческими изменениями, что произошли после падения 
Берлинской стены и распада Советского Союза. Понят-
но, что значение языка не всегда связано с количеством 
говорящих и пишущих на нем людей, — арамейские язы-
ки будут изучать до тех пор, пока не переведутся люди, 
которые захотят читать в подлиннике Ветхий завет. 
Язык, на котором написана Книга книг, всегда сохранит 
свое величие. Но при всем том в современном мире влия-
ние языка всегда связано с количеством людей, им владе-
ющих. Как бы ни относиться к статистике, чаще всего за 
ней скрываются содержательные смыслы. 

 Русский язык окончательно утвердился в качестве ми-
рового языка после Второй мировой войны, когда СССР 
вместе с другими странами, разгромившими немецкий 
фашизм и японский милитаризм, выступил одним из уч-
редителей Организации Объединенных Наций. Он стал 
одним из шести рабочих языков ООН — в 1945 году по-дру-
гому и быть не могло. Но сегодня, когда речь идет об опти-
мизации расходов на содержание международных инсти-
тутов различного уровня, все чаще раздаются предложе-
ния отказаться от их многоязычия, сохранив всего лишь 
два, а то и один рабочий язык. Декларативно прагматич-
ная позиция имеет под собой вполне внятную геополити-
ческую подоплеку. 
Исключительное до-
минирование одного 
из мировых языков 
символизирует госу-
дарственное превос-
ходство не меньше, 
чем военное или эко-
номическое могуще-
ство. Сохранение 
своего языка в каче-
стве одного из мировых важно не только для России. 
Французы, испанцы, представители арабских государств 
справедливо полагают, что мультикультурализм, многоя-
зычие — это свидетельство многополярности современно-
го мира, что универсальность человечества вовсе не сво-
дится к его культурному единообразию. Именно поэтому 
франкофония стала важнейшей культурно-политической 
стратегией Франции, язык Сервантеса объединил страны 
с населением более полумиллиарда человек и стал вторым 
языком в США, итальянская культура стала важнейшим 
инструментом внешней политики Рима. Языки ведут 
борьбу за расширение своего пространства — прагматизм 
политического и делового соперничества, безусловно, 
вторгся и в гуманитарную сферу. И в этом соревновании 
не всегда помогают тени великих предков. 

Живой язык отражает современное бытие народа. Он 
чувствителен к тем его подробностям, которые могут не 
заметить политологи и экономисты. Он восприимчив к 
дроблению социума на обособленные и нередко вра-
ждебные друг другу группы, которые создают свою суб-
культуру. По нему можно с не меньшей точностью, чем 
по социологическим опросам, определять точки соци-
ального напряжения в обществе. Именно в нем находят 
выражение все мечты и чаяния людей, все их боли и стра-
дания, все несбывшиеся надежды. Равно как и гордость 
за преодоление, казалось бы, невозможного. 

 На таком языке вот уже четверть века стараются пи-
сать авторы «Российской газеты». Стараются быть чест-
ными перед собой и перед читателями. Ведь все мы пом-
ним строки Иосифа Бродского: «От всего человека вам 
остается часть/речи. Часть речи вообще. Часть речи».

Наше национальное 
сознание литерату-
роцентрично

По языку можно 
определять точки 
социального напря-
жения в обществе

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Кумиры Сегодня в Москве открывается музей-мастерская Людмилы Гурченко

Люся. Пестрые сумерки
Валерий Кичин

В 
эти дни Людмила Гур-
ченко принимала бы 
поздравления с юбиле-
ем. Число пройденных 
лет не имело бы значе-

ния — она была актриса из тех, 
кто не умеет ни сгибаться под 
ударами судьбы, ни стареть под 
натиском времени. Она такой и 
осталась в памяти — дивой, леген-
дой, метеором, осветившим 
нашу жизнь и сгоревшим слиш-
ком рано. И при этом — просто 
Люсей: она была свободна от 
звездной спеси и любила, чтобы 
ее называли так.

Ее творческое наследие ог-
ромно и для одного человека ка-
жется неподъемным. Фильмы, 
книги, музыка. Спектакли, кото-
рые посчастливилось увидеть 
только театралам. Сотворенные 
ею костюмы. Коллекции музей-
ной ценности... Беседу с Сергеем 
Сениным, с которым они прожи-
ли вместе почти 20 лет, мы начи-
наем с музея Людмилы Гурченко  
— его презентация проходит се-
годня. 

Почему вы называете этот музей 
«музеем-мастерской»?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Когда я остался один, 
то не сразу осознал, сколько арте-
фактов осталось после ухода 
Люси: одних костюмов более 
восьмисот. А еще - аксессуары, ке-
рамика, фарфор, стекло, металл, 
дерево, живопись... Как все это 
сберечь? Мне предложили устро-
ить выставки, и был колоссаль-
ный успех, отзывы нельзя читать 
без слез. Так возникла идея, со-
хранив дух и атмосферу кварти-
ры, создать музей-мастерскую 
Людмилы Гурченко. Приглашать 
людей, которые занимаются ру-
коделием, учиться делать такие 
же украшения и аксессуары. Ведь 
признано, что многие предметы, 
сотворенные Люсей, - музейного 
уровня. Если подтвердится по-
требность в таких выставках - 
можно подумать о настоящем му-
зее, но для этого квартира мала, 
понадобятся еще площади: экспо-
натов очень много. Одна коллек-
ция старинного уранового стекла, 
которым увлекалась Люся, - воз-
можно, самая крупная в России.

Пишут, что до встречи с Людми-
лой Гурченко вы ее как актрису 
мало знали — это правда?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Как это мало знал! 
Хотя, действительно, как-то про-
пустил «Карнавальную ночь», и 
первое, что меня поразило, — 
«Песни войны». Прочитал ее кни-
гу «Мое взрослое детство» — она 
была бестселлером и ходила по 
рукам — и стал внимательней сле-
дить за этой актрисой. В Одессе 
снимался фильм «Любимая жен-
щина механика Гаврилова», я по-
шел на творческий вечер Гурчен-
ко. А потом мы встретились в ра-
боте над фильмом «СекСказка»...

Мало кто верит, что свои книги 
Люся написала сама, — но это так. 
А вот — как? Что, пером по бумаге?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Все писалось лежа, в 
таких толстых общих тетрадях. 
Люся шутила: пишу, как Некра-
сов. Были значки, согласно кото-
рым делались правки, вставки или 
дополнения — их она писала на по-
лях. Я набирал текст книги «Люся, 
стоп!» на компьютере, и она дела-
ла окончательную правку. 

А что, отношения с техникой у 
нее были прохладные?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Совсем никаких! Мо-
бильный телефон у нее появился 
в 2007-м — не хотела его, путалась 
в кнопках. На последний юбилей 
ей подарили ноутбук, но она к 
нему не подходила. Однажды за-
хотела узнать биографию какого-
то актера — и я стал обучать ее об-
ращению с Интернетом. Из-за 
сломанной ноги Люся сидела 

дома, и можно было угрохать на 
обучение весь день. Набрали 
«Марика Рёкк» — выскочила «Ви-
кипедия», и Люсе это понрави-
лось. Я пошел гулять с собаками, 
через полчаса возвращаюсь — но-
утбук закрыт, лицо мрачное. Я 
понял: вероятно, набрала в пои-
сковике свое имя, а что такое на-
брать в Интернете имя любого 
известного человека — вы знаете.

Человек без кожи
Какое из ее человеческих ка-
честв вам особенно дорого?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Надежность. Не пре-
дать, всегда прийти на выручку, и 
ты знаешь, что не будет ни задней 
мысли, ни закулисных поступ-
ков. Я был уверен: случись что — 
Люся всегда будет рядом. Это же 
она знала про меня.

Было ощущение, что она человек 
без кожи. При знакомстве слов-
но прощупывала человека — не 
лицемерит ли, не держит ли фигу 
в кармане?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Она это знала и объя-
сняла ударами, которые ей нано-
сились людьми и судьбой. И при 
первом знакомстве была крайне 
недоверчива. А если понимала, 
что человек одной с нею группы 
крови, то дальше все было очень 
легко. Но ожидания худшего ее не 
покидали: Люсю много раз пре-
давали. Я говорил: относись про-
ще — но уж такой характер! Она 
признавалась, что в нашей жизни 
становилась чуть мягче и терпи-
мей. Ведь разные эпизоды случа-
лись, я старался на них не реаги-
ровать: у всех есть слабости. Она 
так не умела: человек отрезался 
сразу и навсегда. Но так же чест-
но и бескомпромиссно она отно-
силась и к себе. Требовала от дру-
гих ровно столько, сколько от 
себя. Да, она человек без кожи, и 
нанести ей рану было легко.

Я представляю, каково актрисе 
ее темперамента оказаться в 

простое. У нее даже создалось 
впечатление, что после «Карна-
вальной ночи» она более 15 лет 
не получала ролей. Хотя роли 
были — одна «Женитьба Бальза-
минова» чего стоит! А «Балтий-
ское небо», «Рабочий поселок»!
СЕРГЕЙ СЕНИН: Прекрасные работы, 
но они не приносили ей удовлет-
ворения — случайные приглаше-
ния, она не чувствовала перспек-
тивы. Ей нужен был мощный, 
уверенный взлет, она к нему 
была готова. Она себя ощущала 
актрисой музыкальной, а музы-
кальное кино у нас исчезало. Вот 
она и называла это временем без-
работицы и считала, что ее на-
стоящий взлет начался со «Ста-
рых стен». Эта роль перевернула 
и ее самоощущение, и зритель-
ское представление о ней.

Последнее десятилетие ее жизни 
совсем небогато киноролями — 
как она это воспринимала? Но 
она в молодости гениально игра-
ла старух. Перейди она на харак-
терные роли — какой бы резерв от-
крылся! Не хватило решимости?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Она попробовала эту 
краску в «Старых клячах». Но та-
ких предложений попросту не 
было. В 90-е годы театр в ее жиз-
ни возник как способ существо-
вать в профессии в годы, когда 
кино было почти разрушено, а 
страна рассыпалась на множест-
во осколков. Подступал возраст, 
не было подходящих ролей. Поэ-
тому возникли работы в Театре 
сатиры, в Школе современной 
пьесы, в Театре Чехова, антре-
призные спектакли. Некоторые 
записаны: «Мадлен, спокойно!», 
«Случайное счастье милиционе-
ра Пешкина», «ПАБ», мюзикл 
«Бюро счастья», который не-
сколько лет шел в МДМ. 

Почему же это все не показыва-
ют по телевидению?
СЕРГЕЙ СЕНИН: О чем говорить, если 
ее последний фильм «Пестрые 

сумерки» не захотел купить ка-
нал «Культура»! Конечно, это не 
блокбастер и не «экшн», там нет 
погонь и выстрелов, но это трога-
тельная история талантливого 
слепого музыканта взятая из ре-
альной жизни (его прообразом 
стал Олег Аккуратов).

Сериалы и другие долгие 
дела
В эфире сериал «Людмила Гур-
ченко» — вы его видели? Авторы с 
вами советовались?
СЕРГЕЙ СЕНИН: В преддверии юбилея 
был шквал звонков: десятка два 
компаний решили делать сериал 
о Гурченко. Но я уже знал уровень 
таких «байопиков» — видел не-
сколько образцов: это катастро-
фа! Причем иногда авторы меня-
ли одну буковку в фамилии, но 
все понимали, что вот это — и.о. 
Толкуновой, а это — Зыкиной. Я 
понимал, что если буду просто от-
махиваться, дело кончится такой 
фальсификацией. И решил, что 
лучше находиться внутри этого 
процесса, чтобы по возможности 
его контролировать. Главный во-
прос: кто сыграет Люсю и ее отца 
Марка Гавриловича, который 
сыграл такую важную роль в ее 
жизни. Были бредовые предложе-
ния — я пытался объяснять, убе-
ждать. Мне отвечали: не хотите 
по-хорошему — сделаем фильм о 
какой-нибудь Бурченко. Но тут 
позвонил Сергей Алдонин — хоро-
ший театральный режиссер. И 
Люся, и я его знали. И в нем, и в 
продюсере картины я видел заин-
тересованность и желание посо-
ветоваться, подумать вместе. Они 
предложили на главную роль 
Юлию Пересильд — актрису яр-
кую, самобытную, мощную. Их 
многое объединяет с Люсей — и 
прежде всего фанатичная предан-
ность профессии.

На каких материалах основан 
сюжет?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Я хотел, чтобы бази-
сом стали книги «Мое взрослое 
детство» и «Аплодисменты». 
Чтобы был Харьков, оккупация, 
голод, немцы... Именно там Люся 
складывалась как личность и ак-
триса. И попросил, чтобы все за-
кончилось серединой 80-х. Авто-
ры согласились, и мне стало лег-
че на душе.

Сценарий вы читали?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Мы договорились, что 
его запустят только в случае одо-
брения — моего и Маши, Люсиной 
дочери. Сценарий был прислан, и 
он мне не понравился: там были 
искажены даже биографические 
факты. Через полгода прислали 
новый вариант — и это был уже 
другой уровень. Так что, надеюсь, 
работа будет честной, а будет ли 
талантливой — посмотрим. Неза-
долго до ухода Люся записала ау-
диоверсию «Моего взрослого дет-
ства» для радио «Культура» и там 
с присущим ей артистизмом вос-

производит интонации многих 
персонажей книги — в частности, 
отца. Эти диски могли помочь и 
Николаю Добрынину, играюще-
му Марка Гавриловича, и всей 
съемочной группе. 

Люся последние годы что-ни-
будь писала?
СЕРГЕЙ СЕНИН: Сценарий «Танцпло-
щадка».  Мы уехали на дачу, лето, 
делать нечего. Смотрю — Люся пи-
шет. Знаю, в такие мгновения ее 
лучше не трогать — придет время, 
сама скажет. Потом прочитал — 
это мелодрама о жизни и любви 
большого танцовщика на закате 
его карьеры.  Я спросил: «Люся, а 
где роль для тебя?» Выяснилось, 
что там есть крошечный эпизод с 
хозяйкой танцплощадки для тех, 
кому за тридцать. Танцплощадка 
— как микромодель мира, с разны-
ми характерами и судьбами. Сце-
нарий завис: Люся отдалась рабо-
те над фильмом «Пестрые сумер-
ки». Потом вернулась к этой исто-
рии. Сочинила музыку — гармо-
нии сложные, красивые и нео-
бычные. В принципе сценарий 
можно ставить, но сейчас другое 
кино и другие пристрастия. 

Как возник клип «Пожалуйста, 
не уходи»?
СЕРГЕЙ СЕНИН: 2010 год для нас стал 
безумным: отовсюду сыпались 
предложения — выступить в кон-
церте, открыть клуб, принять 
участие в «Бенефисе»... Люся ни 
от чего не отказывалась — только 
работать и работать! Мне остава-
лось ее чуть урезонивать. И вот в 
Киеве к нам пришла режиссер 
Катя Царик. Она собиралась сни-
мать цикл «Я — легенда» с участи-
ем самых известных актеров. 
Люсе понравилась ее идея музы-
кальные номера предварять мо-
нологами и сделать этот номер, 
посвященный ушедшим Люси-
ным партнерам — Никулину, Ян-
ковскому, Миронову, Кайданов-
скому, Евстигнееву, Белову... Тог-
да мы и вспомнили об этой песне 
Земфиры «Хочешь?».  После 
смерти Люси эта ее запись обле-
тела Интернет — словно она обра-
щалась к нам уже с той стороны 
вечности...

Юная Людмила Гурченко с актером Павлом Морозенко в фильме 
1961 года «Роман и Франческа».

Алексей Герман снял актрису вместе с Юрием Никулиным в фильме 
«Двадцать дней без войны».

Олег Табаков снялся не в одном фильме вместе с Гурченко. А на сцене 
«Современника» даже целовался с ней в пьесе Розова «В день свадьбы».

Акцент

 Она человек без кожи, 
и нанести ей рану было легко

Это не Юля Пересильд в сериале 
«Людмила Гурченко». Это сама 
Люся в «Карнавальной ночи». 
Похожи? Или не очень?

Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1184595
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КУДА ИСЧЕЗ ГЕРОЙ ФИЛЬМА ГУРЧЕНКО 
Фильм «Пестрые сумерки» заканчивается хеппи-эндом: знаменитый 
музыкант увозит начинающую звезду продолжать обучение за грани-
цей. В жизни все сложилось иначе. Родня Олега Аккуратова постаралась 
отсечь его от всех прежних контактов, даже от общения с великой ак-
трисой. Но на похороны Гурченко его привезли. В интервью корреспон-
дентам он сказал, что никогда не забудет, что сделала для него эта ве-
ликая женщина.
Закончив с помощью педагогов Армавирской музыкальной школы джа-
зовый колледж и первый курс музыкального института в Москве, Олег 
перевелся в Ростовскую консерваторию. Здесь его учителем и  настав-
ником стал профессор по классу фортепиано Владимир Дайч.
«Он у меня четыре года отучился по классу фортепиано, — поясняет 
профессор. — Феноменально одаренный музыкант, но мы расстались. 
Договорились, что буду готовить Олега к участию конкурсе имени Чай-
ковского, и он … исчез. У Олега был шанс стать всемирно знаменитым 
человеком, но он его упустил. Это крайне обидно. Слышал, что он в ре-
сторанах играет, деньги зарабатывает. Нужное, наверное, дело. Впро-
чем, он сейчас занялся джазом и это, наверное, правильный выбор.  Ведь 
тут не учитель главное, а личный талант и умение импровизировать.
У меня нет на него обиды, лишь сочувствие. Сложись все по-другому, ему 
бы сейчас мир рукоплескал. Это удивительно одаренный человек. Лично 
я не теряю надежды, что он  сумеет, несмотря ни на что, добиться 
очень многого. И, безусловно, я очень  порадовался, когда узнал, что твор-
ческое шефство над Олегом  взял Игорь Бутман.  Возможно, с его помо-
щью он перестанет забивать гвозди дорогим микроскопом.  Олег — наше 
общее достояние».

Подготовила Татьяна Павловская, Краснодарский край

P.S.

Пианист Олег Аккуратов на прошлой неделе принял участие в съемках програм-

мы «ДОстояние РЕспублики», посвященной Людмиле Гурченко.  И спел в дуэте с 

Асланом Ахмадовым так трогательно и проникновенно, что  многим в студии за-

хотелось  проголосовать именно за эту песню — знаменитую «Три года ты мне 

снилась».

Программа «ДОстояние РЕспублики», посвященная Людмиле Гурченко, выйдет 

в эфир Первого канала в субботу, 14 ноября в 19.00.



14 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 ноября 2015 
среда №254 (6825)

Наука facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КЛИМАТ 
Составлен 
атлас 
«великого 
голода» 
и «великих 
засух» 

ТО В ЖАР, 
ТО ХОЛОД

Юрий Медведев

КАРТЫ описывают климат Ев-
ропы за последние две тысячи 
лет. Они помогли, в частности, 
понять причины «великого голо-
да» 1315—1317 годов. Хроники 
повествуют, что от недостатка 
пищи ежедневно умирали тыся-
чи людей. Понятно, что эти бед-
ствия вызваны климатом. Но ка-
ков был конкретный механизм 
этого катаклизма? Чтобы найти 
ответ, ученые изучали годичные 
кольца сотен древних долго жи-
вущих пород деревьев, которые 
росли в Европе на протяжении 
нескольких десятков веков. Са-
мые древние, как говорят уче-
ные, были ровесниками древних 
римлян и Иисуса.

Толщина годичных колец дав-
но служит источником самой 
разнообразной информации, в 
том числе и о климате. Как пра-
вило, чем меньше было осадков, 
тем темнее и тоньше будет коль-
цо. По картине колец ученые и 
установили причины природных 
катаклизмов в истории Европы. 
К примеру, «великий голод» на-
чала XIV века вызван аномаль-
ными дождями почти на всем ма-
терике, кроме южных террито-
рий. Эта погодная напасть дли-
лась около двух лет. Иная причи-
на вызвала знаменитый голод в 
Ирландии в 1740 и 1741 годах, 
который унес жизнь около 40 
тысяч человек. Кольца назвали 
виновника — сильнейшая засуха. 
В целом ученые установили не-
сколько «великих потопов» и 
«великих засух», которые про-
исходили в Средневековой и Но-
вой Европе за две тысячи лет.

Но если это все уже далекая 
история, то нынешние события с 
климатом заставляют ученых 
бить тревогу. Они отмечают, что 
уже сегодня Европа все больше 
страдает от природных ката-
клизмов. Например, ущерб от за-
сух за последние 30 лет составил 
около 100 миллиардов евро. Мо-
дели климата прогнозируют: 
если не остановить глобальное 
потепление, минимальный сток 
европейских рек может умень-
шиться до 40 процентов, а коли-
чество и продолжительность за-
сух вырастет до 30 процентов.

Кстати, летом этого года во 
Франции, Италии, Испании и 
Португалии осадков выпало в 
пять раз меньше нормы. Палящее 
солнце высушило не только ру-
чейки, но главные реки континен-
та. В Румынии из-за обмеления 
Дуная простаивали десятки гру-
зовых судов, без круизов оста-
лись многие туристы. Сильней-
ший удар нанесен европейским 
фермерам. Погублены огромные 
площади садов и виноградников, 
поля кукурузы, хмеля и рапса. 

ПОИСК Создан 
универсальный 
беспилотник

НА ХВОСТЕ 
СУБМАРИНЫ

Аркадий Симонов

БЕСПИЛОТНИК Flimmer, со-
зданный американскими учены-
ми, умеет летать, плавать и ны-
рять. Его задача — следить за под-
водными лодками. Для этого на 
нем установлен специальный ло-
катор, который может обнару-
жить субмарину, следовать за 
ней как по воздуху, так и погру-
зившись в воду. В полете беспи-
лотник использует крылья, а при 
входе в воду они складываются и 
аппарат «отращивает» плавни-
ки. Под водой Flimmer движется 
подобно морской черепахе. Ко-
нечно, не это так быстро, но зато 
практически бесшумно и очень 
маневренно, что принципиально 
важно, преследуя противника. 
Аппарат может не только ны-
рять, но и приземляться на по-
верхность воды, а также взлетать 
с нее.

В грузовом отсеке беспилот-
ника может быть размещено 
электронное оборудование и 
датчики, причем не только для 
поиска вражеских субмарин, но 
для проведения различных опе-
раций под водой, выявления в 
воде и в воздухе следов вредных 
химических веществ, определе-
ния границ разливов нефти и т.д. 
Прототипами для создания бес-
пилотника Flimmer выбраны 
морские птицы, в частности ба-
кланы.

Лаборатория Чем закончился уникальный 10-летний проект 
стоимостью миллиард евро 

Внесли мозги
Юрий Медведев 

С
оздана компьютерная 
модель мозга! Такое 
сенсационное заявле-
ние сделала междуна-
родная научная груп-

па, куда входят более 80 ученых из 
разных стран. В масштабный про-
ект «Человеческий мозг» Европа 
вложила фантастическую сумму 
— около миллиарда евро. Он стар-
товал десять лет назад, а сейчас 
ученые, по сути, рапортуют миро-
вой общественности о серьезном 
успехе. Это компьютерная модель 
кусочка мозга крысы, размер ко-
торого треть кубического милли-
метра. В нем функционируют око-
ло 30 тысячи нейронов. 

Кто-то скажет, но это же мизер. 
Ведь в мозге крысы миллионы ней-
ронов, а у человека вообще 100 
миллиардов. А соединений между 
ними еще в 10 тысяч раз больше. 
Говоря образно, сумма в миллиард 
евро родила мышь. Но это как оце-
нивать. Ведь уже более 30 лет на-
зад ведущие страны мира объяви-
ли решительное наступление на 
тайну мозга, в нее включились 
многие известные ученые, нобе-
левские лауреаты, в частности, 
один из отцов спирали ДНК Фрэн-
сис Крик. Однако крепость оста-
лась, по сути, неприступной. Ока-
залось, что арсенал средств у ата-
ковавших явно не тянул на реше-
ние этой сложнейшей задачи. 

Сейчас ситуация в корне из-
менилась. Наука получила в свое 
распоряжение сложнейшие эф-
фективные приборы, а програм-
мисты — мощные суперкомпью-
теры. И пошли на новый приступ. 
Группа швейцарского профессо-
ра Генри Маркрама, который воз-
главляет проект «Человеческий 
мозг», взялась создать его полно-
ценную модель в суперкомпью-
тере. Будет ли он мыслить как че-
ловек? Вряд ли, признается сам 
ученый. Пока речь идет о том, 
чтобы научиться отслеживать 
каждый импульс от каждого ней-
рона. И, может быть, тогда удаст-
ся понять, что же такое сознание. 

Задача кажется совершенно 
неподъемной, учитывая гигант-
ское количество наших нейронов. 
Поэтому ученые начали с меньше-
го. За несколько лет они с помо-
щью суперкомпьютера сумели со-
здать модель участка мозга кры-
сы, где работает 10 тысяч нейро-
нов. По сути, каждый из них моде-

лировался одним процессором. 
Примерно столько же времени по-
надобилось, чтобы поставить ны-
нешний рекорд: в модели уже ра-
ботает 30 тысяч нейронов. 

Для этого пришлось провести 
огромное количество экспери-
ментов, чтобы понять, как устрое-
ны нейронные сети, по каким пра-
вилам они формируются. А затем 
все эти знания ученые загнали в 
компьютер, построив трехмер-
ную модель нейронов, соблюдая 
все пропорции, размеры, и рас-
стояний между ними. Генри Мар-
крам утверждает, что модель ра-
ботает так же, как и настоящий 
мозг. Оппоненты не согласны, го-
ворят, что ученый выдает желае-
мое за действительное. На самом 

деле речь идет о том, что всего 
лишь три нейрона в компьютере 
ведут себя так же, как и в экспери-
ментах на реальном мозге. 

Но Маркрам считает это ог-
ромным достижением. Он обеща-
ет уже через десять лет построить 
виртуальный аналог мозга чело-
века. «Возможно, к этому времени 
доклад о наших успехах будет де-
лать голограмма с искусственным 
интеллектом», — говорит ученый. 
Он утверждает, что модель уже 
сейчас помогает ученым лучше 
понять принципы функциониро-
вания реального мозга, оказать 
большую помощь в изучении при-
чин и течения многих заболева-
ний мозга — от нарушений сна до 
нейродегенеративных болезней. 

Акцент

 Ряд ученых много изучают 
мозг гениев, в частности 
Эйнштейна, пытаются понять 
секрет этого удивительного 
дара, но пока без успехов  

КОСМОС Почему вокруг 
планет появляются 
кольца

Властелины 
Сатурна

Андрей Меркулов

ФЕНОМЕН колец вокруг планет давно не дает покоя 
ученым. Скажем, у Земли, Марса, Венеры их нет. Зато 
они вращаются вокруг планет-гигантов, а у Сатурна во-
обще их целое семейство. Может, дело в размере? Но 
кольца есть и у астероидов. Так, вокруг астероида Хари-
кло, диаметром всего 260 км, обнаружено сразу два 
кольца.

О происхождении колец Сатурна существует не-
сколько гипотез. По одной теории, кольца появились в 
результате разрушения крупного спутника, случившего-
ся из-за произошедшей около 4 миллиардов лет назад 
мощной метеоритной бомбардировки. Впрочем, с тем же 
успехом со спутником могла столкнуться крупная коме-
та или астероид. Разрушение «чужеродного» тела могло 
произойти из-за влияния гигантского Сатурна, букваль-
но разорвавшего его своим мощным притяжением.

Сторонники другой версии считают, что кольца 
сформировались из остатков околопланетного облака 
материи, которые из-за непостоянства притяжения Са-
турна не смогли, как у некоторых других планет, сфор-
мировать полноценный спутник. Точнее говоря, в спут-
ники превратились лишь внешние области облака, а 
частицы внутренних областей, вращаясь слишком бы-
стро и беспорядочно, соударялись слишком мощно, по-
степенно лишь дробясь и становясь все более рыхлы-
ми.

Свою версию предложили ученые МГУ им. Ломоносо-
ва. Они задались вопросом, почему кольца постепенно 
не превращаются в спутники? Ведь за счет сил гравита-
ции пылинки должны слипаться и постепенно расти в 
размерах. Но поче-
му-то этого не про-
исходило, рост пре-
кращался, когда 
«ком» достигал 
определенной вели-
чины. Это остава-
лось загадкой.

Но этого мало. 
Почему-то частицы 
росли не хаотично, а 
подчиняясь жесткой 
математике. Кон-
кретно по закону 
«обратных кубов». 
Суть в том, что, к примеру, частиц размером 2 метра 
должно быть в 8 раз меньше, чем размером 1 метр, а 
трехметровых частиц — меньше в 27 раз и т.д. Именно по 
такому закону космос и построил кольца Сатурна. Как 
это ему удалось, оставалось тайной.

Ее удалось разгадать международной группе ученых, 
в которую входят четверо россиян: сотрудники МГУ 
Анна Бодрова и Владимир Стадничук, а также выпускни-
ки этого университета ныне британский профессор Ни-
колай Бриллиантов и профессор Бостонского Универси-
тета Павел Крапивский.

Ученые досконально изучали все, что происходит в 
кольцах Сатурна. Известно, что они в основном состоят 
изо льда различного размера. Вся эта ледяная масса вра-
щается вокруг планеты с колоссальной скоростью, 72 
тысячи километров в час. Причем львиная доля ледышек 
летит примерно с одинаковой скоростью, отклонения в 
движении ничтожны. И когда они подлетают друг к дру-
гу, то слипаются как два снежка, если их соединить вме-
сте. Но в этом огромном единении частиц есть отдельные 
«индивидуумы», которые позволяют себе лететь значи-
тельно быстрей остальных. Эти спринтеры врезаются в 
«соседа», и обе рассыпаются на мелкие кусочки. Хотя та-
кие сюрпризы довольно редки, но они в конечном счете 
устанавливают баланс между объединением частиц и их 
распадом.

Для всей этой космической механики ученые постро-
или математическую модель, которая состоит из боль-
шого числа дифференциальных уравнений. Чтобы их ре-
шить, пришлось привлечь суперкомпьютер МГУ «Чебы-
шев» — один из мощнейших в Европе. И машина выдала 
решение, которое раскрыло секрет колец Сатурна. Ока-
залось, что в них действительно должны быть частицы 
только определенного размера и подчиняться закону 
«обратных кубов». Но, пожалуй, самый главный вывод 
состоит в том, что кольца любого космического тела, 
будь то планета или астероид, должны подчиняться это-
му закону.

Крайне важен и другой вывод ученых. Созданный ими 
для космоса математический аппарат можно применять 
к самым разным системам, как в природе, так и в инду-
стрии. Везде, где есть частицы, которые могут слипаться 
при соударениях с малыми скоростями и разрушаться на 
мелкие осколки при больших скоростях, распределение 
частиц по размерам будет подчиняться закону обратных 
кубов.

Сергей Деменко 

Д
олгое время все действия 
братьев наших меньших 
приписывали исключи-

тельно инстинктам. Но стоило 
ученым приглядеться к ним по-
пристальней, и начались откро-
вения. Вначале орнитологи с 
удивлением для себя отрыли, что 
птицы умеют считать. Затем се-
рия исследований показала, что 
животные могут не только при-
менять различные приспособле-
ния, чтобы добывать пищу, но 
даже их изготавливать. Напри-
мер, обезьяны отщипывают тон-
кие палочки, которые просовы-
вают в узкие отверстия, извлекая 
деликатесы. 

Словом, ученые узнали, что 
животные придумывают самые 
изощренные способы в борьбе за 
существование. А теперь на оче-
реди более сложное исследова-
ние: изучение социального пове-
дения. Биологи годами пытаются 
расшифровать механизмы взаи-
моотношений в различных сооб-
ществах. К примеру, американ-
ский приматолог Джессика Флак 
выяснила, что в семействе макак 
ключевую роль играют … поли-
цейские. Это группа «авторитет-
ных» самцов, которые присталь-
но следят за порядком, а главное 
быстро прекращают драки меж-
ду членами группы.  

Флак поставила любопытный 

эксперимент, удалив «силовиков» 
из группы. И тут началось... Резко 
повысилась агрессивность, менее 
эффективны стали примиритель-
ные ритуалы после драк. А даль-
нейшие события вообще удивили 
ученых. Макаки стали менее соци-
альными. Они меньше вступают в 
контакты, меньше заводят друзей, 
не так активно участвуют в играх. 
То есть сплоченность еще недавно 
большой и дружной группы осла-
бла, она стала распадаться на мел-
кие, которые почти не контакти-
руют друг с другом. Вывод Джес-
сики Флак: полиция играет ключе-
вую роль, чтобы существовала 
многочисленная группа, где мно-
жество дружеских контактов.   

Почти 10 лет жил среди птиц 
манакин американский орнито-
лог Дэвид Макдональд. Его инте-
ресовало красочное ночное шоу, 
где самцы соревнуются за лю-
бовь самки. За зрелищем наблю-
дает до 20 самцов, но только из-
далека. А рядом с избранницей 
находятся всего лишь двое, они и 
получают право давать представ-
ление, петь и танцевать для  сам-
ки. Но почему остаются именно 
эти двое? Макдональд сделал не-
ожиданное открытие: этот дует 
выделяется из остальных самцов, 
так как получает «общественное 
признание». У них больше, чем у 
остальные самцов, контактов с 
сородичами. Условно  говоря,  
они ведут успешную избиратель-

ную кампанию, пожимая наи-
большее количество лапок своих 
«избирателей». Разве такой по-
пулизм ничего не напоминает? 

Но, конечно, чемпионы по со-
циализации — это дельфины. Уче-
ные наблюдали, как дельфины 
помогали бразильским рыбакам 
ловить рыбу. Люди забрасывали 
сети, а животные гнали к ним под 
водой косяки рыб. А в нужный 
момент они ударяли хвостом по 
воде, что является для партнера 
сигналом, как ему надо коррек-
тировать свои действия. Ко-
нечно, животные вовсе 
не альтруисты. В та-
к о м  д у е т е  о б а 
участника ловят 
р ы б ы  б ол ь ш е, 
чем каждый поо-
диночке.         

Н о  у ч е н ы е 
пошли дальше. 
Они попытались 
выяснить, все ли 
дельфины столь 
к о н т а к т н ы  и л и 
только отдельные 
особи. Оказалось, что 

это зависит от конкретной груп-
пы. Есть сообщества, где социаль-
ные связи очень сильны, в ней 
дельфины находятся почти в по-
стоянном контакте. Именно такие 
экстраверты активно идут на кон-
такт с человеком, участву-
ют в совместной ры-
балке.  Остальные  
животные -- социаль-
н ы е  и н т р о в ерт ы . 

Хотя они и проводят много време-
ни вместе, но не настолько плот-
но, как дельфины первой группы.  
Словом, изучение фауны показы-
вает, что животные вовсе запрог-
раммированные природой суще-
ства, живущие исключительно 

инстинктами. Они гораздо 
сложней, способны к обуче-
нию и сложному социальному 

поведению.  
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Ведущие страны мира объявили решительное наступление на тайну мозга, в исследования вкладываются сотни миллиардов долларов.  

КСТАТИ
Пока единственный организм, для которого ученые смогли описать все 
соединения нейронов, это нематода — червячок длиной в миллиметр. 
Вначале у нее были картированы все 302 нейрона и семь тысяч соедине-
ний между ними. Зная эту схему, ученые создали виртуальную нематоду, 
запрограммировали для нее виртуальную среду и попытались заставить 
модель червячка ползать. Увы, даже это простенькое поведение немато-
ды воспроизвести не удалось, так как мы плохо знаем, как работает ее 
нервная система. Это исследование было завершено еще в 1986 году после 
12 лет упорного труда. Вот как трудно пробиться к тайнам мозга. 

КОММЕНТАРИЙ

Виталий Дунин-Барковский,
заведующий отделом нейроинформатики Центра 
оптико-нейронных технологий НИИ системных 
исследований РАН, доктор физико-математических 
наук:

—То, чем занимается Маркрам, не имеет отношения к сути 

вопроса, как работает мозг. Что же этот ученый на самом 

деле предлагает? Если объяснять на пальцах, то суть в сле-

дующем. Надо разрезать мозг на очень маленькие дольки, 

посмотреть, как там расположены нейроны и точки их сое-

динения, синапсы, потом все собрать уже в компьютере, и 

он начнет работать так же, как естественный мозг. Это на-

поминает старика Хоттабыча, который решил сделать те-

лефон, воспроизвел его внешний облик и не мог понять, по-

чему тот не звонит. Также и с мозгом, чтобы компьютерная 

модель заработала, нужно знать механизм, принципы ра-

боты мозга. В них все дело, а не в структуре мозга. Увы, пока 

науке до этого далеко. И вряд ли решение такой  сложней-

шей задачи в лоб, пытаясь в модели воспроизвести струк-

туру мозга, нам поможет. Кстати, некоторые ученые уже 

много изучают мозг гениев, в частности Эйнштейна, пыта-

ются понять секрет этого удивительного дара, но пока ни-

каких успехов.  

Хочу подчеркнуть, что ведущие страны мира приняли мас-

штабные программы по изучению мозга, в эти исследова-

ния вкладываются очень серьезные деньги. Увы, в России 

нет ничего подобного, а ведь страна обладает сильным на-

учным потенциалом, чтобы проводить такие работы. Этот 

вопрос поднимался на недавнем Общем собрании РАН, це-

ликом посвященном мозгу, но дальше дело не сдвинулось. 

Надо срочно принимать такую программу, иначе в этом 

важнейшем научном направлении, фактически главном в 

XXI веке, мы отстанем навсегда.

СПРАВКА «РГ» 
Первые кольца Сатурна обнаружил знаменитый италья-
нец Галилео Галилей в 1610 году. Сегодня их уже известно во-
семь. Они простираются на сотни тысяч километров от 
центра планеты. В 2009 году было открыто кольцо Феба  
диаметром более 13 миллионов километров. Львиная доля 
частиц, из которых сформированы кольца, имеет размер в 
несколько микрон, но есть «супермены» до десятков ме-
тров. А толщина колец от 10 метров до километра. Вся 
эта ледяная масса несется вокруг Сатурна с колоссальной 
скоростью, 72 тысячи километров в час. 
Много новых данных об этих удивительных феноменах со-
общил американский космический аппарат «Кассини», 
который в 2004 году пролетел между двумя из колец.  При 
пролёте аппарат получил более 100 тысяч ударов микро-
метеоритами, но серьёзно не пострадал.
В кольцах Сатурна открыты необычные образования — 
«спицы». Это светлые и тёмные полосы, идущие поперёк 
колец. Впервые они были обнаружены аппаратами «Вояд-
жер». Ученые предполагают, что кольца  могут быть у 
спутника Сатурна Реи.

Кольца планет и 
астероидов строят-
ся не хаотично, а по 
одному и тому же 
математическому 
закону
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Кольца Сатурна 
открыл Галилей 
в 1610 году, сегодня их 
известно восемь. 
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Чтобы жить в ладу, 
приматы выработали 
жесткие правила 
поведения. 

НЕОЖИДАННО Животные намного умней, чем ранее считали ученые

Полиция скрепляет сообщество
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НОВОСТИ

Чемпионы 
мира 
по футболу 
обновили 
имидж  

НЕМЦЫ 
В ФОРМЕ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Берлине прошла 
презентация новой формы сбор-
ной Германии по футболу, в ко-
торой бундестим выступит на 
Евро-2016 во Франции.

На представлении новой 
формы присутствовали Лукас 
Подольски, Эмре Джан, Йонас 
Хектор и немецкий рэпер Cro. 
Как сообщают западные СМИ, в 
присутствии 700 молодых бо-
лельщиков действующие чем-
пионы мира вместе с рэпером, 
традиционно выступающим в 
маске панды, вышли на сцену в 
новой форме.

Бундестим предпримет по-
пытку завоевать титул чемпио-
нов Европы на турнире во 
Франции в классической мо-
нохромной форме. Белая фут-
болка с черными шортами и ге-
трами — у многих поколений бо-
лельщиков ассоциируется со 
сборной Германии. На груди 
расположен принт, отображаю-
щий титулы и достижения ко-
манды на предыдущих чемпио-
натах мира и Европы. 

Теодосич 
отмечен 
баскетбольной
Единой лигой 

ГЕНИАЛЬНЫЙ 
МИЛОШ

Илья Трисвятский

ЗАЩИТНИК столичных армей-
цев Милош Теодосич признан са-
мым ценным баскетболистом 
седьмой игровой недели чемпио-
ната Единой лиги. 

Серб отличился в централь-
ном матче тура между красно-
дарским «Локомотивом-Куба-
нью» и ЦСКА. В этой встрече 
«красно-синие» взяли верх со 
счетом 77:65. Теодосич действо-
вал максимально созидательно, 
великолепно пасовал партнерам 
и сам стал лучшим бомбардиром 
матча, набрав 22 очка, причем 
реализовал все четыре броска с 
дальней дистанции. В беседе с 
корреспондентом «РГ» заслу-
женный мастер спорта, извест-
ный в прошлом центровой сбор-
ной России, дважды серебряный 
призер чемпионатов мира Вита-
лий Носов назвал игру Теодоси-
ча в Краснодаре «абсолютно ге-
ниальной».

По проценту побед в Единой 
лиге лидирует питерский «Зе-
нит», добившийся успеха во 
всех пяти матчах. По одному по-
ражению у чешского «Нимбур-
ка» (провел семь игр), ЦСКА и 
казанского УНИКСа (по шесть).

Российская 
молодежка
проиграла 
канадцам

МНОГО 
ПРОПУСТИЛИ

Анна Козина

МОЛОДЕЖНАЯ сборная Рос-
сии (игроки в возрасте до 20 лет) 
потерпела разгромное пораже-
ние от сборной Западной хок-
кейной лиги (WHL) в первом 
мачте Суперсерии. Встреча, со-
стоявшаяся в канадском городе 
Келоуне, завершилась со счетом 
3:7.

Наши хоккеисты смогли за-
бить канадцам только в третьем 
периоде. За десять минут отли-
чились Кирилл Цулыгин (46), 
Артур Лаута (47) и Радель Фазле-
ев (56). Ворота российской сбор-
ной не слишком удачно защища-
ли Максим Третьяк и Александр 
Трушков. Сборная Западной 
хоккейной лиги повела 1:0. Но 
вчера у россиян был шанс отыг-
раться. 

В рамках Суперсерии россий-
ская молодежка также проведет 
два матча со сборной лиги Онта-
рио (OHL) и два матча со сбор-
ной юношеской хоккейной лиги 
Квебека (QMJHL). Игры пройдут 
13 и 17, 18 и 20 ноября соответ-
ственно.

Напомним, что в прошлом 
году Суперсерию выиграли рос-
сийские хоккеисты.

СОБЫТИЕ Нашим 
легкоатлетам предлагают 
добровольно отказаться 
от участия в Олимпиаде 

До Рио можем 
не доехать

Николай Долгополов 

НОВЫЙ президент Международной федерации легкой 
атлетики (ИААФ) лорд Коэ торопится сам и торопит дру-
гих. На довольно расплывчатые обвинения, изложенные 
Специальной комиссией Всемирного допингового агент-
ства (ВАДА) в адрес российских легкоатлетов на трех-
стах с лишним страницах, надо дать ответ в течение 48 
часов. Звучит прямо как ультиматум.  

Есть со стороны англичанина, двукратного олимпий-
ского чемпиона, и еще одно предложение. Наши могут до-
бровольно отказаться от участия в Олимпийских играх, 
где легкоатлеты борются за 47 золотых медалей — больше, 
чем в любом другом виде спорта.

А началось все с фильма, снятого немецким телевиде-
нием, о якобы поголовных нарушениях антидопингового 
кода всеми российскими легкоатлетами. Я смотрел эту до-
кументальную ленту, снятую в основном скрытой каме-
рой, где голоса делающих признания в употреблении до-
пинга наших спортсменок очень приглушены, говорят они 
чуть не шепотом, но  откровенно. Соавторами картины 
можно считать бывшего сотрудника нашего антидопинго-
вого агентства Степанова и его жену — экс-члена сборной. 
«Экс» и «бывшего», потому что, делая картинные разобла-
чения, парочка уже знала, что уезжает на ПМЖ в другую 
страну. Но, честно, фильм смотрится. Не пойму, правда, 
ради чего открывали душу двум навсегда отчаливающим 
некоторые наши спортсменки. И получилась сенсация, 
вроде как лента-признание.

Создатели-немцы свое дело сделали, отъехавшие — 
тоже, да и что с них возьмешь: обеспечивали себя на пер-
вые всегда трудные времена. Легкоатлетка, сама прини-
мавшая допинг, была превращена в героиню-разоблачи-
тельницу, эдакую наглотавшуюся всякой дряни правдо-
любку. И пошло-поехало. Замечу, что такое в истории на-
шей страны бывало. В знаменитом романе, а потом и в 
фильме «Молодая гвардия» о юных героях-подпольщиках 
писатель Фадеев по неосторожности, без злого умысла, но 
присвоил некоторым предателям вполне реальные имена. 
И чтобы довести социалистический реализм до самого 
конца, ни в чем неповинных людей, носивших по книге фа-
милии предателей, 
приговорили к впол-
не реальным срокам.

Чем-то происхо-
дящее сегодня напо-
минает мне ту самую 
фабулу. Доказа-
тельств нет, но «геро-
иню» картины, олим-
пийскую чемпионку 
Савинову, ее трене-
ра, «бронзового» 
призера Игр-2012 
Поистогову, и еще 
двух персонажей 
должны вот-вот 
«приговорить» к по-
жизненной дисква-
лификации. Доказа-
тельств, в отличие от 
подозрения, и до-
вольно серьезных, — 
нет. Но суровая 
«тройка», ой,  изви-
ните, Специальная 
комиссия ВАДА, со-
стоящая из трех че-
ловек во главе с нас 
искренне не перено-
сящим экс-президен-
том ВАДА Ричардом 
Паундом, свое мне-
ние, почему-то мгно-
венно воспринятое 
как вердикт, вынесла.  

В то же время да-
вайте говорить без 
обиняков. Среди тех, 
кого предлагается от-
странить от легкой 
атлетики навсегда, 
есть и тренер Виктор 
Чегин. Однажды, в 
первые дни черно-
быльской катастрофы, наслушавшись перед командиров-
кой в закрытую зону наставлений секретаря ЦК КПСС, я 
написал о солдатах, бесстрашно играющих в трусах в фут-
бол под раскаленным солнцем прямо на границе этой са-
мой зоны. Мне до сих пор стыдно за наивность, обернув-
шуюся невольным, но обманом читателей. Вот так же не-
ловко мне сегодня за мои статьи о Чегине, воспитавшего 
ходоков-чемпионов. 24 (!) его ученика, мастера победоно-
сной для нас спортивной ходьбы, были уличены в приме-
нении допинга. Чегина вроде отстранили от сборной. Но 
только «вроде». Он сам и, как утверждают, никого не спро-
сясь, поехал на чемпионат Европы, где на виду у всех руко-
водил «своими» ходоками. Такого нельзя представить ни в 
одном олимпийском виде спорта. Какая этика, где дисци-
плина? И что, ходоки — это собственность тренера? И уж 
если, как всем сообщили, Чегина отстранили, то как чело-
век без аккредитации может вести по дистанции подопеч-
ных? Говорят, что они же выигрывали. Но кому нужны эти 
победы. Это же не медали,  а нонсенс.

Но как раз тот самый, который косвенно, но дает право 
нашим обвинителям осуждать российских спортивных ру-
ководителей за половинчатость решений, за отсутствие 
твердой воли и, в конечном итоге, за печальную действи-
тельность.

Министр спорта Мутко с присущим ему спокойствием 
отреагировал на ситуацию. Главное — обвинения  есть, до-
казательств — нет или они не представлены. Есть желание 
наладить, исправить, сменить состав руководителей лег-
кой атлетики и тренеров. И еще дано твердое обещание от-
ветить, как того требует Устав ИААФ, на все обвинения.

Мне кажется, президент ИААФ Коэ, на днях побывав-
ший в Москве и побеседовавший со всеми заинтересован-
ными в искоренении допинга лицами, должен это понять. 
В спешке можно наломать столько дров.

Тем не менее в сегодняшних новостях из бурлящего 
мира легкой атлетики звучат и трезвые, продуманные нот-
ки. Заседание Совета ИААФ состоится в Монако 27—28 но-
ября. На нем, а не где-то в кулуарах, не на премьерных по-
казах сенсационного фильма будет без всяких высоких 
слов решаться судьба нашей легкой атлетики. А обычно в 
эти дни в Монте-Карло ИААФ проводит гала-вечер, на ко-
тором легкоатлеты получают призы «лучших спортсме-
нов сезона» в разных номинациях. В прошлый четверг я 
получил приглашение за личной подписью президента Се-
бастьяна Коэ принять участие в торжестве. Но уже в пят-
ницу вечером из его секретариата пришел отбой. Гала-ве-
чер, бессменно проводящийся в «Звездном зале», отменя-
ется. Мировой легкой атлетике не до праздников. 

ХОККЕЙ Новая форма не помогла «Авангарду» в матче против «Йокерита» 

«Ястребы» играют в ретро
Иван Ильин

В
чера после перерыва на 
матчи Кубка Карьяла воз-
обновился регулярный 

чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги. В один вечер со-
стоялись сразу 13 поединков.

В прошлом сезоне команды 
во время игр сборных на Евроту-
ре не отдыхали, что вызвало мас-
су жалоб. Так что теперь паузы 
по ходу турнира вернули, и у 
клубов было порядка десяти 
дней, чтобы сделать «работу над 
ошибками» или просто чуть 
прийти в себя после стартового 
марафона. Ну а вчера из мини-
отпуска вышли сразу 26 команд 
—  тол ь к о  да л ь н е в о сточ н ы е 
«Амур» и «Адмирал» вернутся 
на лед в среду. И первыми по хро-
нологии в Омске сыграли мест-
ный «Авангард» и «Йокерит» из 
Хельсинки.

«Ястребы» сейчас масштабно 
отмечают 65-летие местного 
хоккея, и по этому поводу приго-
товили сюрприз. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе «Авангар-
да», все ноябрьские домашние 
матчи команда отыграет в фор-
ме образца 1999 года. Именно 
тогда эмблема омского клуба по-
лучила «ястребиные» очерта-
ния, вписанные в литеру «А». 
Дизайн формы за это время ме-
нялся не раз, так что теперь сви-
теры 16-летней давности вполне 
можно отнести к категории «ре-
тро». Именно в них «Авангард» 
появился вчера на публике.

К сожалению для омских бо-
лельщиков, смена имиджа их 
любимцам не помогла. Уже на 
13-й минуте Ларсен наказал хо-

зяев за удаление Курьянова, и 
эта шайба оказалась в итоге 
единственной в матче. «Аван-
гард» проиграл в третий раз под-
ряд и упустил возможность под-
няться повыше в таблице Вос-
точной конференции. «Йоке-
рит» же идет вторым на Западе, 
возглавляя при этом дивизион 
Боброва.  

Главный тренер «Авангарда» 
Евгений Корноухов после матча, 
что неудивительно, посетовал на 
реализацию моментов. «К сожа-
лению, не смогли забить», — со-
общил он очевидное и пообещал 

работать над этим вопросом. Ру-
левой «Йокерита» Эркка Ве-
стерлунд, в свою очередь, похва-
лил отыгравшего «на ноль» вра-
таря Карлссона и соперника. 
«Мы готовились играть в оборо-
нительный хоккей, и у нас это 
получилось», — сказал он. 

Матч «Барыса» и рижского 
«Динамо» получился куда более 
результативным. Казахстанский 
клуб показал плоды работы но-
вого главного тренера Андрея 
Назарова, вернувшегося в Аста-
ну незадолго до перерыва в чем-
пионате. Один из аутсайдеров 

Западной конференции был со-
крушен со счетом 5:1. Как при-
знался после матча Андрей На-
заров, «к этой игре мы готови-
лись целую неделю». Главный 
тренер рижского «Динамо» 
Кари Хейккиля, в свою очередь, 
сообщил, что решающим эпизо-
дом стал второй гол в начале тре-
тьего периода. «После этого мы 
потеряли все», — заявил финский 
специалист.

Настоящий триллер выдали 
хоккеисты новосибирской «Си-
бири» и новокузнецкого «Ме-
таллурга». Эти команды нахо-

дятся на разных полюсах табли-
цы Восточной конференции, и у 
сибиряков вроде бы проблем не 
ожидалось. Однако первый пе-
риод завершился нулевой ни-
чьей, а во втором «металлурги» 
за четыре минуты смогли забро-
сить три шайбы. Две из них — при 
игре «пять на три». «Сибирь», 
впрочем, вскоре получила такое 
же двойное численное преиму-
щество и сократила отставание 
до минимума. Второй период ко-
манды завершили со счетом 2:4 
в пользу гостей, после чего ново-
сибирцы выдали шикарную 
20-минутку, за которую успели 
забросить четыре шайбы. Как 
итог — 6:4 в пользу «Сибири», со-
хранившей уверенное лидерство 
на Востоке.

Главным преследователем но-
восибирцев остается «Автомо-
билист» из Екатеринбурга. Вче-
ра он на своей площадке уверен-
но разобрался с «Трактором», и 
эта победа также стала волевой. 
Челябинцы в первом периоде за-
бросили две безответные шай-
бы, после чего пропустили в 
свои ворота пять и уступили 2:5. 
«Трактор» по-прежнему остает-
ся за пределами зоны плей-офф 
— уральцы идут в конференции 
на 11-м месте.

Результаты других поедин-
ков: «Лада» — «Металлург» Мг — 
1:7, «Торпедо» — «Слован» — 5:3, 
«Ак Барс» — «Салават Юлаев» — 
3:2, «Локомотив» — «Север-
сталь» — 1:2 (Б), СКА — «Динамо» 
Мск  — 3:2, «Динамо» Мн — «Мед-
вешчак» — 1:4, «Спартак» — «Ви-
тязь» — 2:1. Матч «Сочи» — ЦСКА 
завершился после подписания 
этого номера в печать.    

Футбол Сборная России начинает подготовку к матчу с португальцами

Первый товарищеский

Илья Зубко, Артур Нанян 

Р
оссийские футболисты, 
вызванные в сборную 
для подготовки к това-
рищеским матчам с 
Португалией и Хорвати-

ей, вчера вечером улетели в Крас-
нодар. Национальная команда 
делает первый шаг к финальной 
части Евро, на котором ей высту-
пать в июне 2016-го. 

Интересная деталь — Леонид 
Слуцкий вот уже больше трех ме-
сяцев возглавляет сборную Рос-
сии, успел выиграть с ней четыре 
матча квалификации чемпионата 
Европы, но ни разу не руководил 
командой в товарищеских встре-
чах. То есть если обычно тренеру 
дают возможность вникнуть в 
суть дела, «размяться» и как сле-
дует осмотреться, то со Слуцким 
все было ровно наоборот. Снача-
ла он показал впечатляющий ре-
зультат, а теперь получил время 
для кадровых экспериментов и 
более-менее размеренной рабо-
ты. Впрочем, не без оговорок. В 
Краснодаре и Ростове-на-Дону 
Слуцкому не нужны будут очки, 
но и стартовый состав команды, и 
сделанные тренером по ходу этих 
матчей замены будут потом тща-
тельно препарироваться и разби-

раться экспертами, журналиста-
ми, болельщиками. Так что груз 
ответственности, если и ослаб-
нет, но точно не испарится.

На полноценную работу у 
сборной есть три дня. Команда 
проведет их в теплом, хоть и пас-
мурном сейчас Краснодаре. Бла-
го условия в академии одноимен-
ного клуба настолько хороши, 
что вопросов, где готовиться к но-
ябрьским матчам, не было изна-
чально. Примечательно, что даже 
перед товарищескими встречами 
сборная максимально дистанци-
руется от внешнего мира. Лишь 
на двух тренировках разрешать 
присутствовать журналистам, да 
и то не больше 15 минут. За это 
время, кроме стандартной раз-
минки, ничего подсмотреть ре-
портерам не удастся. И интрига — 
кто попадет в стартовый состав — 
сохранится до вечера субботы.

Тренерский штаб не особо 
скрывает, что собирается хоро-
шенько поэкспериментировать с 
кадрами. Свой шанс, скорее все-
го, получат все 24 футболиста, 
вызванные в сборную — если не 
против португальцев, то в игре с 
хорватами 17 ноября в Ростове-
на-Дону. Так что тем, кто в глав-
ной команде нечастый гость, а то 
и вовсе дебютант, надо будет 
биться из всех сил — возможность 
поехать на чемпионат Европы 
выпадает не каждый день. И кра-
снодарские болельщики, кото-
рые, будем надеяться, создадут 
на стадионе «Кубань» достойную 
атмосферу, должны увидеть хо-
роший футбол. И даже отсутст-
вие в составе гостей их главной 
звезды Криштиану Роналду не 
должно никого огорчать. Как счи-
тает наш эксперт, известный рос-
сийский тренер Сергей Юран, 

становившийся чемпионом Пор-
тугалии в составе «Порту» и 
«Бенфики», без Роналду будет 
даже лучше. 

Для нашей сборной хорошо, что 
не сыграет Роналду?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Если бы это был офи-
циальный матч, наверняка я бы 
обрадовался его отсутствию. У 
португальцев есть свои цели, их 
тренер хочет посмотреть, на что 
способна молодежь. Не надо 
обольщаться и думать о том, что 
если у них в составе есть ребята 
из «Ноттингем Форест», значит 
мы сильнее. Тот же Вильям Кар-
вальо — один из самых талантли-
вых футболистов мира, за него 
прошлым летом бешеные деньги 
предлагали ведущие английские 
клубы. Так что и без Роналду у 
португальцев есть кому играть. 

Какие задачи стоят перед коман-
дой Слуцкого в этом матче?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Результат встречи не 
так важен, даже с учетом того, 
что у нас в соперниках одна из 
лучших сборных мира. Слуцкому 
надо посмотреть на ближайший 
резерв, тем более что травмиро-
ваны Кокорин и Шатов. 

А кто из молодых может всерьез 

рассчитывать на место в сбор-
ной?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Неплохо в этом сезоне 
выглядит Миранчук, хотя Слуц-
кий его почему-то не вызывает. 
Просто не хочется, чтобы перед 
чемпионатом Европы у нас была 
такая ситуация как накануне пер-
венства планеты, когда Широков 
получил травму и на его позиции 
некому было выйти. Поэтому с 
Португалией надо дать шанс тому 
же Юсупову или Новосельцеву.

На Слуцкого не будет оказывать 
дополнительного давления тот 
факт, что ЦСКА проиграл в по-
следних двух встречах?
С Е Р Г Е Й  Ю РА Н : Вряд ли, все-таки 
сборная и клуб — это разные 
вещи. Слуцкий отлично понима-
ет, что не надо обращать внима-
ния на критику. Он выполнил за-
дачу по выходу сборной на чем-
пионат Европы, так что хотя бы 
до начала турнира его нужно 
оставить в покое. 

Пока в сборной у Леонида 
Слуцкого стопроцентный результат 
— четыре победы из четырех.

Акцент

 За все время работы в сбор-
ной у Слуцкого еще не было 
товарищеских матчей

Ответ в ВАДА на рас-
плывчатые обвине-
ния должен быть 
дан в течение 48 
часов. Прямо ульти-
матум

Онлайн-трансляция матча 
Россия — Португалия на 
сайте 
www.rg.ru/sujet/4504

То, что Ричард Паунд не испытывал 
к нам любви, было известно давно. 
Но что он не любит нас так...
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Ретроформа не стала для игроков «Авангарда» (справа) счастливой. «Ястребы» проиграли третий матч подряд.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Очередное новолуние! Возмож-
но, перспективное и интересное 
знакомство заставит пересмо-
треть ближайшие планы. В бизне-
се вам обеспечен зеленый свет. 

Телец
Стремление проявить свои 
управленческие таланты может 
встретить непонимание коллег. 
Не забудьте, что иногда инициа-
тива бывает наказуема.

Близнецы
Проявляйте мудрость и выдер-
жку в общении. Этот день позво-
лит вам решить одну из назрев-
ших семейных проблем.

Рак
Точность и внимательность по-
могут вам избежать ошибок при 
выполнении порученной работы. 

Лев
Звезды сейчас активно предлага-
ют вам внести разнообразие в 
свою жизнь.

Дева
Пора расстаться с исчерпавшими 
себя контактами. Кому-то это мо-
жет даться нелегко.

Весы
Вы получите поддержку тех, кому 
можно доверять. Отношения с су-
пругом обретут равновесие.

Скорпион
Удачное время для крупных капи-
таловложений и серьезных поку-
пок.

Стрелец
Вы готовы к новым свершениям. 
Однако распределите правильно 
свои силы. Не переусердствуйте. 

Козерог
Держитесь намеченной линии. 
Сейчас главное — устойчивое по-
ступательное развитие. 

Водолей
Проявите максимум осторожно-
сти при общении с неуравнове-
шенными людьми.  

Рыбы
Не огорчайтесь, если день пока-
жется вам трудным. Проблемы 
успешно разрешатся, а вы ощути-
те моральное удовлетворение. 
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СРЕДА

Москва +2...+3, дождь

Санкт-Петербург +3...+5, дождь

Анадырь -20...-17, облачно

Архангельск -9...-6, снег

Астрахань +3...+10, дождь

Благовещенск  -11...-3, солнечно

Владивосток -4...+1, облачно

Волгоград +4...+8, дождь

Воронеж +4...+7, дождь

Екатеринбург -12...-4, снег

Иркутск -10...-2, облачно

Казань 0...+2, снег

Калининград +8...+11, дождь

Краснодар +6...+11, дождь

Магнитогорск -7...-2, облачно

Мурманск -6...-5, облачно

Нижний Новгород 0...+3, снег

Новосибирск -9...-8, облачно

Омск -15...-10, снег

Орел +4...+6, дождь

Оренбург -3...+2, облачно

Пермь -11...-2, снег

Ростов-на-Дону +5...+8, дождь

Севастополь +7...+14, дождь

Симферополь +7...+14, дождь

Сочи +8...+14, дождь

Тамбов -1...+5, облачно

Тюмень -15...-7, снег

Уфа -4...0, снег

Хабаровск -11...-1, облачно

Челябинск -9...-3, снег

Чита -15...-2, облачно

Элиста +3...+11, дождь

Южно-Сахалинск -7...+2, снег

Якутск -27...-22, облачно

Ярославль -1...+1, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Температура пока плюсо-
вая. Возможен дождь. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 734 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Немного потеплеет. Пас-
мурно. Атмосферное 
давление составит 743 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление — 749 мм ртут-
ного столба.

Премьер-министр Дмитрий Медведев во время интервью подарил этот снимок «Российской газете» со своим автографом по случаю 25-летия нашего издания. Глава кабинета министров редко отправля-
ется куда-то без фотоаппарата. Эта фотография столицы с видом на Москва-Сити сделана им с вертолета на подлете к Дому правительства. 

СОБЫТИЕ 
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ИСТОРИЯ не терпит сослага-
тельного наклонения, и самый 
объективный источник ее позна-
ния — современник тех или иных 
событий. Мне прекрасно видно, 
как развивается моя страна и ка-
кие изменения в ней были на 
протяжении моих пятидесяти 
лет; об этом я могу рассказать 
очень много. Рассуждения же на 
тему того, что было в годы Гра-
жданской войны, о которой «РГ» 
пишет на11-й полосе, слишком 
трудны и субъективны. Вместе с 
тем почему до сих пор не утиха-

ют диспуты о «белых» и «кра-
сных» — тоже понятно. По моему 
мнению, если бы большевики не 
пришли к власти, России при-
шлось бы худо, и ее растащили 
бы на части наши «союзники». В 
то же время лично я больше все-
го жалею о невосполнимой поте-
ре души русской армии, всего 
народа, выраженной в миллио-
нах эмигрантов. Начитанные, 
воспитанные, преданные Родине 
люди, не успевшие подстроиться 
под новые реалии. Их предало 
время.

Если споры на данные темы 
по сей день актуальны, значит, 
людей тревожит понимание или 
непонимание сегодняшних со-
бытий, происходящих как в Рос-
сии, так и за рубежом. Мы всегда 
стараемся себя либо как-то уго-
ворить, либо оправдать, а сде-
лать это легко, ткнув пальцем в 
исторические события, покры-
тые туманом неизвестности. Но 
ведь мы живем сейчас и сегодня! 

На мой взгляд, спутаны приори-
теты, а самое главное, не хватает 
некой идеологической подготов-
ки. Нужен специальный человек, 
который будет постоянно гово-
рить (и в прямом, и переносном 
смысле): люби флаг, люби стра-
ну, люби президента, родителей, 
люби само слово «Россия». Раз-
умеется, таким человеком мог 
бы стать президент, но в нынеш-
нее время у него и без того много 
работы. Объединить для сов-
местной работы пазлы великой 
страны, где каждый кусочек — 
партии, деятели культуры, уче-
ные, интеллектуалы и так далее, 
вот, думаю, первостепенная за-
дача идеологического воспита-
ния. Тогда, быть может, через не-
сколько десятилетий, будут об-
суждать не Гражданскую войну, 
а то время, в котором живем мы 
с вами. Разумеется, в позитив-
ном ключе. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС «Хаббл» запечатлел самую одинокую 
галактику Вселенной
www.rg.ru/art/1185884

ЗДОРОВЬЕ Какое питание поможет предотвратить 
диабет
www.rg.ru/art/1185422

ГАДЖЕТЫ Создан первый в мире смартфон, который 
можно курить
www.rg.ru/art/1185550

ПРИРОДА Землю накроет «одеяло» смога
www.rg.ru/art/1185864

ИССЛЕДОВАНИЕ Как сила ног влияет на старение мозга
www.rg.ru/art/1185923

ВИДЕО Жители Испании нашли загадочный предмет из 
космоса
www.rg.ru/art/1185951

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Олег Рой,
писатель
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